
ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин рассказал 
о новом пакете мер по поддержке российской экономики

В промышленном
масштабе

Владислав Куликов

О
тныне все граждане обя-
заны соблюдать особую 
осторожность, упоминая 

в СМИ и в интернете запрещен-
ную в России организацию 
Мета и ее такие же запрещен-
ные ресурсы, как Facebook 
( « Ф е й с б у к » )  и  I n s t a g ra m 
(«Инстаграм»). 

Как рассказала «РГ» член 
Ассоциации юристов России 
Мария Спиридонова, упоминая 
Instagram, Facebook или Meta, 
теперь  необходимо обязатель-
но указывать: они признаны 
экстремистскими организация-
ми и запрещены на территории 
РФ. Соответствующее решение 
принял Тверской суд Москвы по 
иску Генеральной прокуратуры 
России. Не важно: упоминаете 
только один ресурс или сразу 
всех вместе, указывайте, указы-
вайте и еще раз указывайте. По-
тому что они — запрещены. 

Нельзя распространять и их 
логотипы.

«Распространять ссылки на 
публикации в «Инстаграме» и 
«Фейсбуке», а также логотипы и 
символику соцсетей больше не-
льзя — может быть составлен 
протокол по статье 20.3 КоАП 
РФ («Публичное демонстриро-
вание символики экстремист-
ской организации»)», поясняет 
Мария Спиридонова.

Данная статья предусматри-
вает для граждан либо штраф в 
размере от одной тысячи до 
двух тысяч рублей с конфиска-
цией предмета административ-
ного правонарушения. Либо 
административный арест на 

срок до пятнадцати суток с кон-
фискацией предмета админи-
стративного правонарушения. 
«Предметом» же администра-
тивного правонарушения могут 
стать компьютер или смартфон.

В свою очередь, в Роскомнад-
зоре пояснили, что в соответ-
ствии с пояснениями Генераль-
ной прокуратуры решение не 
направлено на ограничение 
действий по использованию 
программных продуктов Meta 
как физическими, так и юриди-
ческими лицами, не принимаю-
щими участие в запрещенной 
законом деятельности.

«За пользование соцсетями, 
чья деятельность запрещена, 
ответственности не наступает, — 
рассказывает Мария Спиридо-
нова. — Однако покупка таргети-
рованной рекламы в этих соцсе-
тях может расцениваться как 
финансирование ее деятельно-
сти и предусматривать последу-
ющее наказание по ст. 282.3 УК 
РФ». 

При этом гражданин, впер-
вые совершивший данное пре-
ступление, может быть освобо-
жден от уголовной ответствен-
ности, если чистосердечно во 
всем сознается и пойдет на со-
трудничество со следствием.  

Не должны завести, по сло-
вам юриста, дело и на того, кто 
оплатил по незнанию или недо-
мыслию рекламу на запрещен-
ных ресурсах, но образумился и 
сообщил об этом властям (до 
того, как к нему придут право-
охранители).  Так что явка 
рекламщика  с повин-
ной поможет тому из-
бежать судимости.

Владимир Кузьмин, 
Евгений Гайва

П
равительство сфор-
мировало новый 
пакет мер, чтобы 
поддержать эконо-
мику страны в усло-
виях антироссий-
ских санкций. Для 
мер, уже вошедших 
в план первооче-

редных действий, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин, готовятся изменения в за-
коны и нормативные акты. Они 
выходят почти ежедневно.

Глава кабмина собрал вчера 
президиум правительственной 
комиссии по повышению устой-
чивости российской экономики 

в условиях санкций, чтобы об-
судить новые предложения ми-
нистерств и ведомств. «В ны-
нешних условиях многим важно 
оперативно наладить собствен-
ное серийное производство ма-
териалов и комплектующих, ра-
нее поставляемых из-за рубе-
жа», — подчеркнул он.

Что войдет в новый пакет 
мер поддержки экономики?

Будет донастроена специ-
альная программа по стимули-
рованию разработки россий-
с к и м и  п р е д п р и я т и я м и 
конструкторской документа-
ции. Проект необходимого по-
становления уже поступил в 
правительство.

Может упроститься регистра-
ция фармацевтической продук-
ции и медицинских изделий. Так-

же правительство может изме-
нить их закупочные процедуры, 
субсидировать процентные став-
ки по кредитам, предоставляе-
мым производителям и дистри-
бьюторам. Есть предложения по 
дальнейшей реализации про-
граммы импортозамещения вос-
требованных лекарств и медиз-
делий. «У людей должна быть 
возможность приобретать необ-
ходимые медицинские препара-
ты, несмотря на любые санкции. 
Это крайне важно как для всех 
граждан нашей страны, так и для 
профильного бизнеса», — под-
черкнул Мишустин.

—  Помощь малому и средне-
му бизнесу планируется расши-
рить через так называемые оф-
сетные контракты. Эти соглаше-

ния гарантируют инвесторам, 
которые реализуют значимые 
для регионов проекты в рамках 
госзакупок, рынок сбыта на 
определенный период. Предпри-
ниматели таким образом могут 
точнее просчитать риски и опти-
мизировать затраты. «Поэтому 
предложено снизить здесь мини-
мальный входной порог по 
объему инвестиций — с 1 млрд до 
100 млн рублей — и разрешить 
строить новое предприятие в од-
ном субъекте Российской Феде-
рации, а заключать договор о га-
рантийной покупке — в 
другом», — сообщил 
Мишустин.
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Михаил Мишустин: Гораздо больше 
компаний смогут получить помеще-
ния и доступ к инфраструктуре.

А К Ц Е Н Т

У людей должна быть возможность 
покупать необходимые лекарства, 
несмотря на любые санкции

А К Ц Е Н Т

Гражданин, опубликовавший логотип 
одной из запрещенных соцсетей, запла-
тит либо штраф от 1 до 2 тысяч рублей, 
либо отправится под арест до 15 суток

Австралийский доллар  77,5040
Азербайджанский манат  61,3717
Армянский драм**  21,2872
Белорусский рубль  31,8796
Болгарский лев  58,6697
Бразильский реал  21,1701

Венгерский форинт**  30,9381
Вон Республики Корея***  85,4046
Гонконгский доллар 13,2968
Датская крона  15,4280
Доллар США  104,0741
Евро  114,7833

Индийская рупия*  13,6605
Казахстанский тенге**  20,5133
Канадский доллар  82,7298
Киргизский сом*  10,2599
Китайский юань  16,3582
Молдавский лей*  56,4393

Новый туркменский манат  29,7355
Норвежская крона  11,9318
Польский злотый  24,4944
Румынский лей  23,2039 
СДР  143,5879
Сингапурский доллар  76,7112

Таджикский сомони*  89,1648
Турецкая лира*  70,1890
Узбекский сум****  90,2096
Украинская гривна*  35,1653
Фунт стерлингов  138,0023
Чешская крона*  46,5048

Шведская крона  11,0545
Швейцарский франк  111,6196
Южноафриканский рэнд*  70,2164
Японская иена**  86,2790

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.03.22

Росархив рассекретил 
материалы суда 
над японскими 
преступниками 

Почему зарубежные ученые 
решили остаться работать 
в Сколтехе

Михаил Швыдкой 
о шедеврах 
отечественного 
искусства и грубых 
подделках

Пловец Евгений Рылов 
после демарша Speedo 
будет выступать 
в другой 
экипировке
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ПРОЕКТ Предложено 
досрочно возвращать 
права водителям 
за примерное поведение 

Условно 
досрочное 
вождение

Владимир Баршев

Возвращать права досрочно за примерное поведение 
на дороге тем, кто их был лишен, предложил председа-
тель Комитета Госдумы по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Ярослав Нилов. С таким предложе-
нием он обратился в минюст, МВД и Верховный суд.

Он попросил эти ведомства дать экспертную оцен-
ку такой инициативы. Сам законопроект еще не разра-
ботан. Как отмечает депутат, вопрос дискуссионный, 
поэтому в первую очередь необходимо аккумулиро-
вать экспертные оценки.

В тоже время он уточнил, что никакого досрочного 
возврата прав за управление в нетрезвом виде или 
отказ от медосвидетельствования быть не может. Но 
прав водитель может лишиться и за другие нарушения. 
Например, по дороге он мог потерять регистрацион-
ный номер автомобиля. Такое иногда случается. Но 
движение без регистрационного знака у нас 
карается довольно сурово — штраф 5 тысяч 
рублей или лишение прав до 3 месяцев. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила снижение 
налоговой нагрузки 
на бизнес и граждан

Ставки сделаны

Татьяна Замахина

В России на фоне санкций не будут взимать подоходный 
налог с процентов по банковским вкладам, которые 
превышают миллион рублей. Такой закон приняла 
Госдума, завершая рассмотрение второго пакета анти-
кризисных мер. Одобрены и другие меры по снижению 
налоговой нагрузки. Еще одна принятая инициатива 
призвана предотвратить подорожание и дефицит на ле-
карственном рынке.

«Решение об отмене НДФЛ на банковские вклады за-
тронет доходы по депозитам за 2021—2022 годы, — отме-
тил председатель Госдумы Вячеслав Володин. — Эта мера 
в нынешней непростой ситуации позволит сохранить 
сбережения граждан, а также поддержать ликвидность 
в банковской системе». Отметим, что речь о налоге в 
размере 13% на процентные доходы по вкладам свыше 1 
миллиона рублей в банках, находящихся на территории 
РФ. Экономия для вкладчиков будет особенно ощути-
мой с учетом того, что после роста ключевой ставки ЦБ 
банки резко подняли доходность по депозитам. Соот-
ветственно, вырос бы и налог на доходы с вкладов.

Госдума также узаконила предложенный кабмином 
новый подход к уплате повышенного транспортного 
налога. В результате экономия автовладель-
цев может составить до нескольких сот тысяч 
рублей. 

МИНОБОРОНЫ За сутки 
российская авиация 
поразила 137 военных 
объектов Украины

Направления 
главных ударов

Юрий Гаврилов

Судя по информации из Минобороны России и еже-
дневно публикуемым ведомством видеосюжетам о 
ходе специальной военной операции на Украине, рос-
сийские подразделения стали гораздо активнее приме-
нять по позициям и объектам ВСУ высокоточное ору-
жие большой дальности, а также больше использовать 
для решения своих задач боевую авиацию. 

После завоевания господства в воздухе наши летчи-
ки практически без перерыва «утюжат» вражеские 
боевые порядки, а количество уничтоженных ими бро-
немашин противника увеличивается на десятки в сут-
ки. И это не считая взорванных пунктов управления, 
складов с оружием и боеприпасами, полевых позиций 
противника. К примеру, вчера официальный предста-
витель Минобороны России генерал-майор Игорь Ко-
нашенков сообщил, что в течение ночи с понедельника 
на вторник группа «ночных охотников», состоящая из 
вертолетов Ка-52 и Ми-28Н, в ходе авиационных уда-
ров вывела из строя 9 украинских танков, 7 боевых ма-
шин пехоты и бронетранспортеров. 

О том, какие задачи решают наши военные 
авиаторы в небе Украины, под камеру расска-
зал командир экипажа вертолета Ка-52. 
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АКТУАЛЬНО Госдума 
расследует работу 
биолабораторий 
на Украине

Следствие 
ведут депутаты

Татьяна Замахина

Госдума на пленарном заседании создала комиссию 
по расследованию деятельности биолабораторий США 
на Украине. Проект постановления на эту тему был 
принят в приоритетном порядке.

Россия не может закрывать глаза на действия США, 
связанные с работой с высокопатогенными микроор-
ганизмами, заявил в Госдуме замглавы МИД России 
Сергей Рябков. Он подчеркнул, что в таких лаборато-
риях проводится сбор генетического материала опре-
деленных групп населения. 

Комиссия будет состоять из 14 человек — депутатов 
и сенаторов. Сопредседателем от Госдумы стала ви-
це-спикер палаты Ирина Яровая. «Несомненно, не мо-
жем оставить без внимания те документы, те лабора-
тории, которые были выявлены нашими военнослужа-
щими в ходе проведения спецоперации на территории 
Украины, — заявила парламентарий. — Мы видим, как 
спешно по указанию США проводилась зачистка этих 
лабораторий, уничтожение образцов и документов». 
По ее словам, у депутатов вызывает много вопросов 
сам факт попыток США уничтожить следы деятельно-
сти таких лабораторий.

Совет Федерации поддержит Госдуму и примет уча-
стие в парламентском расследовании, сообщил пред-
седатель Комитета СФ по конституционному законо-
дательству и госстроительству Андрей Клишас.

Созданная двумя палатами парламента комиссия 
по итогам своей деятельности проинформирует гра-
ждан России, а также все мировое сообщество о реаль-
ном положении дел в сфере потенциальных биологиче-
ских угроз и причастности к ним представителей США 
и Украины.

Глава Комитета Госдумы по контролю Олег Морозов 
не исключил, что в ходе расследования будут установ-
лены факты причастности конкретных высокопостав-
ленных должностных лиц из США и Украины не только 
к разработке, но и подготовке практического примене-
ния биологического оружия. А это, по его словам, яв-
ляется военным преступлением и подлежит соответ-
ствующей юридической оценке, причем с привлечени-
ем международных организаций.

А замглавы фракции «Единая Россия» Адальби 
Шхагошев подчеркнул, что работа этой комиссии мо-
жет выйти за рамки Украины, потому что есть инфор-
мация о сотнях лабораторий по всему миру. «Не 20, 30, 
как раньше говорили, а цифра приближается к 300... 
Потрачено до нескольких миллиардов долларов на их 
создание», — пояснил он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил развитие Новгородской области

Экзамен для региона
Кира Латухина

В 
Новгородскую об-
ласть стала приезжать 
молодежь — учиться 
и работать. Качество 
жизни повысилось 
в том числе за счет со-
циальных контрак-
тов — 80 процентов 
п р и з н а н ы  э ф ф е к -

тивными, что увеличило дохо-
ды семей. Существуют пробле-
мы с качеством здравоохране-
ния и дорог, но есть надежда на 
современные производства. Об 
этом шла речь на встрече прези-
дента с губернатором Андреем 
Никитиным.

«Я посмотрел, конечно, до-
кументы, знаю, что там и как 
происходит: растет промыш-
ленное производство, объемы 
строительства увеличиваются, 
уровень безработицы ниже, чем 
в среднем по стране, с бюдже-
том выровняли ситуацию — это 
очевидный факт, это все очень 
хорошо», — оценил Владимир 
Путин, добавив, что есть и во-
просы, над которыми нужно по-
работать.

«Действительно, по бюдже-
ту удалось ситуацию улучшить, 
и впервые за много лет у нас по 
прошлому году реальные дохо-
ды действительно росли — с уче-
том инфляции и всего осталь-
ного», — сообщил губернатор. 
Область заняла 18-е место по 
объему социальных контрак-
тов: за два года заключено око-
ло 12 тысяч — это почти 40 тысяч 
человек, если считать с детьми. 
И 80% контрактов признаны 
эффективными, то есть реально 
привели к увеличению доходов 
семей. «Это выше, чем в сред-
нем по стране, и это очень се-
рьезный шаг вперед с точки зре-
ния качества жизни новгород-
цев», — заметил Никитин.

Он поблагодарил за под-
держку создания особой эко-
номической зоны и инноваци-
онной долины, а также расска-
зал, что в области растет число 
студентов, в том числе и колле-
джей — приезжают из 30 регио-
нов. «Образовательная система 
в целом в Новгородской обла-
сти развивается хорошо», — за-
метил Путин. «Это позволяет 
нам надеяться на то, что в даль-
нейшем будут развиваться 

и современные производства, 
и все остальное», — сказал собе-
седник. Регион поднялся с 41-го 
места в рейтинге министерства 
просвещения до восьмого по ка-
честву среднего образования. 
С этого года начинается про-
грамма капремонта школ — и это 
еще одна возможность сделать 
шаг вперед, считает губернатор.

Новгород занимает второе 
место по качеству благоустрой-
ства среди городов до 250 тысяч 
жителей. С 28 до почти 50 про-
центов выросло количество до-
рог в нормативном состоянии. 
Проблема еще не решена, но 
люди видят изменения, заме-
тил Никитин. Тренд позитивной 

миграции держится, продолжил 
он: в основном приезжает моло-
дежь — студенты, молодые спе-
циалисты. Ситуация еще дале-
ка от идеальной, но направле-
ние правильное, оценил глава 
региона.

Из сложных вопросов, кото-
рыми предстоит очень серьез-

но заниматься, губернатор вы-
делил здравоохранение. Новго-
родская область всегда была на 
отстающих позициях по меди-
цине, сказал он. Пандемия «кар-
тинку достаточно сильно ухуд-
шила», оценил Никитин, но все 
равно смертность трудоспособ-
ного населения немного, но сни-

зилась, — и продолжает умень-
шаться.

Глава региона затронул так-
же вопросы сохранения исто-
рической памяти, поблагода-
рив за поддержку федеральной 
программы по восстановлению 
воинских захоронений. «Мы то-
гда были одними из первых и сей-
час очень активно ею занимаем-
ся: находим, восстанавливаем, 
находим новые имена. И что при-
ятно, у нас в два раза выросло ко-
личество молодых ребят в шко-
лах, которые занимаются этой 
патриотической работой. Они 
видят, что пошли изменения. 
В каждой школе есть такие отря-
ды», — сказал он. По поручению 

главы государства появился па-
мятник «Жестяная Горка» — пер-
вый мемориал мирным жите-
лям, погибшим от рук карателей. 
«Как я вам и обещал, мы восста-
новили церковь Живоначальной 
Троицы в Сопинах. Это послед-
няя церковь, которую Суворов 
на свои деньги начал строить, 
оттуда он уходил в Итальянский 
поход», — рассказал Никитин. 
«В советское время там был ка-
кой-то склад, а сейчас там сно-
ва прекрасный, очень красивый 
храм», — заметил он.  

Губернатор рассказал президенту, 
что почти половина дорог 
Новгородской области приведена 
в нормативное состояние.

А К Ц Е Н Т

Около 80% заключенных в Новгородской 
области социальных контрактов
признаны эффективными

Между тем

Глава Комитета Госдумы по госстроительству и законода-

тельству Павел Крашенинников внес на рассмотрение па-

латы законопроект, который позволит защитить бизнес 

в случае невозможности выполнения взятых на себя обя-

зательств из-за санкций. «Например, для сборки телевизо-

ра или компьютера используются импортные компонен-

ты, — привел пример парламентарий. — Их поставка в Рос-

сию полностью прекратилась из-за введенных санкций. 

Компания не может осуществить поставку телевизоров, 

ее обязательства на поставку прекращаются». Таким об-

разом, обязательство замораживается, а лицо не несет 

 ответственность за его неисполнение или ненадлежащее 

исполнение.

Ставки сделаны

«Под «налог на роскошь» будут подпадать 
автомобили стоимостью от 10 млн рублей 
и выше, а не от 3 млн, как сейчас», — уточнил 

спикер ГД. По словам Володина, данные изменения бу-
дут распространены на автомобили, приобретенные 
с 1 января 2022 года. Отметим, что величина налога за-
висит от стоимости и возраста автомобиля. По новым 
данным минпромторга, под «налог на роскошь» те-
перь могут попасть всего несколько марок. Это BMW, 
Mercedes-Benz, Audi, Jaguar, Porsche, Rolls-Royce, Land 
Rover, Maserati, Lamborghini, Ferrari, Bentley, Aston 
Martin.

Прежнюю планку для уплаты налога установили 
в 2014 году. При этом, по данным аналитиков, за это 
время средняя цена 
автомобиля в Рос-
сии выросла бо-
лее чем на 80 про-
центов.

Что еще преду-
сматривает пакет 
налоговых мер:

— закон осво-
бождает от НДФЛ 
и все доходы в виде 
материальной вы-
годы, полученные 
в 2021—2023 годах;

— до 31 декабря 
2024 года регионы смогут устанавливать налоговые 
каникулы в виде нулевого НДС для физических лиц, 
которые впервые зарегистрированы как ИП и кото-
рые в течение двух лет со дня регистрации перешли 
на упрощенную или патентную систему налогообло-
жения;

— снимается ограничение по необлагаемому НДФЛ 
размеру помощи и подарков ветеранам, труженикам 
тыла, инвалидам Великой Отечественной войны, узни-
кам концлагерей и некоторым другим лицам;

— простимулируют также перевод ценных бумаг 
российских организаций из собственности иностран-
ных компаний в собственность физлиц-россиян. Рос-
сийским компаниям за рубежом дадут возможность 
вернуться в страну на льготных условиях;

— для организаций IT-отрасли на 2022—2024 годы 
устанавливается нулевая ставка налога на прибыль. 
А для туриндустрии и гостиничного бизнеса сроком 
на пять лет устанавливается нулевой НДС на их услуги. 

Еще один закон, который приняли депутаты, нало-
гов напрямую не касается. Он позволит допускать на 
рынок иностранные лекарства в упрощенном порядке. 
В случае дефицита или риска такового ввоз в Россию из-
за рубежа зарегистрированных препаратов и их прода-
жа допускается в иностранных упаковках. В то же время 
отмечается, что лекарства должны соответствовать тре-
бованиям, установленным при регистрации.

Согласно закону, производители медицинских 
изделий и организации, осуществляющие их ввоз, 
не вправе приостанавливать или прекращать свою 
 деятельность в России, если не уведомили об этом 
хотя бы за полгода.  
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В промышленном масштабе
— Расширится список 
регионов, которые по-
лучают федеральные 

субсидии на создание промыш-
ленных и технопарков. Сейчас 
эта возможность предусмот-
рена лишь для десяти субъек-
тов РФ с наиболее сложной со-
циально-экономической ситу-
ацией. «Предполагается уве-
личить это число вдвое. Та-
ким образом, гораздо больше 
компаний смогут получить 
помещения и доступ к необ-
ходимой инфраструктуре для 
развития своего бизнеса», — 
заявил Мишустин.

— Будут поддержаны компа-
нии, которые в ближайшей 
перспективе планировали до-
строить новые электростанции 
или ввести дополнительные 
мощности. В обычной ситуа-
ции, если они не смогли сделать 
это вовремя, то за такое пола-
гаются штрафы. Правитель-
ство намерено отложить их на-
числение и позволить инвесто-
рам ввести объекты в эксплуа-
тацию позже.

Особо отмечается, что все 
указанные меры поддержки не 
должны работать в ущерб кон-
куренции. По словам Мишу-
стина, они помогут активнее 
вовлекать небольшие компа-
нии, а также запускать проек-
ты, лучше отвечающие потреб-
ностям конкретных регионов, 
и увеличить число рабочих 
мест. 

Часть разработанных мер 
по поддержке экономики уже 
запущена. Как сообщил ранее 
министр экономического раз-
вития Максим Решетников, 

действующие 50 мер дополнит 
перечень из 113 мероприятий.

В первый пакет мер под-
держки бизнеса вошли отме-
на антиковидных ограниче-
ний в регионах с благоприят-
ной эпидобстановкой, сни-
жение административных ба-
рьеров, упрощение получения 
средств от центров поддержки 
экспорта в регионах, расшире-
ние доступа малых и средних 
предпринимателей к льготно-
му кредитованию. Корпорация 
МСП увеличит объем поручи-
тельств. Также предполагается 
смягчить налоговую нагрузку 
для проектов, субсидирован-
ных из федерального бюдже-
та, будет продлен срок их реа-
лизации на два года и отмене-
ны штрафы до конца 2022 года. 
Граждане и представители ма-
лого бизнеса получают воз-
можность обратиться за предо-
ставлением кредитных кани-
кул до 30 сентября 2022 года на 
шесть месяцев. Мера распро-
страняется на тех, кто взял кре-
диты до 1 марта 2022 года.

Ряд мер включили в опера-
тивный план к середине  марта. 

До 30 июня 2027 года отменя-
ется НДС для гостиничного 
бизнеса. Иностранным компа-
ниям предлагается упростить 
условия для переезда в рос-
сийские специальные адми-
нистративные районы в Кали-
нинграде и во Владивостоке. 
Также будет действовать мора-
торий на проверки вместе с ав-
томатическим продлением ли-
цензий.

Для малого и среднего биз-
неса запускают программы 
льготного кредитования. Ми-
крокомпании освободят от 
обязанности подавать отчет-
ность путем введения специ-
ального налогового режима.

Во второй половине мар-
та перечень оперативных мер 
пополнился еще нескольки-
ми механизмами. По креди-
там с «плавающей» ставкой 
для бизнеса и граждан вводит-
ся льготный период. Напри-
мер, по потребкредитам став-
ка будет зафиксирована в тече-
ние 9 месяцев по состоянию 
на 27 февраля 2022 года. Ма-
лый бизнес сможет платить 
по прежним условиям в тече-

ние трех месяцев, для крупных 
компаний ставка будет в тече-
ние трех месяцев увеличивать-
ся постепенно. Для компаний, 
работающих по госконтрак-
там, правительство сможет из-
менять условия контрактов, 
если возникают обстоятель-
ства, не зависящие от сторон.

Отдельные меры предусмот-
рены для поддержки аграрного 
сектора. Как сообщала вице-
премьер Виктория Абрамчен-
ко, правительством ранее было 
принято решение о выделении 
дополнительно 25 млрд рублей 
на субсидирование процент-
ной ставки по кредитам. По ее 
словам, это позволит сохра-
нить условия кредитования 
посевной на уровне прошлого 
года, то есть ставка по креди-
там будет не выше 5%.

Кроме того, дополнитель-
но выделено 5 млрд рублей на 
субсидирование более 8 ты-
сяч льготных кредитов. Благо-
даря принятому решению 
банки смогут выдать отрасли 
льготных краткосрочных кре-
дитов на общую сумму не ме-
нее 158 млрд рублей. Также 
для поддержки модернизации 
парка сельскохозяйственной 
техники принято решение вы-
делить на программу льгот-
ного агролизинга 12 млрд ру-
блей. Это позволит аграриям 
закупить не менее одной ты-
сячи единиц техники и обору-
дования. Кроме того, дополни-
тельно 2 млрд рублей выделят 
на субсидирование перевозок 
сельхозпродукции, а также то-
варов для организации сель-
хозпроизводства.  

Автомобили
дешевле
10 млн рублей 
выведены
из-под «налога 
на роскошь»
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А К Ц Е Н Т

Михаил Мишустин выступит в Госдуме 
с ежегодным отчетом о работе прави-
тельства 7 апреля. Дата была определена 
вместе с председателем Госдумы 
Вячеславом Володиным

АВИАЦИЯ

Для поддержания работоспособности отечественной гражданской 

авиации, попавшей под санкции, России придется обеспечить техоб-

служивание самолетов иностранного производства внутри страны, 

перерегистрировать воздушные суда в российском реестре, принять 

другие меры. Об этом министр транспорта Виталий Савельев рассказал 

на заседании Комитета Совета Федерации по экономической политике.

За техническим состоянием всего авиапарка, которым располагают 

российские перевозчики, будем следить внутри страны, сообщил се-

наторам министр. За рубежом эти воздушные суда уже не будут обслу-

живаться в любом случае, пояснил он. «Мы будем делать формы техни-

ческого обслуживания сами… Пока мы это делаем, у нас есть для этого 

все основания», — сказал Савельев. Как пояснил министр, в России 

есть свои три довольно крупных центра в московских аэропортах До-

модедово, Внуково и Шереметьево. Там будет выполняться полная 

проверка и обслуживание судов. Но за рубеж такие борты смогут ле-

тать только в дружественные страны, где им не грозит арест, пояснил 

министр.

Российские авиакомпании из-за санкций уже окончательно лишились 

78 самолетов из 1367. Воздушные суда были арестованы, так как Евро-

союз запретил продавать в Россию самолеты в том числе в лизинг. Аре-

стованные суда находись в лизинге от зарубежных компаний и были за-

регистрированы в зарубежных реестрах. Чтобы снизить риски, россий-

ские авиакомпании начали регистрировать самолеты в российском 

реестре. По словам Савельева, в российский реестр уже переведено 

почти 800 самолетов.

Эти самолеты будут использоваться для полетов внутри страны и в 

страны, не вводившие санкции в отношении России. Но допускать ино-

странных перевозчиков к полетам внутри страны нельзя, сказал Саве-

льев. По его словам, это может разрушить отечественную авиаотрасль. 

Иностранные авиакомпании смогут обслуживать международные рей-

сы в Россию и из нее. Количество таких рейсов планируется увеличить.

Придется также в целом пересмотреть некоторые пункты транспорт-

ной стратегии из-за изменившейся ситуации. Глава минтранса отметил, 

что документ проработан до 2030 года с перспективой до 2035-го. 

Перерабатывать стратегию будут после окончания спецоперации, от-

метил он. При этом министр охарактеризовал стратегию как «жизне-

способную».

Проект новой транспортной стратегии страны до 2030 года правитель-

ство одобрило в конце ноября прошлого года. Стратегия предполагает 

активное развитие городского и пригородного пассажирского транс-

порта, чтобы люди меньше времени тратили на дорогу домой и на рабо-

ту, расширение опорной сети дорог, развитие беспилотного транспорта.

Подготовили Евгений Гайва, Дмитрий Гончарук
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Москва

Именно Москва предложила снизить минимальный 

порог инвестиций в офсетные контракты с 1 милли-

арда до 100 миллионов рублей. Самый первый оф-

сетный контракт город заключил в 2017 году 

с компанией «Биокад», которая обязалась вложить 

три миллиарда рублей в создание предприятия по 

производству лекарств для лечения онкологических 

и аутоиммунных заболеваний. Москва же гаранти-

ровала инвестору долгосрочную закупку продукции. 

В 2021 году завод поставил лечебным учреждениям 

столицы 290 тысяч упаковок лекарств. «А в 2022 

году мы планируем расширить перечень производи-

мых препаратов», — рассказал «РГ» зам. генерально-

го директора по корпоративным связям и коммуни-

кациям компании Алексей Торгов. 

 Сейчас в Москве идет работа по пяти офсетным 

контрактам на выпуск лекарств, медицинских изде-

лий и детского питания для молочных кухонь. В со-

здание новых производств инвесторы вложат 

12,9 миллиарда рублей. Москва закупит у них в тече-

ние десяти лет продукции на 73 миллиарда рублей. 

«Если бы эту продукцию город закупал на рынке, 

то пришлось бы потратить примерно на 20% 

больше. А 27 из 53 лекарственных препаратов, кото-

рые будут выпускать новые заводы, сегодня вообще 

не производятся в нашей стране», — подсчитал мэр 

Москвы Сергей Собянин. Он уверен, что в условиях 

санкций и необходимости оперативно производить 

импортозамещение работа по офсетным контрак-

там должна быть доступна не только крупным инве-

сторам с миллиардами на счету, но и малому и сред-

нему бизнесу. Такую возможность и открывает пред-

принимателям снижение минимального порога 

до 100 миллионов. 

Подготовила Любовь Проценко
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Во время интервью лицо пилота вертолета Ка-52 скрывал светофильтр защитного летного шлема.

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
НАПРАВЛЕНИЯ ГЛАВНЫХ УДАРОВ

Фамилию свою этот 
офицер не назвал, толь-
ко имя — Александр. Во 

время интервью лицо пилота 
скрывал светофильтр защитно-
го летного шлема.

По словам офицера, за вре-
мя специальной военной опера-
ции на Украине его экипаж вы-
полнил уже 28 боевых вылетов. 
Ходили на сопровождение рос-
сийских военных колонн, в том 
числе с гуманитарным грузом. 
Прикрывали наши транспорт-
но-боевые Ми-8. Но главным 
образом наносили прицельные 
удары по украинской военной 
технике, опорным пунктам и 
другим объектам ВСУ.

Пилот поделился особенно-
стями такой работы. Летать в 
основном приходится на пре-
дельно малых высотах — так лег-
че распознать цели, вовремя за-
метить замаскированные пози-
ции украинских зенитчиков и 
попытаться выполнить маневр 
уклона от ракеты ПЗРК, того же 
Stinger. Вообще, заметил Алек-
сандр, полеты в боевой обста-
новке требуют от экипажа мак-
симальной концентрации и бы-
строй реакции на изменяющую-
ся обстановку.

Офицер очень хвалил совре-
менный бортовой комплекс 
обороны Ка-52. Он не только 
помогает вертолетчикам вы-
полнять поставленные задачи, 
но и позволяет уцелеть даже 
под массированным зенитным 
огнем противника. Достаточ-
но вспомнить историю экипа-
жа Ка-52, который обеспечи-
вал высадку российского десан-
та на украинский аэродром Го-
стомель в Киевской области. По 
«Аллигатору» тогда открывали 
огонь 18 раз, а экипаж подбитой 
машины даже умудрился само-
стоятельно сесть.

Пилотам после этого вылета 
пришлось оставить поврежден-
ный «Аллигатор» на летном 
поле, после эвакуации пере-
сесть на другую винтокрылую 
машину. Но командир надеется, 
что еще поднимется в небо на 
своем Ка-52.

Вертолеты без критических 
повреждений военные ремонт-
ники достаточно быстро и каче-
ственно «латают» в полевых ма-
стерских. Зато техника потом 
снова воюет. Без авиационной 
поддержки наши сухопутные 
войска не остаются.

Между тем, как рассказал 
вчера генерал Конашенков, 
подразделения российских Во-
оруженных сил, преследуя от-
ступающие подразделения 54-й 
отдельной механизированной 
бригады ВСУ, за день продвину-

лись еще на 4 километра и подо-
шли к населенному пункту Но-
вомихайловка.

По данным Минобороны 
России, российская оператив-
но-тактическая и армейская 
авиация поразили 83 воен-
ных объекта Украины. Среди 
них четыре командных пунк-
та, четыре зенитных ракетных 
комплекса, три склада ракет-
но-артиллерийского воору-
жения и боеприпасов, а так-
же 68 мест скопления боевой 
техники.

«22 марта нанесены уда-
ры высокоточным оружием 
большой дальности воздушно-
го и морского базирования по 
военным объектам Украины. 
Уничтожены крупные склады 
горюче-смазочных материалов 

украинских войск в Лисичанске 
и Краматорске, склад ракет-
но-артиллерийского вооруже-
ния в Дружковке и склады с бое-
припасами в Надеждинке и Но-
воалександровке», — сообщил 
генерал Конашенков.

Российскими средствами 
противовоздушной обороны 
уничтожены в воздухе шесть 
украинских беспилотных лета-
тельных аппаратов, в том числе 
один «Байрактар ТБ-2» в райо-
не населенного пункта Мерефа 
Харьковской области.

О том, как наши зенитчики 
сбивают эти самые «Байракта-
ры», а заодно другие беспилот-
ники, самолеты и вертолеты 
ВСУ, можно судить по действи-
ям боевого расчета Сергея Ов-
чаренко. Он и его подчиненные 
прикрывали тыловые автоко-
лонны российских войск в Чер-
ниговской области.

В Минобороны России запи-
сали на видео рассказ офице-
ра. Его расчет комплекса ПВО 
«Бук-М3» обнаружил атакую-
щий нашу колонну украинский 
штурмовик Су-25. Отреагиро-
вали мгновенно — взяли воздуш-
ную цель на сопровождение и 
уничтожили ее ракетой. «После 
этого должны были сменить по-
зицию, — вспоминает Овчарен-
ко. — Но обнаружили вторую 
цель, осуществили ее захват. До-
ложили командиру и, получив 

разрешение, уничтожили». Все 
по-военному — коротко и ясно.

Когда речь зашла о самом 
«Буке-М3», пояснения давал ко-
мандир дивизиона по имени Аль-
берт. «Наш комплекс отлично 
работает по всем типам целей, в 
том числе при условии постанов-
ки помех, — сказал он. — Мы ведем 
работу по боевой авиации про-
тивника и по беспилотникам, в 
том числе иностранного произ-
водства. Комплекс «Бук» гаран-
тированно их обнаруживает. Ди-
визион уже уничтожил свыше 20 
целей».

В том числе такие действия 
позволяют успешно наступать 
бойцам ДНР и ЛНР. Вчера гене-
рал Конашенков сообщил, что 
группировка войск Донецкой 
Народной Республики взяла 

под контроль населенный пункт 
Верхнеторецкое. Теперь бой-
цы ДНР продолжают наступле-
ние на подразделения 25-й воз-
душно-десантной бригады ВСУ. 
В ходе этого наступления уни-
чтожены два украинских танка, 
пять БМП, три орудия полевой 
артиллерии и семь автомоби-
лей повышенной проходимости.

А подразделения Луганской 
Народной Републики установи-
ли контроль над населенными 
пунктами Калиново Попасное, 
Новоалександровка, Степное, 
Богуславское. Сейчас бойцы 
продолжают добивать подраз-
деления 30-й отдельной меха-
низированной бригады ВСУ. В 
боях уничтожено более 40 укра-
инских военнослужащих и пять 
автомобилей повышенной про-
ходимости.

Пополнился и общий счет вы-
веденной из строя украинской 
боевой техники. По данным Ми-
нобороны России, всего с нача-
ла проведения специальной во-
енной операции уничтожены 
236 беспилотных летательных 
аппаратов, 185 зенитных ракет-
ных комплексов, 1547 танков и 
других боевых бронированных 
машин, 154 установки реактив-
ной системы залпового огня, 612 
орудий полевой артиллерии и 
миномета, а также 1343 едини-
цы специальной военной авто-
мобильной техники.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

МАМА, ЛЕТО НАСТУПИЛО?

Руслан Мельников,
Владимир Аносов

Н
еподалеку от Мариуполя, 
где идут ожесточенные 
уличные бои, находится 

село с двумя названиями: Ни-
кольское и Володарское. Этот 
населенный пункт за годы вой-
ны на Донбассе переходил из 
рук в руки и переименовывался 
со сменой власти. Иногда даже у 
местных жителей возникает пу-
таница в названиях, используе-
мых в ДНР и на Украине. Но, по-
хоже, теперь село окончательно 
стало частью Донецкой Народ-
ной Республики.

Сейчас в местной школе рас-
положен пункт временного раз-
мещения беженцев. Сюда от ма-
риупольского блокпоста в райо-
не Порт-сити на автобусах при-
возят тех, кто пешком выходит 
из города. Перед школой стоит 
машина с надписью «Дети». Бе-
женцы выносят свои нехитрые 
пожитки. Во дворе возле яркой 
детской площадки работает по-
левая кухня. Действует столо-
вая. Вывезенных из города ма-
риупольцев размещают в клас-
сах и коридорах. Людей здесь 
очень много, и у каждого своя ис-
тория. 

— Мэр и городские власти 
оставили нас на произвол судь-
бы. Какое-то время воду разво-
зили, но за ней были страшные 
очереди. По полбатона хлеба 
как-то раздали, которым убить 
можно, и по засохшему кусоч-
ку сыра. Потом и этого не ста-
ло. Украинские военные эвакуа-
цию не организовывали. Бегали 
туда-сюда. Спрячутся на крыше 
дома, постреляют и убегут. При-
гнали во двор БТР. Бабы выбежа-
ли, на колени упали, просят слез-
но, чтобы уезжали, а они — отой-
дите в сторону, не мешайте. У нас 
были квартиры, но ничего не 
осталось. Украинские солдаты 

выгнали, в чем мы были. Жили в 
подвале. Муж после инсульта. Я 
астматик, а ингалятор закончил-
ся. Потом долго шли пешком до 
блокпоста, почти у Старого Кры-
ма. Оттуда нас привезли сюда, 
разместили, накормили. 

Я не знаю, где моя дочь, внуч-
ки, зять. Вот смотрите, моя внуч-
ка, красавица, — не отошедшая 
еще от пережитого Татьяна с 
плачем показывает на телефо-
не фото симпатичной девуш-
ки. Увидев, что идут съемки, об-
ращается в камеру к родным: — 
Доча, где вы? Мы в Володарском. 
Сынок, мы с отцом живы, а где 
Лиля с семьей, я не знаю. 

У большого аквариума в 
многолюдном фойе за медлен-
ным движением рыб заворо-
женно наблюдают шестилетние 
двойняшки Артем и Максим. В 
будущем году они собирались 
идти в школу. Но попали в клас-
сы гораздо раньше: теперь в них 
живут.

— Украинские военные нам 
прямо говорили: хрен вы выйде-
те из города, мы лучше всех вас 
прибьем. Поэтому мы остава-
лись в Мариуполе. А когда нача-
лись бои, мы буквально выпол-
зали из пожара. Наш пятиэтаж-
ный дом загорелся, дверь в подъ-
езде заклинило. А через кварти-
ры на первом этаже выбраться 
не получалось из-за решеток на 
окнах. Еле-еле открыли дверь. 
Прятались в бомбоубежище, по-
том пришли российские солда-
ты, сказали, что нас вывезут, но 
нужно подождать: украинская 
сторона простреливала кори-
дор. На следующий день нас эва-
куировали. Когда выехали из 
города, дети в автобусе спроси-
ли меня: «Мама, лето наступи-
ло? Можно раздеться?» «Поче-
му лето?» — спрашиваю. «Так 
солнышко же!» Они в подвалах 
так долго не видели солнца, и на 
улицах — дым, пыль. Потом вос-
хитились, что здесь в школе есть 

целая, неразбитая детская пло-
щадка. Но, конечно, пережитый 
стресс дает о себе знать. Что бы 
я ни попросила нарисовать, они 
рисуют огонь. Недавно прошу 
нарисовать собачью будку. И 
все равно на бумаге появляется 
пламя.

— Как в Мариуполе сейчас? — 
спрашиваю близняшек. 

— Было нормально, потом дом 
загорелся, — отвечают мне.

Пожилая женщина Валенти-
на Александровна — учительни-
ца. Возможно, это ее и спасло. 

— У нас не было ни воды, ни 
еды, а 8 Марта запомнилось тем, 
что выпал снег. Так Бог нас по-
здравил: мы снег сгребали, рас-
тапливали и пили. Когда люди 
умирали, трупы выносили на 
улицу и оставляли там. Нашли 
старенькое радио, вставили ба-
тарейки, слушали, что происхо-
дит. Кстати, российские кана-
лы было лучше слышно. Потом 
начался бой. Взрывы, в пыли 

все вокруг. И появляется рос-
сийский военный. Кричит: «Не-
медленно выходите, начинаем 
эвакуацию!» Я еще спросила, 
как его зовут. Юра, сказал. Мы 
бежим, кругом стреляют во все 
стороны. Мимо проезжает жел-
тенький разбитый автобусик 
без сидений. Люди в него заска-
кивают, падают на пол. А води-
тель Валера оказался моим уче-
ником. Он узнал меня, подъехал, 
меня втащили внутрь, так и вы-
везли из-под огня, — вспоминает 
учительница.

Денис из Левобережной ча-
сти города рассказал, что в их 
подвале жили вместе проукра-
ински и пророссийски настроен-
ные мариупольцы, однако люди 
договорились о политике между 
собой не спорить. 

— Все знали, что национа-
листы ездили с минометами и 
расстреливали дома. Об этом, 
правда, говорили шепотом, но 
с этим соглашались даже про-
украински настроенные жители 
города. Да и к нам в дом прилета-
ли снаряды с «Азовстали», когда 
российских войск и ополченцев 
ДНР и близко не было. 

Еще запомнился такой слу-
чай. Украинские военные раз-
гружали картошку, к ним подо-
шел врач и попросил хотя бы 
одну сетку картошки для боль-
ных и рожениц. Солдат лишь 
молча передернул затвор и 
ткнул стволом автомата ему 
в живот. Медик поднял руки и 
ушел ни с чем. А однажды я ви-
дел, как врачи спасали раненых. 
Четыре машины пытались эва-
куироваться в сторону Запорож-
ской области, и их расстреляли в 
спину «азовцы» (запрещены в 
России. — Ред.), — рассказывает 
Денис.  

Иван Петров

В
черашний 27-й день 
специальной военной 
операции на Украи-
не мало отличался от 
нескольких предыду-
щих. Российские во-
енные, а также войска 
ДНР и ЛНР продолжи-
ли наступление, от-

воевывая примерно по 4—7 км в 
сутки у врага. Идут ожесточен-
ные бои за Мариуполь.

«Силы Донецкой Народной 
Республики смогли освободить 
Мариуполь как минимум на по-
ловину», — заявил вчера первый 
замглавы мининформации ДНР 
Даниил Безсонов. «Если брать 
по площадям, то, наверное, 50 
процентов как минимум освобо-
ждено, в основном это Левобе-
режный район города. При этом 
обстановка в городе по-прежне-
му напряженная. Но силы ДНР 
сжимают кольцо вокруг нацба-
тальонов», — заявил он в эфире 
Первого канала.

По данным мининформации 
ДНР, число националистов сей-
час сократилось в два раза. «По 
нашим данным, изначально их 
было до 14 тысяч в Мариуполе. 
Сейчас их минимум раза в два 
меньше», — пояснил он.

И, как оказалось, их сокра-
щение связано не только с гибе-
лью во время боевых действий. 
Свое пояснение накануне дал 
начальник Национального цен-
тра управления обороной РФ 
генерал-полковник Михаил Ми-
зинцев. «На фоне официального 
заявления Киева об отказе про-
вести гуманитарную операцию, 
а боевикам сложить оружие, 
нацбатальонам лицемерно отда-

но указание покидать город не-
большими группами под видом 
мирных жителей, переодевшись 
в гражданскую одежду. Предло-
жено использовать для этого лю-
бые возможности, в том числе 
выходить по гуманитарным ко-
ридорам. И бандиты незамедли-
тельно начали выполнять этот 
приказ», — сообщил генерал.

Мизинцев рассказал лишь 
один из примеров, но поража-
ющий своей жестокостью. 20 
марта террористы батальона 
«Азов» (запрещен в РФ. — Прим. 
«РГ») убили родителей двоих 
детей. После чего, прикрываясь 
этими детьми, на принадлежав-
шей убитым машине попыта-
лись выехать по гуманитарному 
коридору в Запорожье. Нелюдей 
удалось изобличить, и они были 
задержаны российскими воен-
ными. «Дети спасены, им оказы-
вается необходимая помощь», — 
отметил российский генерал.

По данным НЦУО, «в плену у 
обезумевших банд террористов 
в Мариуполе остаются более 130 
тысяч ни в чем неповинных гра-
ждан Украины». 

Украинские войска и нацба-
тальоны тем временем продол-
жают обстрелы мирных квар-
талов Донецка. «За 33 дня эска-
лации погибли 58 мирных жи-
телей, один — за прошлые сут-
ки. Ранения различной степе-
ни тяжести получили 378 жи-
телей, в том числе 32 ребенка. 
Только за прошедшие сутки ра-
нены 32 человека», — сообщили 
вчера в ДНР.   

1

А К Ц Е Н Т

Российские средства ПВО сбили в воздухе 
6 украинских беспилотников, в том числе 
один «Байрактар ТБ-2» в районе населен-
ного пункта Мерефа Харьковской области 

— За ходом специальной 
военной операцией по защите 
ДНР и ЛНР следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Войска ДНР и ЛНР продолжают освобождать оккупированные в 2014 году киевским режимом территории своих областей. Продвижение стабильно идет по 4—7 километров в сутки.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

СКОРО ВСУ ПОПАДУТ ЕЩЕ В ОДИН КОТЕЛ
Алексей Леонков, военный эксперт:
—  Сейчас активная фаза боевых действий на Украине 

идет под Донецком и в Мариуполе. Под Донецком 

войска ДНР при огневой поддержке нашей армии 

продолжают перемалывать эшелонированную обо-

рону ВСУ и запрещенного в РФ «Айдара». 

Минобороны России сообщило о взятии поселка Ма-

рьинка, который является пригородом Донецка. Это 

очень позитивная новость. Марьинка была этаким 

элитным укрепрайоном украинских подразделений. 

Туда до начала специальной военной операции приез-

жал Зеленский, чтобы в бронежилете попиариться 

перед избирателями. 

После начала активных боевых действий из Марьин-

ки постоянно велись обстрелы жилых кварталов До-

нецка. Освобождение этого укрепрайона позволит 

вывести из-под огня часть районов Донецка — Тек-

стильщик и Александровку. Сейчас совместными дей-

ствиями идет взламывание еще одного мощного 

укрепления ВСУ — поселка Авдеевка. 

Хочу ответить некоторым диванным стратегам, кото-

рые начинают говорить, что наступление наших войск 

застопорилось. Первая линия укрепрайонов ВСУ на 

Донбассе, которые сейчас уничтожаются, оборудова-

ны по всем правилам фортификации. Там созданы за-

бетонированные укрытия до четырех метров вглубь, с 

подземными проходами, укрытиями, где можно спря-

таться от огня. Чтобы взломать такую систему оборо-

ны, необходимо постоянное огневое воздействие. То 

есть день и ночь по ним должны наноситься удары. 

У донецкой армии просто не было необходимого ко-

личества тяжелых вооружений. Сейчас по укреп-

районам работает наша тяжелая артиллерия, включая 

тяжелые огнеметные системы. Войска, работают с 

нескольких направлений. Уничтожают укрепления по 

центру и наносят фланговые удары. Продвижение 

войск по Донбассу составляет около 4 километров в 

сутки. 

Это немного, но если делать поправку на уничтоже-

ние укрепрайонов, то это очень хороший результат. 

Считаю, что под Донецком ВСУ через несколько дней 

окажутся в очередном котле. По разным подсчетам, 

окружение грозит группировке, насчитывающей до 

восьми тысяч человек. Речь идет об окружении фор-

мирований, которые находятся  под Донецком. 

Тяжелые бои идут в Мариуполе. Там военная опера-

ция проходит на фоне гуманитарной катастрофы. 

Освобождено около половины города. Оттуда актив-

но эвакуируют гражданское население. В занятых 

айдаровцами районах также находятся мирные жите-

ли. Это затрудняет продвижение войск. Первоначаль-

ные оценки о том, что Мариуполь освободят за 

несколько дней, оказались неверными. На полную за-

чистку города понадобится до двух недель.

Подготовил Алексендр Степанов
На этих автобусах вывозят из зоны боевых действий жителей Мариуполя, которых националисты используют 
как «живой щит».

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

Ч
исло российских военно-
служащих, героически 
проявивших себя на поле 

боя в ходе военной спецопера-
ции на Украине, множится. 

Отряд младшего сержанта Ев-
гения Балухты столкнулся с со-
противлением превосходящих 
сил украинских националистов 
и иностранных наемников. Не-
смотря на обстрел из противо-
танковых средств, метким огнем 
из орудия боевой машины навод-
чик-оператор Балухта уничто-
жил вражеский грузовой авто-
мобиль, в котором находились 
около 25 националистов и по-
движный пункт управления. 

Начальник штаба понтонно-
переправочного батальона капи-

тан Антон Михайлусь лично 
проделал более 10 проходов в 
инженерных заграждениях вра-
га. Несмотря на огневое воздей-
ствие националистов, Антон вы-
двинулся к искусственному за-
валу, оборудованному национа-
листами и, рискуя собственной 
жизнью, обезвредил 9 противо-
танковых мин и 2 самодельных 
взрывных устройства. 

Позиции российских подраз-
делений атаковал вражеский 
штурмовик Су-25. Старший лей-
тенант Алексей Гришин произ-
вел выстрел из переносного зе-
нитного ракетного комплекса 
по самолету врага. В результате 
штурмовик противника был под-
бит, а летчик катапультировался 
и был взят в плен. Впоследствии 
он выдал важные сведения.   

РОСГВАРДИЯ

Указом президента РФ орденом 

Мужества награжден офицер 

Росгвардии полковник полиции 

Д. Степанов. Попав под миномет-

ный огонь и несмотря на ранение, 

офицер обеспечил выход своего 

подразделения из-под огня и орга-

низовал эвакуацию раненых в тыл. 

Медалью «За отвагу» награжден 

сотрудник Росгвардии старший 

сержант полиции И. Александров. 

Его подразделение попало в заса-

ду националистов. Несмотря на 

полученное ранение, спецназовец 

подавил несколько огневых точек, 

дал возможность перегруппиро-

ваться основным силам своего 

подразделения  для успешного вы-

полнения боевой задачи.

Подготовил Михаил Фалалеев.

Наводчик-оператор Евгений Балухта 
огнем из бронемашины уничтожил 
грузовик с 25 националистами.

Командир зенитного ракетного 
взвода Алексей Гришин из ПЗРК 
уничтожил вражеский штурмовик. 

Капитан Антон Михайлусь проделал 
10 проходов для бронетехники 
в инженерных заграждениях врага.
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РЕСУРСЫ Декарбонизация 
мировой экономики 
пойдет не по плану 

Климат попал 
под санкции

Сергей Тихонов

Странам Евросоюза придется сильно скорректировать 
план по декарбонизации своей экономики, если они 
всерьез начнут вводить санкции против нефтегазового 
экспорта из России и снижать импорт углеводородов 
из нашей страны. Увеличение мощностей возобнов-
ляемых источников энергии (ВИЭ) и развитие элек-
тротранспорта требует избытка генерации электриче-
ства и огромных инвестиций, а они оказываются недо-
ступными в период дефицита традиционных источни-
ков энергии и высоких цен на них.

Бытует мнение, 
что разразивший-
ся в Европе энер-
гетический кризис 
с запредельными 
ценами на уголь, 
нефть и газ лишь 
способствует ско-
рейшему отказу от 
них стран Старого 
Света. Но в действи-
тельности недоста-
ток газа Европа за-
мещает наращива-
нием мощностей 
угольной генерации, а рост цен на автомобильное топ-
ливо вынуждает правительства стран ЕС компенсиро-
вать часть его стоимости населению, как, к примеру, 
было сделано в Италии.

Нужных мощностей ВИЭ для обеспечения всех по-
требностей населения и промышленности в энергии в 
Европе просто нет. Их создание — дело не одного года. К 
тому же 2021 год показал ненадежность генерации на 
основе ВИЭ, которая из-за погоды снизилась на 20% 
по сравнению с 2020 годом. Отсюда произошла факти-
чески уже состоявшаяся реабилитация атомной энер-
гетики в Евросоюзе, но строительство новых атомных 
электростанций — еще более долгий и затратный про-
цесс, чем ветровых и солнечных электростанций.

Сейчас основное внимание в Европе уделяется не 
климатической повестке, а срочному снижению дефи-
цита энергоресурсов за счет замещения российских 
объемов экспорта альтернативными источниками, 
считает главный экономист VYGON Consulting Сергей 
Ежов. К примеру, удельные выбросы парниковых газов 
при поставках американского сжиженного природ-
ного газа (СПГ) в Европу в три раза превышают ана-
логичный показатель ямальского трубопроводного 
газа, но этот фактор никак не учитывается. Также для 
замещения российских поставок газа ожидается рост 
использования угля в генерации на 35% в 2022 году 
по сравнению с 2021 годом. И это несмотря на то, что 
выбросы парниковых газов для производства 1 кВт*ч 
электроэнергии из угля почти в два раза превышают 
выбросы при использовании природного газа, подчер-
кивает эксперт.

Энергетический кризис в Европе неизбежно уси-
лится в случае форсирования отказа от российских 
нефти и газа, считает аналитик «Финам» Сергей Кауф-
ман. По его мнению, это может вынудить страны ЕС 
отсрочить планы по закрытию угольных электростан-
ций. То есть отдалить принятые сроки по достижению 
углеродной нейтральности.

Еврокомиссия 8 марта опубликовала совмест-
ный план по достижению независимости Евросою-
за от поставок российских энергоносителей к 2030 
году. В этом документе помимо прочего заявлено об 
ускоренном развитии водородных технологий. Но, 
например, производство зеленого водорода (на осно-
ве энергии ВИЭ путем электролиза воды), очень доро-
гое — выше 5 долларов за килограмм. А энергии для его 
производства понадобится больше, чем можно будет 
получить из полученного водорода, то есть опять тре-
буются избыточные мощности генерации. Для произ-
водства голубого водорода (получаемого из метана) 
нужен природный газ, который опять же возможно по-
ставлять в нужных Европе объемах только из России.

Текущая ситуация будет заставлять всех игроков в 
долгосрочном плане диверсифицировать различные 
виды генерации в энергобалансе, считает руководи-
тель группы операционных рисков и устойчивого раз-
вития КПМГ Игорь Коротецкий. Возможно, в энергети-
ке Европы дополнительную поддержку получат атом-
ные электростанции и генерация на основе «чистого» 
угля. А вот роль нефти и газа в генерации стран АТР мо-
жет увеличиться, отмечает эксперт.

Складывается парадоксальная ситуация — в ре-
зультате «санкционных игр» Запада именно страны 
АТР при желании смогут отказаться от угля быстрее, 
чем Европа, отмечает доцент Финансового универси-
тета при правительстве РФ, эксперт аналитического 
центра «ИнфоТЭК» Валерий Андрианов. Перенаправ-
ление на азиатские рынки российских углеводородов 
позволит снизить зависимость стран региона от само-
го грязного энергоносителя — угля, да и в целом укре-
пить конкурентоспособность этих государств. К при-
меру, Индия уже активно покупает российскую нефть 
с хорошей скидкой. Так что именно АТР будет выиграв-
шей стороной в этих «санкционных баталиях». 

В случае отказа 
от нефти и газа 
из России энерге-
тический кризис 
в Европе только 
усилится

Извещение
Организационный комитет политической партии с предполагаемым 

названием «Политическая партия Посвящённых России» уведомляет 
граждан РФ о проведении учредительного съезда «Политической партии 
Посвящённых России» 10 мая 2022 года в городе Москве.

Дополнение в перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
52. Journalism Development Network INC («Ассоциация развития жур-

налистики», JDN), США (распоряжение Минюста России от 05.03.2022 
№ 225-р, решение первого заместителя Генерального прокурора Россий-
ской Федерации от 22.02.2022).

53. IStories fonds, Латвийская Республика (распоряжение Минюста 
России от 05.03.2022 № 226-р, решение первого заместителя Генераль-
ного прокурора Российской Федерации от 22.02.2022).

Информация Минюста России

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Электронные сертификаты 
для инвалидов

На прошлой неделе мною 
и депутатом Государственной 
Думы Михаилом Терентье-
вым были внесены поправки в 
проект закона, который касает-
ся электронных сертификатов, 
позволяющих людям с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья приобретать техниче-
ские средства реабилитации.

Напомню, что до недавнего 
времени государство выдава-
ло инвалидам такие средства 
реабилитации только в нату-
ральной форме: Фонд соци-
ального страхования закупал 
инвалидные коляски, трости, 
костыли, слуховые аппараты, 
противопролежневые матра-
цы и подушки, подгузники для 
взрослых и тому подобные из-
делия, а потом передавал их 
нуждающимся. Но при этом 
возникал целый ряд проблем. 
Например, иногда технических 
средств реабилитации не хва-
тало на всех, и создавалась оче-
редь. Или у граждан не было 
возможности приобрести из-
делие более высокого качества, 
добавив свои собственные 
средства к уже выделенным го-
сударством. Поэтому в конце 
декабря 2020 года мы приняли 
закон, по которому инвалидам 
начали выдаваться специаль-
ные электронные сертифика-
ты, являющиеся платежным 
инструментом.

Отмечу, что электронный 
сертификат — это своего рода 
банковская карточка, позво-
ляющая людям с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья приобрести нужное сред-
ство реабилитации, соответ-
ствующее предписаниям ме-
дико-социальной экспертизы. 
Но деньги не перечисляются 
на карту напрямую, а резер-
вируются. При оплате товара 
средства автоматически по-
ступают продавцу. Если же че-
ловеку понравилось изделие, 
превышающее по цене номи-
нал сертификата, он может 
осуществить покупку, допла-
тив из собственных средств 
разницу в цене.

Одновременно у граждан 
осталось право отказаться от 
данного сертификата и полу-
чать средства реабилитации 
как раньше — забирая их в Фон-
де социального страхования. 
Или же они могут покупать их 
самостоятельно, а затем об-
ращаться за компенсацией.

Наши нынешние поправки 
нацелены на то, чтобы все мага-
зины, которые будут продавать 
людям с ограниченными воз-
можностями здоровья средства 
реабилитации по сертификату, 
имели возможность принять 
оплату, не сталкиваясь при 
этом ни с какими трудностями. 
Мы понимаем, что в условиях, 
когда Запад вот уже целый ме-
сяц чуть ли не ежедневно вво-
дит все новые и новые санк-
ции против нашей страны и, в 
частности, делает шаги по от-
ключению России от мировой 
финансовой системы, необхо-
димо уделить особое внима-
ние обеспечению безопасности 
переводов денежных средств 
на приобретение медицинских 
изделий для инвалидов. Важно, 
например, чтобы электронные 
сертификаты были привязаны 
к национальной платежной си-
стеме «Мир». Сегодня она де-
монстрирует свою абсолютную 
надежность.

Добавлю, что органы власти 
субъектов Федерации, в свою 
очередь, тоже оказывают се-
рьезную помощь отдельным 
категориям граждан, предо-
ставляя право на бесплатное 
получение некоторых социаль-
но значимых товаров. В связи с 
этим мы подготовили поправ-
ки, которые среди всего про-
чего предполагают, что регио-
нальные власти смогут пере-
числять на электронный сер-
тификат бюджетные средства, 
заложенные на такую под-
держку. В результате данный 
сертификат станет по-настоя-
щему многофункциональным. 
Это будет выгодно всем. И по-
требителям, поскольку про-
цесс получения необходимых 
товаров станет проще. И ма-
лому бизнесу, работающему в 
социальной сфере, потому что 
спрос на продукцию будет ста-
бильным. И главное: эта мера 
поддержки будет неинфляци-
онной, так как деньги пойдут 
на закупку конкретных това-
ров и изделий.

В полную силу поправки 
должны заработать с 2023 года. 
Уверен, что в дальнейшем будут 
приняты и другие неинфляци-
онные меры оказания помощи 
гражданам нашей страны. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Как антироссийские санкции 
повлияли на питание в других странах

Сыты по горло 

Татьяна Карабут 

А
н т и р о с с и й с к и е 
санкции усугубляют 
мировой продоволь-
ственный кризис. 
Президент Франции 
Эммануэль Макрон 
уже заявил в эфи-
ре  радиостанции 
France Bleu, что  до-

пускает введение продуктовых 
чеков в стране для нуждающих-
ся, чтобы помочь им справиться 
с ростом цен. Из-за сложностей 
в экспорте российской пшени-
цы мир мечется в поисках аль-
тернативы, найти которую не-
возможно.  

«За те шаги, которые мы де-
лаем, чтобы ввести санкции 
против России, придется пла-
тить здесь. Не буду притворять-
ся, что это будет легко и что 
правительство сможет решить 
все трудности и полностью за-
щитить людей в тяжелое время, 
которое предстоит пережить», — 
признал глава минфина Велико-
британии Риши Сунак в интер-
вью телеканалу Sky News. 

Во Франции фермеры вы-
ходят на улицы тракторным 
маршем из-за роста цен на газ. 
В Германии против повыше-
ния цен на топливо выступают 
перевозчики продуктов, заяв-
ляя, что «пустой бак в грузови-
ке — это ваш пустой желудок». 
В европейских странах фикси-
руется резкий рост цен и даже 
дефицит подсолнечного мас-
ла и муки. В магазинах Испа-
нии, Италии, Германии смета-
ют крупы, макароны и вводят 
ограничения на продажу про-
дуктов в одни руки. Газета The 

Washington Post сообщает, что 
из-за запрета импорта россий-
ской нефти и последовавшего 
роста цен на топливо, а также 
удобрения, эксперты прогно-
зируют рост цен на продоволь-
ствие в США. 

На Россию и Украину при-
ходится треть поставок зерна и 
около 80% мирового экспорта 
подсолнечного масла. Но сей-
час поставки затруднены не 
только из-за военных действий, 
но и санкций в отношении рос-
сийских банков и нежелания 

логистических компаний во-
зить российские грузы. В итоге 
предложение зерна на мировом 
рынке сжалось до предела. 

На этом фоне Индия плани-
рует оттеснить Россию с рынка 
по поставкам пшеницы. Пред-
седатель правления Союза экс-
портеров зерна Эдуард Зернин 
считает, что сделать это будет 
невозможно уже потому, что 
Индии не хватит земли, пригод-
ной для растениеводства. Кро-
ме того, Индия импортирует 
большинство минудобрений. «В 

условиях их резкого подорожа-
ния при снижении предложения 
на мировом рынке это будет се-
рьезно ограничивать произво-
дительность растениеводства 
и экспортный потенциал стра-
ны», — говорит эксперт. 

Антироссийские санкции 
бьют не только по Европе и 
США. Под ударом оказались 
многие небогатые страны Аф-
рики и Латинской Америки, ко-
торые практически полностью 
зависят от поставок российских 
удобрений. Удорожание ресур-
сов для сельского хозяйства за-
ставит аграриев экономить на 
их покупке, что приведет к сни-
жению урожая, а это — к еще бо-
лее высоким ценам, говорит ди-
ректор по аграрной политике 
НИУ ВШЭ Евгения Серова. А, 
например, приостановка поста-
вок в Россию вакцин для живот-
ных приведет к ухудшению эпи-

зоотической ситуации не толь-
ко в России, но и в Европе, ведь 
тот же птичий грипп не зна-
ет границ, отмечает эксперт. В 
этом смысле мудрее других ока-
зались те международные про-
довольственные корпорации, 
которые, несмотря на требова-
ния своих властей, не приоста-
новили поставки в Россию тех 
же семян или агрохимии. Ведь 
снижение урожая в России при-
ведет к сокращению экспорта 
пшеницы и другой продукции, 
что грозит нехваткой еды для 
населения всей планеты, пишет 
The Wall Street Journal.  

В Европе не успевают менять цен-
ники на продукты.А К Ц Е Н Т

На Россию и Украину приходится 
треть поставок зерна и около 80% миро-
вого экспорта подсолнечного масла

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

Власти Италии в лице главы внешнеполитиче-

ского ведомства Луиджи Ди Майо объявили  о 

намерении поддержать пятый пакет антироссий-

ских санкций, от введения которого в первую 

очередь пострадают два ключевых сектора эко-

номики страны — туризм и промышленность.

Для Италии туристическая отрасль, сильно 

ослабленная пандемией, остается системообра-

зующей. На нее приходится 13 процентов ВВП 

страны. На протяжении долгих лет на россий-

ских туристов, за которыми прочно закрепилась 

репутация «больших транжир» (big spender), 

местные отельеры, рестораны и магазины дела-

ли значительную ставку. Так, в 2019 году Апенни-

ны посетили 1,7 млн гостей из России, которые 

оставили на отдыхе почти миллиард евро. Не-

смотря на то что Италия возобновила прием до-

кументов на визы, ожидать наплыва россиян к 

Пасхе не приходится. На это есть как минимум 

две объективные причины — отсутствие прямого 

авиасообщения и проблема с оплатой картами 

товаров и услуг в связи с приостановкой работы 

Visa и MasterCard в России. По расчетам специа-

листов, нехватку российских путешественников  

в той или иной степени ощутит весь итальянский 

«сапог». Как передает Il Messaggero, потери од-

ного только Рима достигнут 150 миллионов 

евро. Свое волнение не могут скрыть и другие 

регионы. Так, губернатор Сицилии Музумечи 

признал, что «обнуление российского туризма 

будет тяжелым ударом». А по мнению главы 

Ассоциации отельеров Абано Терме Эммануэле 

Буаретто, без русских больше всего пострадают 

люксовые отели. По его расчетам, они потеряют 

10 процентов годового оборота. «Если конфликт 

затянется, мы больше не увидим россиян, может 

быть, еще лет десять», — предупредил Буаретто в 

интервью Il Gazzettino.

Бьют в набат и главы конфедераций промыш-

ленников четырех наиболее развитых в эконо-

мическом отношении северных областей стра-

ны — Ломбардии, Венето Эмилии-Романьи и 

Пьемонта. В своем совместном заявлении они 

предупредили о «параличе», с которым неми-

нуемо столкнется промышленный сектор стра-

ны на фоне цен на сырье и энергоносители, вз-

летевших в результате ограничительных мер. 

По их мнению, Италия и ее индустрия платят 

«самую высокую цену» в Европе по вине санк-

ционной политики. 

Подготовил Андрей Макаров, Рим 

— Читайте также: Что ждет 
магазины продуктов из-за 
санкций и перестройки цепочки 
поставок
rg.ru/art/2282979

— Читайте также: Во Франции заявили о 
незаменимости России на рынке 
продовольствия
rg.ru/art/2285970

ТЕХНОЛОГИИ В минцифры 
подготовили новые меры 
поддержки ИТ-отрасли

Программное 
самообеспечение

Иван Черноусов

В минцифры предложили до-
полнительные меры поддерж-
ки ИТ-отрасли. В частности, 
предлагается выдавать ИТ-
компаниям невозвратные кре-
диты на возмещение НДФЛ со-
трудникам. Компании смогут не 
возвращать их при соблюдении 
нескольких условий, например, 
при сохранении рабочих мест.

В  м и н и с т е р с т в е  т а к ж е 
предложили предусмотреть 
кредиты на пополнение оборот-
ных средств со ставкой 11% и 
проработать вопрос создания 
государственного гарантийно-
го фонда для кредитования не-
больших компаний.

Кроме того, глава минцифры 
Максут Шадаев предложил вы-
давать льготные кредиты тем, 
кто разрабатывает российские 
конкурентные продукты. «Кре-
диты со ставкой 3% годовых мы 
предлагаем выдавать ИТ-компа-
ниям, которые готовы разраба-
тывать новые продукты, там, 
где нам нужно в первую очередь 
появление российских конку-
рентных продуктов», — сказал 
Шадаев.

Он отметил, что в плане им-
портозамещения софта Россия 
готова неплохо. «У нас были и 
остаются проблемы, связанные 

с импортозамещением очень 
специализированных пакетов 
корпоративного софта и очень 
специализированных паке-
тов софта пользовательского. 
В течение двух-трех лет за счет 
нашей программы грантов под-
держки мы сможем это отстава-
ние сократить», — подчеркнул 
министр.

По его словам, явные пробле-
мы существуют только в трех 
областях программного обес-
печения — нефтегазовом софте, 
инженерном софте и графиче-
ском софте. «Это касается очень 
специализированного соф-
та, — заявил Шадаев. — Напри-
мер, нефтегазовый софт. Здесь 
я вижу явную проблему. Второй 
блок — инженерный софт, кото-
рый используется для сложного 
проектирования, здесь есть хо-
рошие российские разработки, 
но их нужно будет развивать. 
И наконец, графический софт. 
Например, пакеты, в которых 
работают дизайнеры».

В мае планируется создать 
магазин приложений для опера-
ционной системы Android, куда 
включат программы из реестра 
российского программного 
обеспечения. Также Шадаев со-
общил, что минцифры «остает-
ся на связи» с Apple и iPhone «не 
превратится в кирпич».  

ДУМА За фейки о действиях госорганов 
за рубежом накажут

Ложь перешла 
границы
Татьяна Замахина

Г
осдума приняла закон об 
ответственности за дис-
кредитацию российских 

госорганов, действующих за 
рубежом, а также фейки на эту 
тему. Документ прошел второе 
и третье чтения. Речи о цензуре 
не идет, подчеркнули депутаты.

Ранее президент подписал 
закон об уголовном наказании 
и крупных штрафах за фейки 
о действиях Вооруженных сил 
РФ, их дискредитацию и призы-
вы к санкциям против страны. 
Новый закон дополняет преж-
ний документ. Теперь такое же 
наказание будет предусмотре-
но за заведомо ложную инфор-
мацию, а также дискредитацию 
исполнения государственными 
органами РФ своих полномо-
чий за ее пределами. Поправки 
подготовила «Единая Россия». 
Согласно новому закону, лож-
ная информация о госорганах, 
осуществляющих свою деятель-
ность за рубежом, будет нака-
зываться штрафом в размере от 
700 тысяч до полутора миллио-
нов рублей либо лишением сво-
боды на срок до трех лет. 

— Если при этом доказано ис-
пользование служебного поло-

жения или действовала группа 
лиц, предусматривается штраф 
в размере от трех до пяти мил-
лионов рублей либо лишение 
свободы на срок от пяти до де-
сяти лет. 

— То же наказание — если на-
лицо искусственное создание 
доказательств или доказаны 
мотивы ненависти или вражды, 
корыстные побуждения и т.п.

— Заведомо ложные фей-
ки, повлекшие тяжкие послед-
ствия, наказываются лишением 
свободы на срок от 10 до 15 лет. 

—  Публичные действия, 
направленные на дискредита-
цию исполнения госорганами 
РФ своих полномочий за рубе-
жом, будут наказываться штра-
фом в размере от 100 до 300 ты-
сяч рублей либо лишением сво-
боды на срок до трех лет. Те же 
действия, но повлекшие смерть 
по неосторожности и (или) при-
чинение вреда здоровью гра-
ждан, имуществу, массовые на-
рушения общественного поряд-
ка и прочие тяжелые послед-
ствия, наказываются штрафом 
в размере от 300 тысяч до мил-
лиона рублей либо лишением 
свободы на срок до пяти лет.

Поправки также вносятся в 
Кодекс об административных 

правонарушениях. Они коснут-
ся конкретно норм о дискреди-
тации исполнения госорганами 
РФ своих полномочий за пре-
делами страны. Это повлечет 
наложение административно-
го штрафа на граждан в разме-
ре от 30 тысяч до 50 тысяч ру-
блей, на юрлиц — от 300 тысяч 
до 500 тысяч рублей. А если де-
яние сопровождается призы-
вами к проведению несанкцио-
нированных публичных меро-
приятий, а равно создает угро-
зу причинения вреда жизни и 
(или) здоровью граждан и т.п., 
то штраф для граждан будет 
предусмотрен в размере от 50 
тысяч до 100 тысяч рублей, для 
юрлиц — от 500 тысяч до одного 
миллиона рублей.

«Административку», как 
предполагается, можно будет 
получить за первое нарушение, 
рецидивистов накажут строже. 
Председатель комитета Госду-
мы по информационной поли-
тике Александр Хинштейн со-
общил, что эти нормы коснутся 
всех, «кто защищает интересы 
России за ее пределами — неваж-
но, носят они погоны или нет». 
Депутат пояснил, что речь не 
идет о критике самих госорга-
нов за рубежом.   
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Лишнего не покажем

Теоретически доступ 
к запрещенным в Рос-
сии соцсетям Facebook 

( « Ф е й с б у к » )  и  I n s t a g ra m 
(«Инстаграм») уже закрыт. Од-
нако на практике возможны ва-
рианты. Не будем их упоминать, 
они неправильные.

Как объяснила член Ассо-
циации юристов России Мария 
Спиридонова, если гражданин 
каким-либо образом обойдет 
блокировку и зайдет в запре-
щенную соцсеть, само по себе 
это не будет преступлением. 
Точно так же не привлекут к от-
ветственности и за размещение 
какого-то поста в соцсети, при-
знанной экстремистской.

«Однако ответственность 
может наступить у тех, кто бу-
дет публиковать что-то, что мо-
жет быть признано экстремист-
скими материалами», подчерк-
нула член АЮР.

Но точно так же за разжи-
гающие ненависть посты при-
влекут и в случае публикаций 
в обычных социальных сетях. 
Экстремизм запрещен везде.

Если же говорить о призна-
нии кого-то участником экстре-
мистского сообщества, то, как 

утверждают юристы, обычный 
пользователь в этом смысле — 
не соучастник.

«Верховный суд России ука-
зывает на определенные крите-
рии, которые прежде всего стоит 
установить при рассмотрении 
такого рода дел, — говорит Мария 
Спиридонова. — Это намерение 
участвовать в подготовке или со-
вершении одного или несколь-
ких преступлений экстремист-
ской направленности, участие в 
подготовке к совершению этих 
преступлений либо их непосред-
ственное совершение, а также 
выполнение лицом функцио-
нальных обязанностей по обес-
печению деятельности такого 
сообщества».

Звучит, для непрофессионала, 

сложно. Тем не менее главное в 
том, что обычный пользователь, 
например, автор блога о моде, за-
ходит в Сеть не для того, чтобы 
сеять экстремизм. Все действия, 
перечисленные Верховным су-
дом, относятся по большей мере 
к сотрудникам самой компании, 
подчеркивает юрист.

«Пользователи не являются 
сотрудниками компании, — го-
ворит Мария Спиридонова. — Бо-
лее того, невозможно квалифи-
цировать под участие в экстре-
мистской организации обычные 
публикации. Потому, если гра-
ждане также продолжат поль-
зоваться социальными сетями 
компании Meta, уголовная от-
ветственность грозить им не бу-
дет». Впрочем, каждому стоит 

десять раз подумать, надо ли 
пользоваться этими соцсетя-
ми, продвигающими ненависть 
к нашим солдатам. К настоящим 
героям. К тем, кем мы гордимся. 

Например, медсестра, за-
крывшая собой тяжелоранен-
ного бойца, как раз одна из тех, 
в кого разрешают кидать кам-
ни «прогрессивные» (на самом 
деле - нет) соцсети.

Повторим: деятельность 
компании Мета, а также соцсе-
тей «Фейсбук» и «Инстаграм» 
в России запрещены. Решение 
было принято судом после того, 
как компания открыто разре-
шила разжигать ненависть по 
отношению к российским воен-
ным. Герои для компании те, кто 
призывает убивать жен и детей 
российских солдат. Таковы нын-

че нравы западных «демокра-
тий». Пожалуй, уже давно слово 
«демократия» по отношению к 
странам Запада следует брать в 
кавычки. Нетерпимость к чужо-
му мнению, привычка записы-
вать целые народы в людей вто-
рого сорта — эти европейские 
ценности принимать нет ника-
кого желания. По крайней мере 
— людям со здоровой психикой.

«Я сразу закрыл аккаунты в 
этих соцсетях, как только они 
выступили с такими призыва-
ми, — рассказал «РГ» студент 
журфака одного из вузов. — Для 
меня это принципиальный во-
прос: у меня родственники — во-
енные». 

Теперь тот, кто заключит какой-ли-
бо контракт с компанией Меtа, 
совершит преступление.

А К Ц Е Н Т

Обычный пользователь запрещенной 
соцсети не будет признан участником 
экстремистского сообщества, 
если не начнет покупать там рекламу
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ТЕНДЕНЦИЯ Сократилось 
число квартир с отделкой 
и мебелью

Оставляют 
на черновике

Марина Трубилина

Застройщики начали сокращать долю квартир, 
предлагаемых к покупке с отделкой и меблировкой. Но 
это временное явление, а спрос на такое жилье будет 
расти, считают участники рынка.

За последние годы количество новых квартир, сда-
ющихся и с отделкой, и с мебелью, существенно вы-
росло — с 2% в 2019 году до 5—7%. Однако за послед-
ний месяц доля стала сокращаться. По данным «ИН-
КОМ-Недвижимость», на столичном рынке в феврале 
предлагалось около 10% квартир с мебелью, сейчас 
— только 2%. Застройщики приостанавливают данную 
опцию, поскольку многие материалы поставлялись из-
за границы.

Если в начале 
года 69% проек-
тов комфорт-клас-
са и 41% в бизнес-
классе предлага-
лись с отделкой, то 
сейчас их доля мо-
жет снизиться до 
30—40%, считает 
гендиректор VSN 
Realty Яна Глазуно-
ва. «Застройщики 
постепенно уходят 
в упрощение продукта, не понимая, как будет дальше 
складываться ситуация с себестоимостью материалов 
и со стоимостью мебели», — отмечает коммерческий 
директор «КОРТРОС-Москва» Дмитрий Железнов. До 
половины квартир может перейти в меньший по уров-
ню отделки класс (полная отделка сместится на уро-
вень white box и в состояние черновой отделки). Почти 
все компании отказываются от предложения квартир 
с меблировкой, говорит Железнов. В большей степени 
все это затронет дорогое жилье — в эконом- и комфорт-
классах используются отечественные материалы. Но 
даже на них цены корректируются. 

Девелоперам потребуется от четырех до шести ме-
сяцев на адаптацию к новым реалиям и подбор альтер-
нативных материалов, считает директор по продажам 
холдинга «РСТИ» в Москве Андрей Непомнящий.

В Ассоциации предприятий мебельной и деревооб-
рабатывающей промышленности (АМДПР) отметили, 
что проблем с поставками мебели не ожидается, запа-
сы импортной фурнитуры есть, а проблемы застрой-
щиков в большей степени могут быть связаны с быто-
вой техникой. 

Между тем спрос на квартиры с высокой готовно-
стью к заселению может только расти, считают экспер-
ты. Отдельный кредит на ремонт и мебель сейчас невы-
годен, отмечает основатель компании Smarent Виктор 
Зубик. А для поддержки российских производств воз-
можно появление выгодных ставок на покупку нового 
жилья с отделкой и мебелью, считает он. 

КОШЕЛЕК Полиция просит 
граждан не поддаваться 
на уловки обманщиков

Санкции 
от мошенников

Наталья Козлова 

Буквально «на ходу» научились перестраиваться теле-
фонные мошенники, желающие обогатиться за счет 
наших граждан. Введение санкций против нашей стра-
ны обманщики стали использовать как новый аргу-
мент в попытке обокрасть людей.   

По подсчетам экспертов, в 2021 году 73 процента 
россиян столкнулись с разными формами финансово-
го мошенничества. Чаще всего это были телефонные 
звонки от имени банков. Сейчас они по-прежнему в ли-
дерах, вот только мошенники немного скорректирова-
ли форму обмана.  

Так, на днях столичная полиция приняла заявление 
от пожилой женщины. Ей позвонил неизвестный и от-
рекомендовался менеджером крупного банка. По его 
словам, в связи с введением санкций против банков 
России, в частно-
сти банка, где он 
трудится,  начались 
проблемы, кото-
рые точно затронут 
платежи граждан. 
Поэтому банк сей-
час начинает   пере-
выпуск пласти-
ковых банковских 
карт и открывает 
новые счета. Зво-
нивший оказал-
ся очень хорошо 
осведомлен, что у 
гражданки есть в этом банке вклад. И еще звонивший 
заявил, что на ее имя открыта заявка на перевыпуск 
банковской карты и ей назначен личный менеджер, 
который в ближайшее время с ней свяжется. Действи-
тельно, спустя полчаса женщине  позвонили и бодрый 
мужской голос отрекомендовался ее личным менедже-
ром. Он сообщил, что будет сопровождать ее в «проце-
дуре открытия нового счета».

 По его указаниям гражданка зашла в приложение 
банка и со своего счета перевела все деньги — немно-
гим больше трехсот тысяч рублей — на те реквизиты, 
которые назвал «личный менеджер». Напоследок он 
пообещал, что в течение буквально пяти минут переве-
денные деньги зачислят на ее новый депозитный счет, 
и положил трубку. На этом все и закончилось — деньги 
ушли в неизвестность. Телефоны якобы сотрудников 
банка не отвечали. В МВД сообщили, что таких звонков 
от мошенников сейчас фиксируется масса.

Еще одна форма обмана — попытка заработать на 
тех, кто купил авиабилеты и потерял деньги после 
прекращения некоторых зарубежных рейсов. Афери-
сты начали звонить людям от имени авиакомпаний и 
предлагать перечислить таким пострадавшим компен-
сацию за отмененные рейсы. Для этого им нужны всего
-то данные их банковской карты. 

Есть уже обманутые граждане, которых уговорили 
взять кредит и тут же перевести его на специальный 
безопасный счет. Стоит ли говорить, что этот счет  на 
самом деле принадлежит мошенникам?  

В прошлом году 
73 процента рос-
сиян столкнулись 
с разными форма-
ми финансового 
мошенничества

Отдельный 
от ипотечного 
кредит под ремонт 
и покупку мебели 
сейчас невыгоден

— Читайте также: Как изменится стоимость строительства 
загородного дома
rg.ru/art/2284736

ОТДЫХ Роспотребнадзор  разрешит  детским лагерям снять коронавирусные 
ограничения

Полный пакет
Евгений Гайва, 
Ольга Игнатова

Р
оспотребнадзор снимет 
антиковидные ограни-
чения с детских лагерей 

отдыха, сообщили в ведомстве. 
Благодаря этому в загородных 
лагерях летом 2022 года сможет 
отдохнуть больше детей. 

Роспотребнадзором под-
готовлены изменения в сани-
тарные правила, которые ре-
гламентируют требования к 
устройству, содержанию и ор-
ганизации работы образова-
тельных организаций и других 
объектов социальной инфра-
структуры для детей и молоде-
жи в период распространения 
COVID-19. 

Как рассказала во вторник 
на селекторном совещании гла-
ва санитарного ведомства Анна 
Попова, изменения предполага-
ют среди прочего возврат 100% 

наполняемости загородных 
лагерей. Также вновь появит-
ся возможность проведения 
выездных экскурсий, массо-
вых мероприятий в лагерях на 
открытом воздухе. Будут сняты 
и другие ограничения, которые 
были введены в условиях рас-
пространения различных штам-
мов коронавируса. 

Попова уточнила, что этим 
летом откроется около 37,5 тыс. 
лагерей. В них смогут отдохнуть 
более 4 млн детей. 

Поддержать детский отдых 
также поможет программа 
«детского» кешбэка, которую 
решили запустить и в этом году. 
По словам руководителя Росту-
ризма Зарины Догузовой, про-
дажи путевок в детские лагеря 
стартуют в ночь на 31 марта. А 
отправить ребенка в детский ла-
герь с кешбэком можно будет с 
1 мая на протяжении всего лета.

По условиям программы, 

возврат, как и в прошлом году, 
составит 50% оплаченной сум-
мы, максимально 20 тыс. руб. 
Деньги автоматически вер-
нутся на карту МИР в течение 
нескольких дней. Оплачивать 
путевку нужно этой картой. 

Семьи, где много детей, смо-
гут вернуть 50% от стоимости 
каждой купленной путевки. 
При этом количество поездок 
на каждого ребенка также не 
ограничено. То есть дети могут 
съездить с компенсацией части 

стоимости путевки на любое ко-
личество смен. 

Для стимулирования вну-
треннего туризма Ростуризм 
также запустил новую програм-
му «Мы вместе.Туризм». Оте-
льеры и туроператоры будут 
предлагать туристам скидки и 
возможности для путешествий. 
Вся информация будет разме-
щаться на сайтах организаций, 
в системах бронирования и дру-
гих каналах, и помечаться соот-
ветствующим названием и ло-

готипом, пояснили в ведомстве. 
Так планируется повысить до-
ступность и привлекательность 
внутреннего туризма. 

Создать дополнительные 
возможности для комфортного 
и интересного отдыха россиян 
уже в летнем сезоне 2022 года 
предполагается и с помощью 
поддержки турбизнеса. В Рос-
сии стартуют три новые гран-
товые программы. На всю гран-
товую поддержку предусмотре-
но 3,5 млрд рублей в рамках на-
ционального проекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства». 
Сумма гранта составит от 3 до 
10 млн рублей.

Заместитель председателя 
правительства Дмитрий Чер-
нышенко поручил Ростуризму,  
Федеральной антимонополь-
ной службе  и минпросвещения 
обеспечить постоянный мони-
торинг цен на отели и детские 
лагеря.  
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Официально

СМИ РФ должны маркировать компанию Meta как запрещенную в РФ 

организацию. Об этом сообщил агентству ТАСС Роскомнадзор. Марки-

ровка должна содержать указание, что ее деятельность на территории 

России запрещена. «Не допускается демонстрация российскими СМИ 

логотипа организации Meta Platforms Inc. и принадлежащих ей социаль-

ных сетей Facebook и Instagram», — указано в сообщении ведомства.

А К Ц Е Н Т

Этим летом в стране откроется около 
37,5 тыс. лагерей. После отмены антико-
видных ограничений в лагерях смогут 
отдохнуть более 4 млн детей 

АПТЕКА 

Лекарства 
завезут 
в иностранной 
упаковке

ТАБЛЕТКИ 
ЗАГОВОРЯТ 
ПО-РУССКИ
Ирина Невинная

Иностранные производители 
и дистрибуторы смогут заво-
зить в Россию препараты в ино-
странной упаковке, которые 
предназначались для прода-
жи в других странах. Мера вре-
менная, она вводится до конца 
2022 года, чтобы увеличить на-
сыщение российского лекар-
ственного рынка.

На ввозимые лекарства бу-
дут наносить этикетки с ин-
формацией  на русском языке. 
Подлежит переводу и инструк-
ция по применению препарата. 
Соответствующие поправки в 
Закон «Об обращении лекар-
ственных средств» приняла 
вчера в третьем чтении Госу-
дарственная Дума.

Одновременно предлагается 
еще ряд мер, которые должны 
стимулировать как поставки 
импортных медикаментов, так 
и собственное производство в 
России. Так, Минздрав предло-
жил механизм пересмотра пре-
дельных отпускных цен на жиз-
ненно необходимые и важней-
шие препараты — процедура 
перерегистрации ускорится, а 
пересмотр цен будет разреше-
но осуществлять с учетом ре-
ального курса рубля к доллару. 
В результате цены на лекарства 
вырастут, но новый механизм 
позволит сохранить рентабель-
ность и избежать сворачивания 
производства медикаментов.

«Сейчас на фармацевтиче-
ском рынке сложная ситуация. 
С одной стороны, повышенный, 
а по каким-то позициям и ажи-
отажный спрос. Это естествен-

но: люди боятся, что лекарства 
подорожают, и боятся, что они 
вообще исчезнут из продажи. 
С другой стороны, экономиче-
ская неопределенность — с тем 
же валютным курсом — застав-
ляет участников рынка прояв-
лять осторожность и выжидать. 
Даже если запасы лекарств 
есть, дистрибуторы стараются 
придержать поставки, ожидая 
большей ясности и с финансо-
выми потоками, и прохожде-
нием платежей, и с курсом, и с 
логистикой», — поясняет глава 
компании по регистрации ле-
карств Николай Крючков.

Медикаменты и медизде-
лия считаются гуманитарными 
продуктами, и ни одна из запад-
ных фармкомпаний не заявила 
о полном уводе своих препара-
тов с российского рынка. Все 
анонсировали продолжение 
поставок. Но логистика, прове-
дение платежей, транспортное 
сообщение с западными стра-
нами действительно нарушены 
и серьезно тормозятся. В этих 
условиях разрешение начать 
ввоз препаратов в иностран-
ных упаковках — например, из 
Индии, Китая, других стран — 
может помочь быстрее восста-
новить цепочки поставок. Осо-
бенно если речь идет о лекар-
ствах, которые не производят-
ся в достаточном количестве в 
России.

«Я надеюсь, что разрешение 
ввозить в Россию медикаменты 
в иностранной упаковке помо-
жет быстрее насытить аптеч-
ные прилавки и сбить ажиотаж-
ный спрос, — сказала «РГ» гла-
ва «Аптечной гильдии» Елена 
Неволина. — Эта мера, возмож-
но, вы помните, уже использо-
валась в начале 1990-х годов, 
когда наша собственная фарм-
промышленность легла и нуж-
но было решать вопрос с лекар-
ственным обеспечением экс-
тренно».

В то же время в минздра-
ве продолжают утверждать, 
что ситуация с лекарствами 
контролируется, а с препарата-
ми, которые сейчас в дефици-
те, должна нормализоваться в 
ближайшее время. Во всяком 
случае, в министерстве не пред-
принимают мер, которые бы, 
например, ограничили отпуск 
препарата «в одни руки».

«Эта мера вряд ли помогла 
бы успокоить ситуацию — люди 
просто стали бы ходить из ап-
теки в аптеку, чтобы купить 
столько, сколько считают нуж-
ным, а нервозность и недоволь-
ство могли возрасти», — отме-
тила Неволина.  

Медикаменты 
и медизделия — 
это гуманитарные 
продукты, санк-
ции на них не рас-
пространяются
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ЭКОЛОГИЯ

ЗА ВОДОЙ БАЙКАЛА ВВЕЛИ ЦИФРОВОЙ КОНТРОЛЬ

КРАСНАЯ КНИГА

ПОСЧИТАЛИ УСАТЫХ-ПОЛОСАТЫХ

ГОСПОДДЕРЖКА Сменить профессию, накормить земляков смородиной и спасти амурского тигра

Завтра уже сегодня

Елена Вторушина, 
Ирина Полонская 

У
ченые Лимнологи-
ческого института 
Сибирского отделе-
ния РАН представи-
ли одну из своих гло-
бальных разработок 
— Центр интерактив-
ного мониторинга 
Байкала. Теперь сле-

дить за состоянием озера мож-
но непрерывно и в режиме ре-
ального времени. 

В реализации проекта участ-
вуют специалисты 14 институ-
тов из Иркутска, Новосибир-
ска, Томска и Улан-Удэ. В аква-
тории озера у поселков Лист-
вянка и Большие Коты, а также 
на реках Ангаре, Иркуте, Се-
ленге установлены подводные 
станции цифрового монито-
ринга. Датчики считывают ма-
лейшие изменения состояния 
окружающей среды: от уровня 
Байкала, температуры воды до 
содержания в ней вредных ве-
ществ. Это позволит ученым не 
только наблюдать, но и прогно-
зировать экологическую об-
становку.

«Данные обновляются каж-
дые 10 секунд, — говорит дирек-
тор института, доктор геоло-
го-минералогических наук Ан-
дрей Федотов. —  Один из важ-
нейших показателей самочув-
ствия озера — минерализация 
воды. Байкал — самое чистое 
озеро планеты. Если показатель 
резко повышается и это не се-

зонный фактор, значит, произо-
шел выброс сточных вод или 
другое загрязнение».

Ученые считают, что с вве-
дением Центра интерактивно-
го мониторинга Байкала будет 
видна объективная картина 
состояния озера. «Полагаться 
только на сезонные экспедиции 
— все равно что совершать об-
ход по больнице два раза в год, 
— объяснил Андрей Федотов. — 
Ситуация меняется каждую ми-
нуту». Сибирские ученые пла-
номерно приближаются к цели, 
сформулированной главой 
Минприроды России Алексан-
дром Козловым: «Будут получе-
ны выверенные рекомендации 
институтов РАН. И всю байкаль-
скую природную территорию 
накроет государственный эко-
логический мониторинг». А это 
одна из задач нацпроекта «Эко-
логия». 

Еще одна — снижение общей 
площади территорий, подверг-
шихся высокому и экстремаль-
но высокому загрязнению и 
оказывающих воздействие на 
Байкал (с 448,9 га до нуля). В За-

байкальском крае строят очист-
ные сооружения на реке Хи-
лок — притоке Селенги, одной 
из крупнейших артерий озера. 
Хозводы перед сбросом будут 
проходить многоступенчатый 
процесс очистки: от фильтров 
до обеззараживания ультрафи-
олетом. Ввод трех объектов пла-
нируют в 2022-м. 

А Бурятии выделили более 4 
миллиардов  рублей для реали-
зации нацпроекта «Экология». 
Там начнется реконструкция 
очистных сооружений Улан-Удэ. 
Станут еще чище Селенга и ма-
ленькие реки, впадающие в озе-
ро. По итогам комплексных ра-
бот в трех регионах к 2024 году 
сброс загрязненных вод в озеро 
уменьшится на 41,2 процента.

Реализации нацпроекта по-
могают и волонтеры. В Иркут-
ской области и Бурятии активно 
действует некоммерческая ор-
ганизация «Мой Байкал». Кро-
ме десантов по очистке берегов, 
просвещения населения, орга-
низации сортировки мусора и 
его вывоза на переработку она 
занимается разработкой интер-

активной карты несанкциони-
рованных свалок на побережье. 

«Наш опыт показал, что при-
ехать и убрать мало. Надо при-
влекать внимание властей и 
правоохранительных органов, 
— поделилась руководитель ор-
ганизации Надежда Николаева. 
— Бывает такое, что весной при-
брались, а осенью на этом месте 
снова свалка. И не после тури-
стов, а от организаций».

По словам Надежды, ин-
терактивных карт немало, но 
большинство плохо работает. 
«Наша карта, — поясняет она, 
— даст возможность не толь-
ко своевременно выявлять ме-
ста несанкционированных сва-
лок мусора, но и привлекать ак-
тивных людей к контролю за их 
возникновением, делать запро-
сы в органы власти. Планируем 
запустить свою интерактивную 
карту к осени 2022 года. 

Александр Филимоненко 

Н
а юге Дальнего Востока 
провели внеочередную 
перепись краснокниж-

ных амурских тигров. Исследо-
вание популяции такой кошки 
— дело масштабное, тщательно 
распланированное.

Сплошной учет тигра прохо-
дил в рамках нацпроекта «Эко-
логия» в Приморском и Хаба-
ровском краях, Амурской и 
Еврейской автономной обла-
стях. Два дня более шести сотен 
учетчиков занимались поиска-
ми следов тигра на 1,3 тысячи 
маршрутов. Для безопасности 
следопытов разбили на двойки. 
Всем выдали спутниковые на-
вигаторы и фальшфейеры.

На таежных маршрутах 
учетчики подробно описывали 
в дневниках следы и их точные 
координаты. Фиксировали и 
другие метки: лежбища — «щет-
ки», «поскребы» — следы от ког-
тей на деревьях. Продукты жиз-
недеятельности хищника соби-
рали в контейнеры. «Тигры лю-
бят буранники — тропы, проби-
тые снегоходами. «Первые сле-
ды нашли там, — рассказала со-

трудник приморского нацпарка 
«Бикин» Эльвира Гажа. — Один 
больше, другой меньше».

Тигр и тигрица? «Так еще не 
брачный сезон. Отправились по 
следам, и нам открылась исти-
на. Вот на тропу вышла самоч-
ка. Самец учуял ее. И пошел за 
ней», — описывает тигриную 
«лав стори» Эльвира Гажа.

Сплошной учет поможет 
определить численность ти-
гров. А еще половую и возраст-
ную структуру популяции. 
Выяснить уровень воспроиз-
водства, смертность и ее при-
чины, оценить состояние мест 
обитания, кормовой базы, влия-
ние антропогенных факторов 
на хищника. Эта информация 
покажет, насколько эффектив-

ны предпринимаемые государ-
ством меры по восстановлению 
популяции. И если потребуется, 
предпримут новые шаги.

Нынешний учет провели 
на три года раньше из-за вспы-
шек африканской чумы свиней 
в ареале тигра и снижения чис-
ленности кабана. Для существо-
вания одной кошке надо 50—70 
копытных в год. 

«В России удается увели-
чивать численность зверя и за 
счет работы на особо охраняе-
мых природных территориях, 
и вне их благодаря поддержке 
охотхозяйств и охотников. При-
несло эффект и ужесточение за-
конодательства в отношении 
преступлений против редких 
животных», — говорит Светлана 

Сутырина, директор Сихотэ-А-
линского государственного 
природного биосферного запо-
ведника.  Это самый большой 
«тигриный» запасник в стране.  
По словам Светланы, главная 
проблема — потеря мест обита-
ния тигра. Вырубается лес, что 
негативно сказывается на чис-
ленности копытных. 

«При достаточной числен-
ности кабана тигру не нужна 
большая территория, — объяс-
няет Светлана Сутырина. — В 
Индии у хищника участок ма-
ленький — всего 20 квадратных 
километров. А в России 200—
400 из-за низкой плотности по-
пуляции копытных».

Светлана также говорит, что 
их заповеднику не хватает мо-
лодых ученых. Нужны посто-
янные научные исследования и 
наблюдения за хищником.  

А К Ц Е Н Т

Волонтеры запустят интерактивную 
карту, будут наносить на нее свалки 
на берегах Байкала и сообщать о них 
органам власти для наказания виновных 

ЦИФРА

3,3
МИЛЛИАРДА
РУБЛЕЙ

предусмотрено в 2022 году 

нацпроектом «Экология» на 

модернизацию и строитель-

ство сооружений для очистки 

вод, поступающих в Байкал и 

другие водные объекты 

Байкальской природной зоны

КАРЬЕРА

ОДНОГО ДИПЛОМА МАЛО

Надежда Столярчук, 
Анна Юркова

Мы не спеша идем по улице  и 
разговариваем. Наталья Чевы-
челова, прищуриваясь от ярко-
го весеннего солнца, рассказы-
вала о себе. В прошлом году она 
окончила экспресс-курсы по 
пошиву одежды. И открыла соб-
ственное ателье в Красноярске. 

Наташа не один год работала 
в банке. Что еще надо: зарплата 
регулярно, чистота, порядок… 
«Мне так хорошо, как сейчас, 
никогда не работалось, — гово-
рит она. — Так что человеку надо 
искать именно свое».

Выпускница других курсов 
Илона Бугаенко более 20 лет 
была риелтором, но потом ре-
шила переобучиться по специ-
альности «Ювелирное дело». И 
уже начала принимать первые 
заказы. В прошлом году таких 
людей в Красноярском крае — 
сотни человек. Все они прошли 
переобучение благодаря нац-
проекту «Демография». 

Как рассказали в министер-
стве образования региона, в 
этом году появится возмож-
ность стать фотографом, ди-
зайнером интерьера, техно-
логом информационного мо-
делирования BIM. Еще одно 
новое направление, которое 

планируется добавить, — меди-
цинское. 

Оно становится популяр-
ным и в других регионах. Так, 
жительница Майкопа стала 
профессиональной сиделкой с 
учетом стандарта WorldSkills. 
«Изменившиеся семейные 
обстоятельства подтолкну-
ли меня сменить профессию, 
— рассказывает Татьяна Григо-
рьева. — Выбрала это направле-
ние, так как оно востребовано. 
К тому же приносить пользу 
людям доставляет мне огром-
ное удовольствие».

А учительница Лилиана Ов-
цинова в Адыгее после декре-
та прошла курсы повышения 
квалификации по программе 
«Современные образователь-
ные технологии в начальной 
школе» в Томском госунивер-
ситете. Полученные знания по-
могут ей вернуться на работу 
более подготовленной.

Приходиться переучивать-
ся даже кандидатам техниче-
ских наук. Доцент Наталья Со-
сина более 40 лет преподает в 
Тольяттинском госуниверси-
тете. Она училась по направле-
нию «Современная педагогика 
как пространство самореали-
зации». Теперь она, например, 
может создавать красочные и 
понятные студентам слайды. 

ГРАНТЫ

ЯГОДНЫЙ БУМ

Денис Гонтарь

Калининградская область срав-
нялась по сбору ягод и фруктов 
с югом страны. Он превысил 2,7 
тысячи тонн. Калининградские 
аграрии выращивают голуби-
ку, малину, черную смородину, 
клубнику, яблоки. При этом са-
женцы используют местные. 

Общая площадь ягодников, 
по информации регионального 
министерства сельского хозяй-
ства, выросла более чем в пол-
тора раза по сравнению с прош-
лым годом. И все более попу-
лярной как среди аграриев, так 
и жителей области становится 
черная смородина. Из других 
культур спросом пользуются 
голубика и малина. В промыш-
ленных объемах также культи-
вируют жимолость, крыжов-
ник, облепиху и клюкву.  

«Рынок растет, активно раз-
вивается сегмент заморожен-
ных ягод, — пояснила министр 
сельского хозяйства области 
Наталья Шевцова. —  Кроме 
ягодников, аграрии заложили 
13 гектаров садов суперинтен-
сивного типа, 67 гектаров оре-
хоплодных насаждений, 7 гек-
таров промышленного плодо-
во-ягодного питомника».

Увеличить объемы кали-
нинградских ягод и фруктов 
помогли гранты. За время дей-
ствия государственной про-
граммы поддержки финансо-
вую помощь в размере более 
970 миллионов рублей получи-
ли 337 начинающих фермеров, 
хозяйств и аграрных произ-

водств. В результате сельхоз-
производители создали более 
500 постоянных рабочих мест 
на селе. 

Доля проектов по развитию 
плодово-ягодного направле-
ния среди грантополучателей 
составляет примерно 10 про-
центов. Так, получив грант 
в полтора миллиона рублей, 
фермер Владимир Копчук за-
купил посадочный материал, 
пробурил скважину и органи-
зовал капельный полив. Все это 
помогло аграрию собрать со 
своих угодий более одной тон-
ны клубники. 

Сбор ягод и фруктов многие 
хозяйства по-прежнему ведут в 
ручном режиме. Однако есть те, 
кто старается механизировать 
производство. Одними из пер-
вых обратиться к технике ре-
шили питомники. «Мы исполь-
зуем тракторы и комбайн. Весь 
процесс поточный: применяем 
технику для подвоза тары, про-
дукции, для развоза ее потре-
бителям, — отметил учредитель 
одного из питомников, агроном 
Владимир Гурбанович. — Меха-
низированная уборка экономи-
чески себя оправдывает. Чело-
век в день убирает до 20 кило-
граммов смородины, комбайн 
— до 5 тонн ягод». 

Вот и фермер Марина Ва-
сильцова, выращивающая чер-
ную смородину и малину, пол-
ностью механизировала свое 
хозяйство. На грант в 3 миллио-
на рублей она купила трактор, 
прицеп и комбайн. Покупки 
себя оправдали. 

ЭКСПОРТ

СЕРЬГИ ДЛЯ КИТАЯНОК

Айгуль Камаева  

Наши натуральные камни, 
драгметаллы и виртуозное ху-
дожественное исполнение     ма-
стеров покоряют все больше  
иностранных покупателей.

Кольца, браслеты и под-
вески, создаваемые уфимцем 
Русланом Муртазиным, уни-
кальны и пользуются большим 
спросом не только в республи-
ке, но и в других странах.

Начиналось все с просто-
го хобби и небольшого произ-
водства. Увлечение постепенно 
переросло в бизнес. В 2016 году 
Руслан открыл собственный 
магазин JewelryPleaseShop на 
международной торговой пло-
щадке Etsy.com. Продажи были 
стабильными. Но на новый уро-
вень они вышли после того, 
как в 2020 году ювелир позна-
комился с экспертами Центра 
поддержки экспорта Респуб-
лики Башкортостан. Они помо-
гли в продвижении магазина на 
международном маркетплейсе.

«Честно говоря, мы привык-
ли считать, что бесплатный сыр 
только в мышеловке, поэтому 
сначала решили перепроверить 
информацию о центре. Когда 
выяснили, что он действует в 
рамках нацпроекта «Между-
народная кооперация и экс-
порт», поняли, как нам повезло, 
— рассказывает Ольга, супруга 
Руслана. — Эксперты бесплат-
но проанализировали аккаунт 
нашего магазина и запустили 
рекламу». В первый же месяц 
продажи ювелирного магазина 
увеличились на 35 процентов.

Расширилась и география 
продаж: изделия Руслана Мур-
тазина стали востребованы жи-
телями Азии. Совсем недавно 
99 процентов его покупателей 
были иностранцы. Многие про-
сят создать изделие «с нуля» 
для определенного человека, 
под конкретную идею. 

Подобным образом выходи-
ла на рынок и Калининградская 
ювелирная студия DARVIN. 
Первые украшения она начала 
производить в 1998 году. Эскиз 
первой коллекции украшений 
с янтарем предприниматель 
Вячеслав Дарвин нарисовал 
сам. С тех пор лично утвержда-
ет каждую коллекцию. Первые 
экспортные контракты сту-
дия заключила с Беларусью. С 
логистикой помогли экспер-
ты регионального Центра под-
держки экспорта. Студия про-
дает коллекции в семь стран.

Фабрика «Ориентал Вэй» — 
резидент Промышленного пар-
ка Бурятии — уникальное для 
России предприятие по произ-
водству изделий из нефрита. 
И здесь тоже региональный 
Центр поддержки экспорта по-
мог компании. И у нее появи-
лись клиенты из Китая. 

Сегодня в компании тру-
дятся более 100 сотрудников. 
Производственные мощности 
позволяют перерабатывать до 
400 тонн нефрита-сырца в год. 
Среди основных продуктов — 
браслеты, серьги, бусы, подвес-
ки, интерьерные украшения. 
Но это не предел. Компания 
планирует расширять ассорти-
мент и рынок сбыта. 

ПРОИЗВОДСТВО

ТЕПЛЫЙ «КАЛАШНИКОВ»

Оксана Ильина, 
Анна Скрипка, 
Елена Шулепова

Тепловые пушки, вентилято-
ры, конвекторы — тоже выпус-
кают под торговой маркой «Ка-
лашников». Они «бьют точно 
в цель», не оставляя холоду ни 
единого шанса.

Ижевский завод тепловой 
техники стал участником нац-
проекта «Производительность 
труда», чтобы найти и обезвре-
дить главного врага технологи-
ческого процесса — неэффек-
тивное использование обору-
дования, рабочей силы и време-
ни. С помощью экспертов Феде-
рального центра компетенций 
(ФЦК) были определены сла-
бые места. Сейчас на бережли-
вом отношении к ресурсам по-
строены все процессы. 

«Например, раньше одна 
единица продукции изготав-
ливалась и собиралась за 53 
часа. Сейчас — за 41 час», — 
рассказал старший руководи-
тель проекта ФЦК Рудольф Аб-
дуллин. Сэкономленное время 
материализовалось в допол-
нительные 30 миллионов ру-
блей выручки за год. Они пой-
дут на развитие производства 
и разработку новых моделей. 
Директор завода Олег Златин  
напоминает о еще одной важ-
ной составляющей нацпроек-
та — льготных займах. Это сум-
мы до 300 миллионов рублей 
на период до пяти лет под один 
процент годовых. 

А в Калуге сомневались. На 
заводе Энергетического маши-
ностроения выпускают тур-
бинное оборудование и запча-

сти для электростанций. Когда 
эксперты предложили обу-
читься бережливому произ-
водству, решились не сразу. «У 
нас индивидуальные заказы, 
а не серийное производство, 
— объяснил коммерческий ди-
ректор Александр Никитин.  
— Теперь могу всем сказать: 
обязательно попробуйте. Это 
реально работает!» Срок обра-
ботки заявки на производство 
сократился на 19 дней. И это 
только начало. 

В начале пути и «ПО 
Белэлектромашина». Здесь 
выпускают различные элек-
тродвигатели, в том числе для 
железнодорожного транспор-
та, генераторы для экскавато-
ров. Теперь же, когда задача по 
импортозамещению оборудо-
вания вышла на первый план, 
подобным предприятиям важ-
но увеличить производствен-
ные мощности. И нацпроект 
здесь — в помощь. 

Пилотным стал участок 
производства якорей электро-
двигателей постоянного тока. 
Первое, что сделали, — органи-
зовали рабочее пространство 
сотрудников так, что выну-
жденным простоям не нашлось 
места в рабочем процессе. Тех-
нологическое оборудование 
стало загружаться плотнее, его 
эффективность выросла. 

Производственные показа-
тели отразили результат пере-
мен: производство стало зани-
мать на 29 процентов меньше 
времени, выработка увеличи-
лась на 33 процента. А сотруд-
ники довольны еще и тем, что 
производственный процесс 
стал менее трудоемким. 

Кольца, браслеты и подвески, создаваемые уфимцем Русланом 
Муртазиным, знают и покупают не только в России, но и в других странах.

Сегодня калининградские аграрии высаживают клубнику, голубику, мали-
ну, черную смородину. По сбору ягод и фруктов регион догнал юг страны.
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Март 2021 года. На льду Байкала идет первый матч команды звезд советского и российского хоккея и сборной Иркутской области, в которую 
вошли игроки женской спортивной команды «Соболь», ветераны спорта и члены регионального правительства. Это был спортивный праздник 
в честь великого озера, цель которого — привлечь внимание к экологическим проблемам. Планировался матч и в этом году. Но погода подвела.

СПРАВКА «РГ»

Предварительные данные учета 

тигров появятся в конце марта 

2022 года. По результатам перепи-

си 2014—2015 годов в России оби-

тало 523—540 краснокнижных по-

лосатых кошек. 
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Справка «РГ»

Расширились программы переобучения и дополнительного профоб-

разования нацпроекта «Демография». Теперь в них могут принять уча-

стие и те, кто завершил учебу или службу в армии и более четырех ме-

сяцев не работает. А также находящиеся под риском увольнения, 

выпускники вузов, которые не смогли найти работу по специальности.

А К Ц Е Н Т

При достаточной численности кабана 
тигру не нужна большая территория. 
В Индии у хищника всего 20 квадратных 
километров. А в России 200—400
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КАК ЭТО БЫЛО В декабре 1949 года в Хабаровске начался судебный процесс  над японскими военными, 
которые разрабатывали и испытывали на людях бактериологическое оружие

Отряд 731

Виктория Романова, 
доктор исторических наук

Х
абаровский процесс 
начался 25 декабря 
1949 года, в день, 
когда по всей стране 
продолжалось гран-
диозное праздно-
вание 70-летия И.В. 
Сталина. Лишь на 
последней страни-

це «Правды», заполненной здра-
вицами, без каких-либо поясне-
ний был текст обвинительного 
заключения по делу 12 бывших 
военнослужащих японской ар-
мии, «обвиняемых в подготовке 
и применении бактериологиче-
ского оружия, т.е. в преступле-
нии, предусмотренном ст. 1 Ука-
за Президиума Верховного Сове-
та СССР от 19 апреля 1943 г.». А 
на следующий день главная газе-
та страны поместила сообщение 
ТАСС о начале процесса и отчет о 
первом дне работы. И тоже лишь 
на 4-й странице…

Хабаровский процесс и 
в дальнейшем не привлекал 
большого общественного вни-
мания, история его подготовки 
и проведения до сих пор мало ис-
следована. 

Два параллельных 
расследования

Вскоре после окончания Вто-
рой мировой войны в Токио со-
стоялся суд над японскими во-
енными преступниками — Меж-
дународный военный трибунал 
(МВТ) для Дальнего Востока, на 
котором были представлены 11 
государств, в том числе СССР. Он 
проходил в соответствии с при-
казом Главнокомандующего со-
юзными оккупационными вой-
сками генерала армии США Д. 
Макартура с 3 мая 1946 г. по 12 
ноября 1948 г. Главным обвини-
телем выступал американский 
представитель Дж. Киннан.

К тому времени в распоряже-
нии как американских, так и со-
ветских военных имелись фак-
ты, свидетельствовавшие о на-
личии у Японии бактериологи-
ческого оружия. Вместе с тем се-
рьезных доказательств, очевид-
но, не было. Этим объясняется 
отсутствие в повестке трибунала 
пункта обвинения. 

Нетрудно предположить, что 
каждая из сторон была заинтере-
сована как можно скорее по-
лучить доступ к этим сведени-
ям. Союзнические отношения 
времен Второй мировой войны  
предсказуемо замораживались. 

Сразу после окончания воен-
ных действий американцы сфор-
мировали спецгруппу по выяв-
лению в Японии лиц, обладав-
ших научной и технологической 
информацией (так было и после 
разгрома Германии). Группа ра-
ботала с сентября по октябрь 
1945 г. под руководством экспер-
та базы Кэмп Детрик, где разра-

батывалось биологическое и хи-
мическое оружие США. Отме-
тим, в ее задачу не входило вы-
явление военных преступлений. 
Сбором информации о военных 
преступлениях Японии занимал-
ся правовой отдел Генерального 
Штаба Верховного командую-
щего союзными державами Д. 
Макартура. 

 Было проинтервьюировано 
10 человек, причастных к бакте-
риологическим исследованиям. 
Все они утверждали, что занима-
лись лишь системой бактериоло-
гической защиты Квантунской 
армии. 

Советская сторона, судя по 
всему, тоже осуществляла подоб-
ный поиск, но на первых порах 
он был затруднен неразбери-
хой, которая царила при эвакуа-
ции японцев в СССР. Напомним, 
вскоре после окончания воен-
ных действий из Маньчжурии в 
СССР было вывезено более 500 
тыс. японских военнопленных и 
интернированных.

В январе 1946 г. США возоб-
новили расследование в Япо-
нии. Это было связано с тем, что 
в их руках оказались руководи-
тели т.н. отряда 731, основной 
базы разработки бактериологи-
ческого оружия, генералы Кита-
но и Исии. Исии Сиро был глав-
ным вдохновителем и организа-
тором работ, связанных с созда-
нием бактериологического ору-
жия (что еще только предстояло 
выяснить). Незадолго до занятия 
Маньчжурии Советской арми-
ей ему удалось эвакуироваться 
с большей частью сотрудников в 
Корею, прихватив с собой архив. 
Все оборудование, помещения 
отряда, а также остававшиеся в 
живых люди, на которых стави-
лись медицинские опыты, были 
уничтожены. Из Кореи Исии 
перебрался в Японию, где его и 
обнаружили американцы. 

Допросы продолжались до 
конца мая, однако ни Исии, ни 
Китано не признали фактов ме-
дицинских экспериментов и ис-
пользования биологического 
оружия. 

 В советских лагерях актив-
ный поиск японских военно-
пленных, причастных к разра-
боткам бактериологическо-
го оружия начался летом 1946 
г. Это было связано с тем, что 4 
июня 1946 г. на Токийском про-
цессе началась фаза обвинения. 
Начальник следственного отде-
ла Рой Морган обратился к со-
ветскому обвинению с просьбой 
организовать допрос Кадзицука 
Рюдзи — «находившегося в совет-
ском плену начальника санитар-
ной службы Квантунской армии 
по вопросам подготовки япон-
цами бактериологической вой-
ны...». И в начале августа 1946 г. 
генерал-лейтенант Кадзицука 
Рюдзи был допрошен в качестве 
свидетеля, ничего, впрочем, не 
сообщив о разработке бактери-

ологического оружия. Однако 
поиск продолжился, и 11 авгу-
ста в качестве свидетеля был до-
прошен генерал-майор Каваси-
ма — начальник производствен-
ного отдела отряда 731 с 1941 г. 
по март 1943 г. Он первым дал по-
казания о преступной деятель-
ности отряда и чудовищных опы-
тах над людьми. Генерал также 
сообщил сведения о полученных 
японцами результатах в области 
изучения иммунитета человече-
ского организма, повышения эф-
фективности противочумной и 
сыпнотифозной вакцин и др.

29 августа 1946 г. помощ-
ник американского обвинителя 
Дэвид Н. Саттон в своем выступ-
лении на Токийском процессе 
сообщает о практике использо-
вания гражданских пленных в 
медицинской лаборатории. По 
свидетельству Л.Н. Смирнова, 
входившего в группу советско-
го обвинения на Токийском про-
цессе и ставшего впоследствии 
Государственным обвинителем 
на Хабаровском процессе, этот 
доклад привлек внимание Меж-
дународного трибунала. Суд по-
просил американское обвине-
ние предоставить более полные 
доказательства преступной дея-
тельности отряда 731. Американ-
цы обратились к советским кол-
легам за содействием. 

Тем временем в СССР начал 
давать ценные показания еще 
один свидетель — майор меди-
цинской службы, бывший на-
чальник отделения 4-го отде-
ла отряда 731 Карасава Томио. 

Он подробно рассказал о чис-
ленности, структуре, основных 
направлениях и преступных ме-
тодах деятельности отряда, о 
роли Исии Сиро в разработке 
биологического оружия. 

Американский разворот 
Собранные в СССР материа-

лы были предъявлены главному 
обвинителю Киннану, который 
«признал желательным исполь-
зовать для суда протоколы по-
казаний ...Кавасима Киоси и Ка-
расава Томио с доставкой обоих 
в трибунал для дачи свидетель-
ских показаний». Советская сто-
рона была с этим согласна. 

Однако вскоре позиция аме-
риканского обвинения резко 
меняется. Оно отказывается от 
этих материалов, сочтя их недо-
статочными для поддержки сво-
его обвинения в отношении на-
ходившихся на скамье подсуди-
мых. Причем объяснение амери-
канцев было крайне невнятным. 
Их мотивы выяснятся довольно 
скоро. А пока СССР принима-
ет решение готовить самостоя-
тельное обвинение на МВТ с ис-
пользованием этих свидетелей. 
В этой связи 7 января 1947 г. со-
ветский обвинитель А.Н. Васи-
льев направил в правовой отдел 
штаба Макартура письмо, в ко-
тором советская сторона про-
сила выдать ей Исии Сиро «как 
военного преступника, совер-
шившего преступления про-
тив СССР». Не вполне понятно, 
на что при этом делался расчет. 
Скорее всего, на пропагандист-

ский эффект, ведь было понят-
но, что американцы не выдадут 
Исии. США были поставлены в 
сложное положение: в их руках 
находился не просто обладатель 
ценной информации, а военный 
преступник. 

По утверждению японского 
профессора Цунеси Кейичи, ис-
следовавшего рассекреченные 
материалы американских архи-
вов, информация в письме долж-
на была стать шоком для анали-
тиков из Кэмп Детрика и Геншта-
ба США. В нем  доказывалось, что 
проведенное ими расследова-
ние неполно. В Японию срочно 
командируется сотрудник базы 
Кэмп Детрик. И уже спустя ме-
сяц американское командование 
вооруженными силами на Даль-
нем Востоке приходит к выводу: 
Исии и его бывшим сотрудникам 
необходимо гарантировать им-
мунитет от судебного преследо-
вания. И получить от них допол-

нительные сведения под гаран-
тию, что вся полученная инфор-
мация будет засекречена.

Очевидно, на сей раз Исии и 
его подручные стали с американ-
цами вполне откровенны. В кон-
це июня 1947 г. был составлен об-
стоятельный отчет о проделан-
ной работе. В него вошли матери-
алы 60-страничного доклада (до 
сих пор не рассекреченного), над 
которым месяц трудились 19 во-
енных медиков — ключевых фи-
гур японской программы бак-
териологической войны. Аме-
риканские военные, таким об-
разом, стали обладателями уни-
кальной медицинской инфор-
мации, полученной в результате 
экспериментов над людьми.

Надо ли говорить, что они не 
собирались ею делиться со вче-
рашними союзниками?

Судить — в СССР!
Тем временем в советских 

лагерях японских военноплен-
ных активно проводилась «опе-
ративная работа по выявле-
нию  сотрудников противоэпи-
демических отрядов Квантун-
ской армии». Стала выявляться 
масштабная картина преступ-
ной деятельности специальных 
подразделений бывшей Квантун-
ской армии. Вскоре был опреде-
лен круг свидетелей — 36 военно-
пленных. В него вошли и будущие 
обвиняемые Хабаровского про-
цесса, в том числе подполковник 
медицинской службы японской 
армии Ниси Сюньэй (Тосихидэ), 
бывший командующий Квантун-

ской армией генерал Ямада Ото-
зоо, генерал-майор Казицука 
Рюудзи, генерал-майор Каваси-
ма Киоси, генерал-лейтенант Та-
кахаси Такаацу. 

Очевидно, в это время и воз-
никает идея проведения в СССР 
самостоятельного судебного 
процесса над японскими воен-
ными, причастными к разра-
ботке бактериологического ору-
жия. Помимо наказания пре-
ступников процесс можно было 
использовать в обострявшейся 
идеологической и политической 
борьбе с Соединенными Штата-
ми. Уже стало ясно, что бывшие 
союзники решили использовать 
японских военных преступни-
ков в своих интересах и освобо-
дить их от ответственности. 

C инициативой проведения 
суда в СССР выступил министр 

внутренних дел С.Н. Круглов, 
направивший 19 февраля 1948 г. 
в МИД соответствующее письмо. 
5 сентября 1949 г. министр ино-
странных дел А.Я. Вышинский 
направляет В.М. Молотову пись-
мо, в котором предлагает при-
ступить к подготовке процесса. 
Молотов, ознакомившись, пору-
чает вынести этот вопрос на об-
суждение ЦК. И уже 7 сентября 
1949 г. был подготовлен проект 
секретного постановления Со-
вета министров СССР, в котором 
поручалось МВД, Министерству 
юстиции и Прокуратуре СССР 
«организовать в Хабаровске 
открытый судебный процесс над 
руководящими работниками так 
называемого «Противоэпиде-
мического отряда № 731», зани-
мавшегося изысканием бакте-
риальных средств и способов их 
применения в войне против Со-
ветского Союза и Китая». После 
согласований, 30 сентября И.В. 
Сталину был направлен проект 
постановления ЦК ВКП (б) и Со-
вета министров СССР, утвер-
жденный затем на заседании по-
литбюро ЦК 8 октября 1949 г. 

Судить предполагалось 7 че-
ловек: генералов Кадзицука, Ка-
васима, Такахаси, Сато, подпол-
ковника Ниси и майоров Кара-
сава и Оноуэ. В это время обсу-
ждался вопрос о включении в 
этот список бывшего командую-
щего Квантунской армией гене-
рал Ямада, который «в целях со-
крытия следов деятельности от-
ряда 731 дал приказ личному со-
ставу эвакуироваться в Южную 

Корею, а помещение уничто-
жить. Одновременно с уничто-
жением помещений отряда была 
уничтожена и тюрьма, в которой 
находилось до 500 подопытных 
заключенных».

Приравнять 
к преступлениям 
немецко-фашистской 
армии... 

В двадцатых числах октября 
1949 г. начались интенсивные 
допросы потенциальных обвиня-
емых. При допросах обязательно 
присутствовал кто-то из членов 
приглашенной из Москвы груп-
пы ученых-микробиологов, и 
советские специалисты отмеча-
ли, что в своих бактериологиче-
ских исследованиях японцы про-
двинулись достаточно далеко.

В ходе следствия были собра-
ны многочисленные доказатель-
ства преступной деятельности 
сотрудников отряда 731 и его фи-
лиалов по созданию, испытанию 
и фактов использования в бое-
вых действиях бактериологиче-
ского оружия, проведению бес-
человечных медицинских опы-
тов над людьми, неизбежно при-
водивших к их смерти.

30 октября 1949 г. вышеупо-
мянутым подозреваемым, а так-
же двум сотрудникам ветеринар-
ного отряда № 100, поручику Хи-
разакуре и старшему унтер-офи-
церу Митомо, было предъявле-
но обвинение по статье 58-4 УК 
РСФСР. Все они свою вину при-
знали, обвиняемый Сато — ча-
стично. Таким образом, круг об-
виняемых составил 9 человек. 

В конце ноября 1949 г. ми-
нистр внутренних дел Круглов, 
министр юстиции Горшенин и 
Генеральный прокурор Сафо-
нов доложили В.М. Молотову о 
завершении следствия в отноше-
нии указанных лиц и внесли ряд 
предложений. В их числе: аре-
стовать и судить генерала Яма-
да, переквалифицировать ста-
тью всем обвиняемым и судить 
их по Указу Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 19 апреля 
1943 г. «О мерах наказания не-
мецко-фашистских преступни-
ков за злодеяния, совершенные 
против советских граждан». Как 
пояснялось, «хотя в этом Указе 
японские военные и не упомя-
нуты, однако их преступная де-
ятельность аналогична преступ-
лениям немецко-фашистской ар-
мии». Всех обвиняемых предла-
галось приговаривать к пребыва-
нию в исправительно-трудовых 
лагерях на срок от 10 до 25 лет. 

После принятия дополнений 
к Постановлению Совета мини-
стров Союза ССР от 8 октября 
1949 г. против Ямады было воз-
буждено уголовное дело по при-
знаку 1 ст. Указа от 19 апреля 
1943 г. Такое же решение было 
принято в отношении еще одного 
обвиняемого — бывшего санита-
ра-практиканта исследователь-
ского отделения филиала 643 от-
ряда № 731 ефрейтора Кикучи 
Норимицу. А 5 декабря военный 
прокурор подписал постановле-
ние о переквалификации обви-
нения на эту статью всем подо-
зреваемым. Последним, 9 дека-
бря 1949 г., вошел в эту группу 
Курусима Юдзи, бывший сани-
тар-лаборант филиала № 162 от-
ряда 731. 

Таким образом, процесс, из-
начально планировавшийся как 
суд над руководителями отряда 
731, приобрел иной статус.

Приговор
Хабаровский процесс начал-

ся 25 декабря 1949 г. и продол-
жался шесть дней в помещении 
Дома офицеров Советской ар-
мии. Дело рассматривалось в 
открытых судебных заседаниях 
Военным трибуналом Примор-
ского военного округа. На ска-
мье подсудимых находились 12 
человек.

В обвинительном заключе-
нии отмечалось, что в 1935—
1936 гг. по приказу императора 
Хирохито на территории Мань-
чжурии было развернуто два со-
вершенно секретных формиро-
вания, предназначенных для 
подготовки и ведения бактери-
ологической войны. Одному из 
них, организованному на базе 
лаборатории Исии, было при-
своено название «Управление по 
водоснабжению и профилакти-
ке частей Квантунской армии», 
другому — «Иппоэпизоотическо-
го управления Квантунской ар-
мии». В 1941 г., после нападения 
гитлеровской Германии на СССР, 
эти учреждения были зашифро-
ваны соответственно как «отряд 
№ 731» и «отряд № 100». Во гла-
ве первого стоял Исии Сиро, вто-
рого — генерал-майор ветеринар-
ной службы Вакамацу Юдзиро. 
Отряд № 731, насчитывавший 
около 3 тыс. сотрудников, рас-
полагался в 20 км от Харбина на 
ст. Пинфань; отряд № 100 — в ме-
стечке Могатон, в 10 км южнее г. 
Чанчунь. У обоих отрядов име-
лись филиалы.

Обвинительное заключение 
включало разделы «Преступные 
опыты над живыми людьми», 
«Применение бактериологиче-
ского оружия в войне против Ки-
тая», «Активизация подготовки 
бактериологической войны про-
тив СССР» и «Персональная от-
ветственность обвиняемых». 

Все подсудимые выступили с 
последними словами, в которых 
признавали свою вину; обвиняе-
мый Сато — частично. В соответ-
ствии с приговором военноплен-
ные генералы Ямада, Кадзицука, 
Такахаси и Кавасима получили 
25 лет исправительно-трудовых 
лагерей, Карасава и Сато — 20 
лет, Оноуэ — 12 лет, Митомо — 15 
лет, Хирадзакура — 10 лет, Куру-
сима — 3 года и Кикучи — 2 года. 

В истории Хабаровского су-
дебного процесса есть еще не-
мало неисследованных страниц, 
что связано с недоступностью 
многих архивных документов. 
Вместе с тем очевидно, что эта 
история не может быть понята 
вне контекста холодной войны, 
нараставшего соперничества 
СССР и США. Тем не менее необ-
ходимо подчеркнуть, что имен-
но Хабаровский процесс 1949 г., 
и никакой другой, раскрыл пре-
ступления японской армии по 
разработке и испытанию бакте-
риологического оружия, выявил 
факты медицинских экспери-
ментов на людях, сопоставимых 
по жестокости с действиями не-
мецких врачей-нацистов во вре-
мя Второй мировой войны. И в 
этом его безусловное историче-
ское значение. •

У отряда 731 было кодовое название 
«Отдел профилактики эпидемий 
и очистки воды Квантунской армии».

Территория, где работал отряд 731. Руководители отряда 731 на скамье подсудимых.Вещественные доказательства, найденные на месте дислокации отряда 731.

А К Ц Е Н Т

Генерал-майор Кавасима первым дал 
показания о чудовищных испытаниях 
над людьми...

ДОКУМЕНТЫ

РОСАРХИВ ПРЕДСТАВЛЯЕТ
С 23 марта на сайте Росархива будет доступен проект «Хабаровский 

процесс над японскими военными преступниками 1949 года». Это уни-

кальные документы, посвященные суду над военнослужащими 

японской армии, изобличенными в создании и применении бактериоло-

гического оружия. Впервые можно будет ознакомиться с протоколами 

допросов японских военнопленных, в которых они рассказывают о пе-

чально известных спецотрядах № 731, 100, «Эй», «Нами», лагерь «Хого-

ин» («Приют»), «Японская жандармерия», об опытах над живыми людь-

ми, в том числе русскими пленными. В свете открывшихся доказательств 

тайного производства биологического оружия на территории Украины 

актуальным становятся и материалы о попытках администрации США 

приуменьшить и скрыть чудовищные преступления военного руко-

водства Японии. СССР пытался предупредить мир о новой глобальной 

угрозе и в очередной раз не был услышан, напоминают в Росархиве. До-

кументы сгруппированы по трем разделам: о подготовке, организации и 

проведении трибунала, а также о стремлении советской стороны при-

влечь к ответственности, например, императора Японии Хирохито.

Подготовила Елена Новоселова

Новостные ленты каждый день 
приносят все новые подтвер-
ждения об американских бакте-
риологических лабораториях на 
территории Украины, где могут 
вестись разработки биологиче-
ского оружия. Это вынуждена 
была признать и заместитель 
госсекретаря США Виктория 
Нуланд: «Украина располагает 
объектами биологических 
исследований. Мы обеспокое-
ны тем, что российские войска 
могут попытаться взять их под 
свой контроль, поэтому мы 
работаем с украинцами над тем, 
как не допустить попадания 
любых исследовательских 
материалов в руки российских 
сил». 
В недавней истории есть при-
мер того, как разрабатывалось 
и испытывалось на людях 
страшное оружие уничтожения. 
И как Соединенные Штаты 
делали все, чтобы японские 
военные преступники ушли от 
возмездия. Но Хабаровский 
процесс 1949 года состоялся. И 
вынес приговор организаторам 
и исполнителям бесчеловечных 
опытов в отряде 731. Это нази-
дание тем, кто забыл уроки 
истории.
Об этом — публикация «Родины».

Капитуляция Квантунской армии. 3 сентября 1945 года.
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КОНФЛИКТ В США решили 
наказать должностных лиц 
Китая 

Санкции 
догнали Пекин

Владимир Нежданов

Госсекретарь США Энтони Блинкен заявил, что госде-
партамент примет меры против должностных лиц Китая 
в связи с их участием в «репрессивных актах против чле-
нов групп этнических и религиозных меньшинств».

Согласно документу, опубликованному на офици-
альном портале внешнеполитического ведомства США, 
Вашингтон применит визовые ограничения к чиновни-
кам поднебесной, которые, с американской точки зре-
ния, несут ответственность или причастны к политике, 
«направленной на подавление религиозных и духовных 
практиков, членов групп этнических меньшинств, дис-
сидентов, правозащитников, журналистов, организато-
ров труда, организаторов гражданского общества и мир-
ных протестующих». Конкретных списков и должностей 
граждан КНР, попавших под рестрикции, не приводится. 
Комментируя новые санкции, Лю Пэнъюй, пресс-секре-
тарь посольства КНР в США, подчеркнул, что, ограниче-
ния в отношении китайских должностных лиц наруша-
ют международные нормы и являются вмешательством 
США во внутренние дела Китая. В этой связи Пекин на-
мерен принять «решительные меры» для защиты своего 
национального суверенитета.

Обвинения США в отношении Китая в связи с якобы 
существующим притеснением уйгуров давно стали важ-
ным эпизодом американо-китайского противостояния. 
Так, в 2019 году США впервые ввели визовые ограниче-
ния в отношении госслужащих Китая, а в январе 2021 
года госдепартамент и вовсе обвинил китайское прави-
тельство в геноциде по  отношении к уйгурам. В феврале  
США и их союзники объявили о дипломатическом бой-
коте зимних Олимпийских игр в Пекине, обвинив прави-
тельство КНР, в том числе в якобы существующем поли-
тическом преследовании уйгуров.

Однако нынешний виток «уйгурской проблемы» в от-
ношениях Китая и США может быть связан с демонстра-
тивным желанием Вашингтона оказать давление на Ки-
тай в связи с событиями на Украине. Так, 14 марта со-
ветник по национальной безопасности Джейк Салливан 
заявил, что Пекин ждут серьезные последствия в случае 
помощи Москве. Таким образом, новый раунд антики-
тайских санкций США, вероятно, ставит целью «преду-
предить» Пекин о серьезности намерений Белого дома в 
текущей политической ситуации. •

РЕЗОНАНС   В Берлине считают, что поставки оружия на Украину поддержат немецкую экономику

Равнение на ВПК
Василий Федорцев

П
о словам министра обо-
роны Германии Крис-
тине Ламбрехт, на скла-

дах бундесвера практически 
не осталось оружия, которое 
можно было бы отправить на 
Украину. Однако прекращения 
поставок это не означает. Бер-
лин намерен загрузить заказа-
ми для Киева оборонную про-
мышленность и таким образом 
помимо выполнения союзни-
ческого долга еще и поддер-
жать собственную экономику.

На днях немецкое прави-
тельство засекретило всю ин-
формацию о поставках воору-
жения Киеву, обосновав дан-
ный шаг стремлением обез-
опасить транспортные конвои. 
Но насколько можно понять, 
на Украину до сих пор направ-
лялось в основном старое ору-
жие и снаряжение, предназна-
ченное в немецкой армии для 
списания или утилизации. Это 
следует как из опубликованно-
го на этой неделе ответа прави-
тельства на запрос депутатов 
фракции ХДС/ХСС в бундес-
таге, так и из сообщений не-
мецких СМИ. Изданию Welt, 
в частности, на прошлой не-
деле удалось выяснить, что из 
обещанных Киеву 2700 ПЗРК 
«Стрела», принадлежавших 
когда-то армии ГДР, переда-
но украинской стороне пока 
только 500 штук, а еще как ми-
нимум 700 комплексов оказа-
лись просто непригодными к 
использованию в силу своего 
возраста.

Для Германии с ее прак-
тичностью подобный подход, 

в принципе, вполне типичен. 
Точно так же, например, Бер-
лин поступил в прошлом году 
с ненужными ему запасами 
векторных вакцин против ко-
ронавируса, передав их на без-
возмездной основе развива-
ющимся странам, и в том чис-
ле Украине. Немцы таким об-
разом получили двойную поль-
зу — не только оказали помощь, 
которая в политике, как пра-
вило, всегда выступает еще и 
в качестве инструмента «мяг-
кой силы», но и заодно осво-
бодили склады под новые РНК-
вакцины собственного произ-
водства.

Однако бундесвер и сам 
сейчас находится не в самом 
лучшем материально-техни-
ческом положении, и поэтому 
даже старая техника, с которой 
он готов был расстаться, судя 
по всему, быстро закончилась. 
Те же отправленные в февра-
ле на Украину каски, из-за ко-
торых было так много споров, 
хотя и устарели, но по-прежне-
му используются немецкими 
солдатами — процесс замены 
на новые идет, но из-за недо-
статка средств происходило 
это крайне медленно. «В на-
стоящее время мы почти ниче-
го уже не можем поставить из 
имеющихся запасов бундесве-
ра», — заявила Кристине Лам-
брехт в воскресенье вечером в 
эфире телевизионного ток-шоу 
Anne Will. «Но мы можем ку-
пить оружие», — добавила при 
этом министр.

Деньги на закупки вооруже-
ний для Украины есть. В поне-
дельник глава МИД Германии 
Анналена Бербок подтверди-

ла намерение Евросоюза выде-
лить на эти цели второй транш 
в размере 500 миллионов евро. 
Почти треть от этой суммы, то 
есть 130 миллионов, предоста-
вит, по словам министра, Бер-
лин. Какие-то дополнительные 
суммы на поставки оружия Ки-
еву Германия, по всей видимо-
сти, потратит еще и сама — вне 
рамок Евросоюза. 

Для немецкого бюджета все 
это не только расходная ста-
тья, но еще и инвестиции в соб-
ственную экономику, которая 
сейчас испытывает проблемы 
как в связи с потерей россий-
ского рынка и высокими це-

нами на энергоносители, так 
и по причине общемировой 
рецессии, ставшей следстви-
ем пандемии. Анонсируя по-
лумиллиардный транш Евро-
союза, Бербок добавила, что 
правительство Германии про-
следит за быстрым выполнени-
ем заказов для Украины немец-
кой оборонной промышлен-
ностью. Однако уговаривать 
и подгонять оборонщиков, ви-
димо, не придется. Франц Йо-
зеф Юнг, бывший немецкий 
министр обороны, а ныне член 
наблюдательного совета обо-
ронного концерна Rheinmetall, 
уже, например, заявил, что его 

компания готова прямо сейчас 
предложить поставки противо-
танковых ракет и ПЗРК.

Представители немецкого 
ВПК уже подсчитывают при-
были, которые они получат за 
счет резко возросших поста-
вок вооружений — как Украи-
не, так и армиям европейских 
стран, включая бундесвер. Тот 
же Rheinmetall планирует уве-
личить свою прибыль по ито-
гам этого года на 20 процентов 
и уже набирает дополнитель-
но несколько тысяч сотруд-

ников на свои заводы — чтобы 
справиться с нарастающим 
потоком заказов. На подъеме, 
впрочем, сейчас практически 
вся оборонная промышлен-
ность. За последние несколь-
ко недель акции компаний в 
отрасли выросли как мини-
мум в полтора-два раза. Бу-
маги Rheinmetall подорожа-
ли с 90 до 180 евро,  компании 
— производителя сенсорного 
оборудования для военной тех-
ники Hensoldt — с 12 до 28 евро, 
а поставщика стрелкового во-
оружения Heckler&Koch — с 80 
до 140 с пиком в 240 евро в пер-
вых числах марта.

Оборонная промышлен-
ность вполне может компенси-
ровать потери немецкой эко-
номики в других связанных с 
гражданским производством 
отраслях. Так же, как в про-
шлом году это сделала немец-
кая фарминдустрия, обеспечив 
значительную долю прироста 
ВВП за счет поставок вакцин 
на европейский рынок. В пра-
вительстве Германии все это, 
конечно, хорошо понимают. 
Поэтому Берлин сейчас легко 
тратит миллионы на оружие 
для украинской армии и мил-
лиарды — на перевооружение 
собственной. Ведь в конечном 
итоге все эти траты представ-
ляют собой не столько вклад в 
безопасность, сколько анти-
кризисную финансовую по-
мощь собственной экономике, 
а также инвестиции в развитие 
ВПК, который в нынешние не-
спокойные времена вполне мо-
жет стать очередным флагма-
ном немецкой промышленно-
сти. •

КАЗУС   Глава минобороны 
Британии рассказал, 
как поддерживает Украину

Алло, господин 
министр

Петр Лихоманов

Известные российские пранкеры Алексей Столяров 
(Лексус) и Владимир Кузнецов (Вован)  пообщались от 
имени главы украинского кабинета министров Дениса 
Шмыгаля с министром обороны Британии Беном Уолле-
сом. В ходе беседы тот обещал обсудить с Борисом Джон-
соном украинскую ядерную программу и гарантировал 
новые поставки старых британских противотанковых 
ракет NLAW.

Бутафорский Денис Шмыгаль достал  британского 
министра неподалеку от Украины, а именно в Польше, 
где подданный Ее Величества пребывал с рабочим визи-
том, в ходе которого договорился с польским коллегой 
Мариушем Блащаком о поставках британской систе-
мы ПВО Sky Sabre 
и сотни королев-
ских солдат в каче-
стве приложения к 
ней.  Как выяснила 
британская The 
Independent, ви-
деозвонок от под-
дельного Шмыгаля, 
которого самого ча-
сто путают с пред-
седателем Евросовета Шарлем Мишелем, секретариат 
министра просто переадресовал шефу без каких-либо 
проверок и уточнений тематики разговора, когда бри-
танский министр ехал в машине. Все потому, что звонив-
ший очень убедительно стоял навытяжку на фоне флага 
Украины.

В первом, презентационном ролике, размещенном на 
YouTube-канале Кузнецова, — полную версию разговора 
пранкеры обещают опубликовать позднее — речь шла о 
поддержке Лондоном украинской ядерной программы.  

«Мы бы хотели продолжить ядерную программу с це-
лью защиты от России. Это непростой вопрос, но мы все-
рьез задумались об этом», — озвучил желания Киева рос-
сийский пранкер. В ответ Уоллес уточнил, понимает ли 
его собеседник, что это не понравится России, но в итоге 
тот его убедил, и министр пообещал, что обсудит укра-
инскую инициативу с премьером Борисом Джонсоном. 
«Что ж, господин премьер-министр, что касается таких 
важных вопросов, я думаю, мне нужно обсудить это с на-
шим премьер-министром. Принцип заключается в том, 
что мы будем поддерживать Украину как друга в любом 
выборе, который вы сделаете», — сказал Уоллес, тем са-
мым косвенно подтвердив реальность украинской ядер-
ной программы.

Во втором ролике человек на фоне желто-синего 
флага пожаловался на некачественную работу постав-
ленных Украине ракет NLAW и попросил их больше не 
присылать. Уоллес ответил, что «у нас с этими ПТУР 
все было в порядке» и у него есть вся статистика по их 
применению. Он также рассказал, что Киеву поставле-
ны  4000 этих ракет, хотя у Британии заканчивается соб-
ственный арсенал, но его коллега Алексей Резников, с 
которым Уоллес постоянно находится на связи и даже 
обменивается СМС, просит у Лондона еще. Стоит заме-
тить, что сотни NLAW уже стали трофеями бойцов Дон-
басса, поскольку были оставлены отступающими укра-
инскими боевиками. И те также подтверждают высокий 
процент отказа у «просроченного» британского оружия.

Сегодня британские СМИ пытаются понять, что еще 
сболтнул их министр. В частности, сообщается, что раз-
говор шел и о поддержке Украины силами королевского 
военно-морского флота. Сам Уоллес в социальных сетях 
оправдывается, что разговор с пранкерами был недол-
гий и он быстро почуял розыгрыш. Однако по опыту, на 
раскрытие подвоха у многих собеседников пранкеров 
уходило значительное время, за которое они успевали 
выболтать немало тайн об изнанке своих действий.•

ГЕОПОЛИТИКА Евросоюз представил свою
новую оборонную стратегию

Этот «Компас» 
ведет в тупик 

Владислав Шабловский

В 
Брюсселе объявили о 
создании «Стратеги-
ческого компаса» — 
военной компоненты 
Евросоюза. Такое ре-
шение было принято 
по итогам заседания 
министров обороны и 
министров иностран-

ных дел стран ЕС. В пресс-рели-
зе организации сказано, что те-
кущее состояние международ-
ной безопасности требует от 
единой Европы решительных 
мер. В качестве главной угрозы 
ожидаемо указана Россия, чья 
военная операция на Украине 
якобы «вернула войну в Евро-
пу» и бросает вызов самому су-
ществованию ЕС.

«Стратегический компас — 
это руководство к действию. В 
нем излагаются амбициозные 
планы нашей политики в обла-
сти безопасности и обороны на 
следующее десятилетие. Это 
поможет нам справиться с на-
шими обязанностями в обла-
сти безопасности перед наши-
ми гражданами и остальным 
миром», — объявил на пресс-
конференции главный дипло-
мат ЕС Жозеп Боррель.

Среди ключевых положений 
стратегии выделяется создание 
европейских сил быстрого реа-
гирования, численность кото-
рых достигнет пяти тысяч воен-
нослужащих. Подразумевает-
ся, что эти подразделения будут 
использованы для оперативно-
го военного ответа Евросоюза в 
кризисных ситуациях. Полно-
стью завершить их формирова-
ние запланировано к 2025 году. 
Кроме того, отмечены и другие 
приоритеты оборонной стра-
тегии ЕС: регулярные военные 
учения, создание механизмов 
гибридного реагирования, про-
тиводействие киберугрозам, 
значительный рост оборонных 
инвестиций и т.д.

Евросоюз прямо заявляет, 
что к принятию «Стратегиче-
ского компаса» европейцев 

подтолкнули действия Рос-
сии на Украине. Однако исход-
ный вариант оборонной стра-
тегии ЕС был подготовлен зна-
чительно раньше, еще до нача-
ла специальной военной опе-
рации Москвы, в ноябре 2021 
года. Так что Брюссель просто 
воспользовался ситуацией на 
Украине, чтобы решить сразу 
две задачи: показать преслову-
тое «единство» членов ЕС в про-
тиводействии России и парал-
лельно дать понять НАТО, что 
теперь Евросоюз — самостоя-
тельная единица в военных де-
лах. Но эти амбициозные задум-
ки в реальности больше похожи 
на «потемкинские деревни», со-
зданные чтобы пустить пыль в 
глаза простому европейскому 
обывателю, создав у него иллю-
зию больших перемен. Во-пер-

вых, тот же Боррель подчерк-
нул, что заявленные шаги вовсе 
не подразумевают создание пол-
ноценной европейской армии, а 
лишь призваны активизировать 
военное взаимодействие внутри 
единой Европы. Поэтому наде-
жды президента Франции Эм-
манюэля Макрона на создание  
общеевропейских вооружен-
ных сил, озвученные француз-
ским лидером еще в 2018 году, 
пока останутся несбыточными. 
Во-вторых, планы по формиро-
ванию собственной оборонной 
идентичности, независящей 
от НАТО, Брюссель вынашива-
ет еще со времен нашумевше-
го саммита в Сен-Мало в 1998 
году. Но, как говорится, воз и 
ныне там. При этом формирова-
ние единой европейской армии 
— это скорее вопрос престижа 
Евросоюза, чем реальная необ-
ходимость. Трудно объяснить, 
зачем Европе понадобились 
свои военные структуры, когда 
почти все страны Евросоюза 
уже состоят в НАТО и платят в 
организацию немалые взносы?

Серьезно оценивать про-
гресс единой Европы на пути 
наращивания своей военной 
мощи можно будет лишь тогда, 
когда европейцы предпримут 

практические шаги в оборон-
ной сфере. Пока «Стратегиче-
ский компас» выглядит оче-
редной красивой декларацией, 
по части которых европейские 
чиновники — большие мастера. 
Зато появление «Стратегиче-
ского компаса» очень выгод-
но Германии, которая недав-
но анонсировала резкое нара-
щивание своего оборонного 
бюджета. И вот уже получает-
ся, что это не милитаризация 
Германии, а забота о будущем 
Европы.

«Стратегический компас» — 
изящное название для оборон-
ной стратегии. Но станет ли ее 
принятие предвестником кар-
динальных оборонных перемен 
в Старом Свете — покажет толь-
ко время. Главное, чтобы этот 
компас не завел европейцев в 
тупик: ведь сейчас его стрелка 
замерла только в одном направ-
лении — на Восток, в сторону 
России. А весь компас больше 
напоминает криво прибитый 
к забору указатель, отражаю-
щий нынешнее состояние кон-
фронтации между Москвой и 
Брюсселем. •

Идея европейской армии вновь  
оказалась красивой декларацией, 
не наполненной содержанием.  

Российские военные изымают у ВСУ 
противотанковые комплексы, 
направляемые странами Запада.

А К Ц Е Н Т

Формирование единой европейской 
армии — это скорее вопрос престижа 
Евросоюза, чем реальная 
необходимость 

Британские СМИ 
пытаются понять, 
что еще сболтнул 
их министр 

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Россия требует 
от Латвии 
освободить 
арестованного 
журналиста 
Кирилла 
Федорова

РИГЕ БЛОГЕР 
ПОМЕШАЛ
Иван Сысоев

В Москве возмущены арестом 
в Латвии интернет-блогера Ки-
рилла Федорова и требуют не-
медленно освободить его. Как 
указала официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова, задержание Федо-
рова,  который открыто вы-
ступал в поддержку россий-
ской специальной военной 
операции на Украине, являет-
ся «очередным грубым нару-
шением прав человека в Лат-
вии», которая «игнорирует 
свои международные обяза-
тельства в отношении свобо-
ды слова и доступа к информа-
ции». Во внешнеполитическом 
ведомстве назвали происходя-
щее в Латвии «правовым бес-
пределом»,  который должен 
быть немедленно прекращен.

Кирилл Федоров является 
автором русскоязычного ка-
нала в YouTube, который по-
священ военной тематике. Он 
публиковал разборы проис-
ходивших на Украине боевых 
действий, старался соблюдать 
объективность в подаче мате-
риалов, не допускал появле-
ния украинских фейков и при 
анализе не скрывал своей сим-
патии к действиям Москвы. 
Ролики блогера были очень по-
пулярны, набирали миллионы 
просмотров. Такая популяр-
ность и принципиальная пози-
ция Федорова очень не нрави-
лись латвийским властям, ко-
торые теперь намерены обви-
нить его в госизмене и «работе 
на российскую разведку».

 После начала спецопе-
рации на Украине Федоров, 
у которого латвийское гра-
жданство, планировал выехать 
из Латвии в Россию, посколь-
ку в его адрес стали поступать 
угрозы из-за пророссийской 
позиции. Блогеру прямо го-
ворили, что если он не будет 
придерживаться в роликах ан-
тироссийской риторики, то у 
него «будут серьезные пробле-
мы с властями». Непосред-
ственно перед отъездом в Рос-
сию Федоров был задержан 
латвийскими спецслужбами. 
Официальное обвинение бло-
геру выдвинуто не было, кро-
ме того, в нарушение законо-
дательства его содержат под 
стражей уже более 48 часов. 
Кроме того, сообщается, что 
на родственников и адвоката 
Федорова оказывается давле-
ние, им запрещено общаться с 
российской прессой и давать 
комментарии по делу. •

— Читайте также: 
Чего ждать от поездки Байдена в Брюссель и Варшаву
rg.ru/art/2286498
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
уточнил, как оформить 
пристройку 
к многоквартирному дому 

Квартира 
на вырост

Наталья Козлова

Актуальную и во многом болезненную ситуацию про-
анализировал Верховный суд РФ, когда изучил спор 
жильца многоквартирного дома и недовольных им со-
седей. Гражданин расширил свою квартиру, соорудив 
пристройку, которая заняла часть участка под много-
квартирным домом. Это не понравилось соседям.

Соседи обратились в суд, чтобы признать построй-
ку самовольной. Об этом споре рассказал портал «Пра-
во ru». Первая инстанция согласилась с недовольными 
соседями. Но апелляция и кассация отменили это реше-
ние, посчитав пристройку законной. Однако Верховный 
суд с такими решениями не согласился. По его мнению, 
на возведение пристройки необходимо согласие всех 
собственников помещений многоквартирного дома.

История началась с того, что житель Ярославской об-
ласти соорудил пристройку к своей квартире в много-
квартирном доме. В ней разместилась ванная. Проход 
в новое помеще-
ние собственник 
устроил на месте 
окна. В итоге квар-
тира увеличилась 
почти на 20 квадрат-
ных метров. Завер-
шив строительство, 
гражданин написал 
заявление на ввод 
объекта в эксплуа-
тацию и подал его 
в областной депар-
тамент строитель-
ства. Но там ему 
отказались выдавать разрешение. И объяснили, поче-
му — он не согласовывал строительные работы и не полу-
чал согласия на строительство пристройки от жильцов 
дома. Получив отказ местной власти, хозяин «улучшен-
ной и дополненной» квартиры пошел другим путем. Он 
обратился в ООО «Кадастровый центр «Согласие» и по-
просил провести экспертизу. Эксперты пришли к заклю-
чению, что самовольная реконструкция дома «соответ-
ствует требованиям строительных норм и правил, не на-
рушает права и интересы других лиц, а также не создает 
угрозу жизни и здоровью кого-либо». Практически то же 
самое написали эксперты из Всероссийского доброволь-
ного пожарного общества и ФБУЗ «Центр гигиены и эпи-
демиологии в Ярославской области». 

Но с этими выводами не согласилась соседка — хо-
зяйка одной из квартир дома. Она обратилась в Углич-
ский районный суд Ярославской области с иском к сосе-
ду и управлению муниципального имущества местной 
администрации. В нем истица потребовала признать 
пристройку незаконной и обязать ответчика ее сне-
сти. Она подчеркнула, что ответчик без согласия других 
жильцов занял земельный участок, который, по статье 
36 Жилищного кодекса, — общее имущество собствен-
ников помещений в многоквартирном доме. 

По словам истицы, из-за реконструкции дома она 
не может свободно пройти к своим сараям. А еще гра-
жданка рассказала в суде, что сосед не оборудовал слив 
с крыши, из-за чего с пристройки стекает вода, кото-
рая подтапливает сооружения, расположенные рядом. 
В иске женщина также написала, что сосед самовольно 
установил канализационную трубу, которая проходит 
под ее сараями. И эта труба протекает, из-за чего гни-
ют бревна сараев, появляется сырость и неприятный 
запах. Надо сказать, что к иску недовольной соседки поз-
же присоединились другие жильцы дома. Но ответчик 

подал встречный иск, в котором потребовал признать 
право собственности на реконструированную кварти-
ру. По его словам, до начала работ он получил «устное со-
гласие» на строительство от всех жильцов дома. По его 
мнению, ничьих прав он не нарушает. А подтопление са-
раев — это особенность местного ландшафта. Но дово-
ды гражданина. И Угличский райсуд не убедили. Он при-
знал пристройку незаконной и обязал ответчика ее сне-
сти. По мнению райсуда, для проведения реконструкции 
собственник должен был получить письменное согла-
сие от всех собственников помещений дома. А без этого 
пристройку признать законной нельзя. Проигравший 
обжаловал это решение, и Ярославский областной суд 
его отменил. По мнению апелляции, судя по заключе-
ниям экспертов, пристройка соответствует строитель-
ным, санитарным и противопожарным нормам. А это — 
основание для сохранения пристройки по правилам 
статьи 222 Гражданского кодекса. Еще один аргумент 
суда: «Другие собственники помещений дома дали со-
гласие на реконструкцию в устной форме». Интересно 
при этом, что, как заявил суд, такое массовое согласи-
е«подтверждается пояснениями ответчика и его супру-
ги». То есть, по мнению областного суда, согласие дру-
гих жильцов необязательно должно быть в письменной 
форме. 

В итоге апелляция отменила решение первой инстан-
ции и удовлетворила встречный иск гражданина. С этим 
согласилась и кассация. После чего соседка решила 
обратиться в Верховный суд. И там не согласились с вы-
водами апелляционного и кассационного судов. ВС ука-
зал, что для проведения реконструкции многоквар-
тирного дома, которое привело к уменьшению размера 
общего имущества, владелец квартиры был обязан по-
лучить согласие всех других собственников помеще-
ний в многоквартирном доме. Надлежащее подтвержде-
ние согласия жильцов — это решение общего собрания 
 собственников помещений многоквартирного дома, 
что следует из статей 36 и 44 Жилищного кодекса РФ, 
пояснял суд.  

ДЕНЬГИ За сбор в Сети пожертвований на лечение придуманных болезней
начали отдавать под суд

Надавили на жалость
Владислав Куликов

Н
овая практика: право-
охранители начали отда-
вать под суд граждан-по-

прошаек, собирающих в Сети 
пожертвования на решение не-
существующих проблем. Ска-
жем, лечение вымышленного 
больного ребенка. Или меди-
цинскую операцию, в которой 
человек не нуждается. Такие 
просьбы де-юре являются чи-
стым мошенничеством. 

В Тюменской области под 
арестом находится 34-летняя 
Екатерина Т. По версии след-
ствия, она одна из охотниц за 
людской добротой.

«Молодая женщина обви-
няется в мошенничестве в осо-
бо крупном размере с исполь-
зованием социальных сетей, — 
рассказывают в объединенной 
пресс-службе судов Тюменской 

области. — Как стало известно 
из материалов предваритель-
ного расследования, решив за-
работать денег, она размести-
ла в социальных сетях объявле-
ние о сборе средств на лечение 
своей маленькой дочери, якобы 
обварившейся кипятком после 
взрыва электрочайника. Сер-
добольные граждане стали зво-
нить и переводить деньги на ее 
банковский счет».

Правда, вскоре несколько че-
ловек почувствовали неладное 
и начали перепроверять. В ито-
ге аферистку разоблачили. Гра-
ждане потребовали свои день-
ги обратно и обратились в по-
лицию.

«В отношении Т. было возбу-
ждено уголовное дело по факту 
мошенничества, и этим же днем 
она обязалась следствию не по-
кидать своего места житель-
ства, — продолжают в объеди-

ненной пресс-службе. — Однако, 
оставаясь под подпиской, Ека-
терина продолжила обманы-
вать граждан и собирать деньги.

По самым скромным подсче-
там к этому времени она успе-
ла собрать и присвоить около 
80 тысяч рублей. Одна сердо-
больная жительница Екатерин-
бурга перевела ей 25 тысяч ру-
блей на лечение дочери и, узнав 
правду, сильно возмущалась 
в социальных сетях и требовала 
вернуть деньги».

Всего следствию стали из-
вестны по крайней мере семь 
случаев получения Т. обма-
ном денег от поверивших ей 
граждан.

«Сама Т. утверждает, что 
не имеет отношения к сбо-
ру средств и пытается свалить 
вину на своего бывшего сожи-
теля. Якобы он решил ее подста-
вить, организовав сбор денег от 
ее имени», — говорят в суде.

Кто же именно давил на жа-
лость и выжимал из добрых сер-
дец деньги, следствие и суд раз-
берутся.

«Уголовное дело, возбужден-
ное в г. Тюмени в отношении 
Екатерины Т. по факту соверше-
ния мошеннических действий 
в особо крупном размере, яв-
ляется не единственным, как 
в регионе, так и в целом по стра-
не, — рассказывает член Ассо-
циации юристов России Ники-
та Филиппов. — Сбор средств 
на лечение детей в социальных 
сетях является распространен-

ным явлением. Не исключаем, 
что некоторая часть в текущий 
момент объявленных сборов 
является мошеннической, то 
есть собранные денежные сред-
ства никогда не пойдут на объ-
явленные цели, а скорее всего 
такой цели и не существует, ре-
бенок является вымышленным, 
а лица, разместившие объявле-
ние, — любителями наживы».

Например в Иркутской обла-
сти не так давно было возбужде-
но уголовное дело в отношении 
40-летней жительницы Чунско-
го района.

Как рассказала официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк, эта дама знакоми-
лась в интернете с мужчинами, 
в ходе романтичной переписки 
сообщала, что у нее есть тяже-
лобольная дочь от первого бра-
ка, и ненавязчиво просила день-
ги на лечение. Получив финан-
совую помощь, тут же исчезала.

«Используя данную кри-
минальную схему,  в   тече-
ние двух лет ей удалось обма-
нуть нескольких жителей Ир-
кутской, Астраханской, Чи-
тинской и Калужской обла-
стей. Причиненный им общий 
ущерб превысил 1,5 миллиона 
рублей, — рассказывает Ирина 
Волк. — Возбуждены уголовные 
дела по признакам преступле-
ний, предусмотренных статьей 
159 УК РФ».

Когда подозреваемую на-
шли, выяснилось, что детей 
у нее вообще нет. 

«Вернуть пожертвованные 
денежные средства, если вы по-
няли, что объявленный сбор — 
это обман, возможно только 
в результате расследования 
уголовного дела или админи-
стративного производства, — 
говорит Никита Филиппов. — 
Гражданским иском вернуть 
денежные средства проблема-
тично, так как мошенники ред-
ко используют зарегистриро-
ванные на них средства опла-
ты. Каких-либо иных способов 
вернуть деньги нет, но неред-
ко в ходе возбуждения уголов-
ного дела мошенник, если он 
обнаружен, сам старается воз-
местить причиненный вред 
и возвращает суммы пожертво-
ваний».

В свою очередь, руководи-
тель тюменского филиала Бюро 
адвокатов Иван Бычков предло-
жил ряд мер для проверки на 
признаки мошенничества объ-
явлений физических лиц о сбо-
ре средств.

«Надо проверять, принад-
лежат ли платежные реквизи-
ты в объявлении организатору 
сбора средств, — говорит он. — 
Мошенники используют карты 
и счета подставных лиц и часто 
заменяют в специальных про-
граммах номер и фото владель-
ца карты. Также рекомендую 
пользоваться поиском по фото-
графии. Современные техноло-
гии предлагают сейчас такую 
возможность. Если ранее фото, 
например, больного ребенка ис-
пользовалось в другом объявле-
нии, с другим именем и фамили-
ей, то это явные признаки того, 
что вас вводят в заблуждение».

Также, по его словам, сто-
ит проверить историю пре-
дыдущих объявлений о сборе 
средств от этого лица: разме-
щались ли отчеты о расходова-
нии средств, публикуются ли 
сведения о поступивших по-
жертвованиях и др.  

РЕШЕНИЕ 

Суд признал 
преступлением 
уничтожение 
документов 
бывшей 
возлюбленной

ПОИГРАЛ 
С ОГНЕМ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области вы-
нес обвинительный приговор 
мужчине, который сжег доку-
менты бывшей подруги. Люди 
могут не беречь отношения, 
свои и чужие чувства, но хра-
нить аттестаты своих парт-
неров просто обязаны. Потому 
что аттестаты ни в чем не ви-
новаты.

«Как установил суд, вечером 
12 августа 2021 года 30-летний 
Дмитрий Л. находился в квар-
тире дома на ул. Ветеранов 
в г. Череповце, — рассказывают 
в объединенной пресс-службе 
судов Вологодской области. — 
Он решил уничтожить офици-
альные документы, которые 
принадлежали потерпевшей. 
Взял свидетельство ИНН, атте-
стат об окончании школы, сви-
детельство об окончании учи-
лища и пошел на кухню. Зажег 
конфорки газовой плиты и сжег 
документы». 

Подсудимый вину признал, 
продолжают в суде. В ходе раз-
бирательства пояснил, что 
раньше они с потерпевшей 
жили вместе. Ему не нравил-
ся ее образ жизни, поэтому он 
с ней расстался. Документы 
сжег на эмоциях: он неодно-
кратно звонил девушке и про-
сил забрать свои вещи, но она 
не приходила.

Возможно, официальные бу-
маги бывшей подруги береди-
ли раны гражданина каждый 
раз, когда попадались на глаза. 
Так бывает у некоторых людей: 
фотографии, какие-то личные 
предметы и все, что связано 
с прошлым, будят невыноси-
мые воспоминания. И мешают 
уйти в спасительное забвение. 
Потому их уничтожают.

Между тем сжигать мосты 
в отношениях с бывшими лю-
бимыми можно только фи-
гурально. Таков закон. Если 
в ходе расставания кто-то на-
турально решит сжечь что-то 
еще кроме мостов, то пойдет 
под суд. Как Дмитрий.

В свою очередь, его бывшая 
подруга изложила в суде свою 
версию событий. Вряд ли ко-
го-то удивит, что взгляд другой 
стороны несколько отличался. 

«Потерпевшая показала, 
что раньше проживала с под-
судимым, — сообщили в пресс-
службе. — Он злоупотреблял 
алкоголем, регулярно устра-
ивал скандалы, поэтому она 
ушла от него. Вещи хотела за-
брать позже. Несколько раз 
ходила в квартиру за ними, но 
подсудимый ей их не отдавал». 

При этом дама попросила 
строго не наказывать поджи-
гателя. 

Мировой судья Вологодской 
области по судебному участку 
№ 23 признал Дмитрия Л. ви-
новным в совершении пре-
ступления, предусмотрен-
ного ч. 1 ст. 325 УК РФ (уни-
чтожение официальных доку-
ментов).

«Суд учел наличие смягча-
ющих и отсутствие отягчаю-
щих наказание обстоятельств 
и назначил наказание в виде 
4 месяцев лишения свобо-
ды условно с испытательным 
сроком 1 год. Приговор не об-
жалован, вступил в законную 
силу», — сообщили в объеди-
ненной пресс-службе. 

Как напомнил адвокат Вя-
чеслав Голенев, не так давно 
пленум Верховного суда Рос-
сии в своем постановлении 
специально разъяснил, что 
считать официальными доку-
ментами. И это не только пас-
порта. Официальными доку-
ментами, за уничтожение ко-
торых наступает уголовная 
ответственность, считаются 
в том числе электронные доку-
менты, которые выдаются ор-
ганами власти либо уполномо-
ченными организациями или 
лицами (образовательными, 
медицинскими и иными орга-
низациями независимо от фор-
мы собственности, экзамена-
ционными, врачебными и ины-
ми комиссиями, нотариусами 
и пр.) и удостоверяют юриди-
чески значимые факты.  

Условно досрочное 
вождение

Но у водителя действи-
тельно могло не быть 
умысла управлять ав-

томобилем без номеров. Знак 
просто потерялся в пути. Води-
тель уже наказан тем, что ему 
новый изготавливать, а тут еще 
и лишение прав. 

Или — случайно зацепил 
чью-то машину и не заметил 
этого. И такое частенько случа-
ется в плотно забитых машина-
ми дворах. А это — оставление 
места ДТП. Но водитель дей-
ствительно мог не знать, что 
чего-то задел. То есть умысла 
в оставлении места ДТП у него 
не было. Но санкция по этой 
статье альтернатив не преду-
сматривает: лишение прав на 
год. А ведь некоторые люди ра-
ботают водителями, и лишение 
прав для них — это потеря дохо-
да, пояснил Ярослав Нилов.

Идея не нова,  и  законо-
проект, который предполагал 
такое условно-досрочное осво-
бождение, вносился в Госду-
му еще в 2014 году. Одним из 
его авторов был сенатор от Ка-
релии Владимир Федоров, ко-

торый, до того как стать сена-
тором, был начальником Гос-
автоинспекции России. Тогда 
он напомнил, что еще в Совет-
ском Союзе было предусмотре-
но сокращение срока лишения 
после отбытия половины срока 
по ходатайству трудового кол-
лектива или общественной ор-
ганизации. Но в России услов-
но-досрочное освобождение 
для лиц, совершивших тяжкие 
преступления, предусмотрено, 
а для тех, кому назначено адми-
нистративное наказание, — нет.

Изначально в законопроек-
те сенатора Федорова пред-

полагалось условно-досроч-
ное освобождение для всех ли-
шенных прав водителей. Поз-
же, ближе к первому чтению, 
из него были исключены води-
тели, которых лишили прав за 
управление в нетрезвом виде 
либо за отказ от медицинского 
освидетельствования. 

Предполагалось, что возвра-
щать досрочно права за при-
мерное поведение должен суд. 
С ходатайством о таком УДО 
может обратиться непосред-
ственно наказанный, а также 
его адвокат или законный пред-
ставитель. В документе должна 

быть информация о том, что 
нарушитель возместил полно-
стью или частично вред, рас-
каялся в совершенном деянии, 
не совершал другие правонару-
шения.

В случае если условно-до-
срочно вернувший права води-
тель вновь попадался за совер-
шение нарушения, за которое 
грозит лишение прав, срок ли-
шения восстанавливался в пол-
ном объеме. А новый срок на-
чинал отсчитываться с момен-
та окончания предыдущего. 

Однако этот законопроект 
был отклонен. Тогда правитель-
ство дало на него отрицатель-
ный отзыв. Оно указало, что 
в проекте не определено, кто 
должен подавать ходатайство 
об условно-досрочном освобо-
ждении, а также — что считать 
«примерным поведением». 
В законодательстве такого по-
нятия нет.

Что должно подтвердить его 
примерное поведение? Харак-
теристика с места работы, из 
ЖЭКа, от участкового? В об-
щем, это действительно до-

вольно неясный момент. В за-
ключении правительства так-
же говорилось, что законода-
тель, устанавливая в КоАП вид 
и пределы наказания, исхо-
дит из необходимости преду-
преждения совершения новых 
правонарушений как самим 
нарушителем, так и другими 
лицами, связывая достижение 
этой цели с назначением и ис-
полнением постановления об 
административном правона-
рушении. Досрочный возврат 
водительских прав «исключит 
возможность достижения це-
лей административного нака-
зания».

Примечательно,  что та-
кой отзыв правительство да-
вало и на законопроект, кото-
рый вводил скидку на штрафы. 
Однако проект прошел, а сей-
час скидку на штрафы в новом 
проекте КоАП предлагается 
распространить не только на 
нарушение правил водителя-
ми, но и на другие статьи.  

Изъятые права, возможно, удастся 
вернуть в два раза быстрее. Но для 
этого придется хорошо себя вести.

Сначала разжалобить, потом — обмануть. Классическая схема мошенников.

А К Ц Е Н Т

Если водитель, условно-досрочно
вернувший права, вновь совершит
нарушение, за которое их отобрали,
срок лишения восстанавливается
полностью

Под уголовный 
кодекс подпадает 
уничтожение 
не только чужих 
паспортов, но и, 
например, ИНН

А К Ц Е Н Т

Подозреваемая собирала в Сети
деньги на лечение дочери, которая 
якобы обварилась кипятком.
Это было чистое мошенничество Для того, чтобы узаконить пристройку к дому, надо заручиться 

согласием всех без исключения соседей.

Если реконструк-
ция дома умень-
шает общее иму-
щество, необходи-
мо согласие дру-
гих владельцев 
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ПРОГНОЗ Столичные 
гранты на развитие 
отечественного фастфуда 
пользуются спросом

Тимати и другие

Ирина Рыбникова

Санкции все настойчивее заглядывают в наши с вами 
кошельки — еда дорожает, как бы власти ни пытались 
сдерживать цены. Рестораторы уже говорят: мы дума-
ли, что в пандемию для нас настала черная полоса. Ока-
залось, та полоса была белой. К чему готовиться моск-
вичам, привыкшим к бизнес-ланчам и кафе на каждом 
углу, обсуждали на «круглом столе», прошедшем вчера 
в центре поддержки экономики Москвы.

Вице-президент 
Федерации рестора-
торов и отельеров 
России, член совета 
Московского регио-
нального отделения 
«Деловой России» 
Сергей Миронов 
дает оптимистич-
ный прогноз: ре-
сторанный бизнес, 
особенно в Москве, 
уже достиг таких 
высот, что поесть в заведении общепита иной раз стоит 
дешевле, чем дома. «Да, мы лишимся каких-то гастро-
номических изысков, станет меньше ресторанов высо-
кой кухни, почувствуют спад спроса кафе и рестораны 
среднего сегмента, так как цены растут быстрее, чем 
платежеспособность клиентов, но сама отрасль никуда 
не денется», — уверен Миронов. Потребитель откатится 
к фастфуду, но ходить в рестораны не перестанет. «Мы 
уже наблюдали это и в кризис 2014 года, и в отдельные 
фазы пандемии», — отмечает он. 

Фастфуд тоже подорожает на общей волне, но не 
критично — этот сектор общепита держится на отно-
сительно дешевых продуктах. И как говорит Сергей 
Миронов, хлебом и мясом страна с лихвой обеспечи-
вает себя сама. Вот овощей выращиваем мало, климат 
не слишком этому способствует. «Но из Великобрита-
нии или Европы мы овощи и раньше не импортирова-
ли. Их Турция как поставляла, так и намерена постав-
лять», — утверждает ресторатор. Могут, правда, возник-
нуть проблемы с профессиональным ресторанным обо-
рудованием. Оно в столице или полностью импортное, 
или с импортными комплектующими. Но этот вопрос 
встанет в полный рост лишь через пару лет — есть время 
подумать об импортозамещении.

И о нем думают. Мэр Москвы Сергей Собянин уже 
объявил о выделении 500 миллионов рублей на созда-
ние и развитие отечественных сетей фастфуда. Есть 
уже и те, кто подал заявки на получение столичных 
грантов. Одним из первых заявителей стал рэпер Тима-
ти, пообещавший предложить более свежую, интерес-
ную и современную альтернативу McDonald’s в виде 
сети крафтового фастфуда. Подала заявку и сеть бы-
строго питания «Заверните», специализирующаяся 
на блюдах из курицы. Причем сеть замахивается сразу 
на 300 точек, правда в диапазоне ближайших пяти лет. 
«Мы планировали запуститься в Калуге, а потом поти-
хоньку заходить в Москву. Но раз в столице появилась 
такая форма поддержки, как гранты, мы готовы пере-
распределиться», — говорит гендиректор сети Андрей 
Щетинин.  

КОНКУРС

Как будут 
выглядеть 
станции 
Бирюлевской 
линии метро?

«ЗАГОРЬЕ» 
НЕ ЗА ГОРАМИ
Александр Мелешенко

В столице стартовал междуна-
родный архитектурный кон-
курс, по итогам которого дол-
жен определиться облик двух 
станций метро строящейся Би-
рюлевской линии. До конца ап-
реля свои идеи смогут предло-
жить архбюро как из России, 
так и со всего мира — город и сей-
час, в пору санкций, открыт для 
работы с международными ко-
мандами, подчеркнул главный 
архитектор Москвы Сергей Куз-
нецов.

Речь идет о станциях «Остров 
мечты» и «Загорье». Первая за-
планирована неподалеку от од-
ноименного парка развлечений 
и станет пересадочной со стан-
цией «Технопарк» Замоскво-
рецкой линии метро, открытой 
в конце 2015 года. Территория 
возле станции активно развива-
ется — строятся жилье, офисы, 
новые туристические объекты, 
так что транспортная доступ-
ность здесь очень важна. Вто-
рая станция — «Загорье» — рас-
положится подальше от центра, 
вдоль Липецкой улицы. К ней 
примыкает природно-историче-
ский парк «Царицыно», поэто-
му вариантов добраться до него 
у москвичей и туристов станет 
больше.

Заявки от потенциальных 
участников конкурса будут 
приниматься до 28 апреля. На 
первом, отборочном этапе им 
нужно представить портфолио 
подходящих проектов и эссе 
с описанием ключевых идей ар-
хитектурно-художественного 
оформления станций. Придет-
ся учесть застройку и историю 

прилегающих районов, удоб-
ство и современные требования 
к транспорту, навигацию и дру-
гие нюансы. Проекты-победите-
ли определятся в августе, их вы-
берет жюри под председатель-
ством заммэра Москвы по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Андрея 
Бочкарева.

По его словам, Бирюлевская 
линия — один из важнейших 
транспортных проектов города, 
благодаря которому подземка 
придет в еще не охваченные мет-
ро районы Бирюлево Восточное 
и Бирюлево Западное, которые 
ждут подземку уже не первое 
десятилетие. «Новая ветка поз-
волит улучшить транспортное 
обслуживание юга столицы, 
включая активно развиваю-
щиеся территории ЗИЛ и Нага-
тинский Затон, а также строя-
щиеся кварталы реновации, — 
объясняет Бочкарев. — Разгру-
зятся центральные участки 
Серпуховско-Тимирязевской 
и Замоскворецкой линий, сни-
зится интенсивность движения 
автотранспорта и улучшится 
экологическая ситуация в при-
легающих районах. При этом, 
развивая сеть метрополитена, 
мы придерживаемся традиции 
столичного метростроения и со-
здаем индивидуальные по свое-
му облику станции». Планы по 
сооружению метро в Бирюлево 
берут начало еще в 1970-х годах. 
Уже тогда было ясно, что пер-
спективному району нужна под-
земка, иначе у жителей будут 
проблемы со связью с осталь-
ным городом. Сейчас ветку дли-
ной 21 километр проектируют, 
на ней разместятся десять стан-
ций. Пустить движение плани-
руется до 2027 года.

Напомню, ранее мэр столи-
цы Сергей Собянин заявил, что 
все крупные инфраструктур-
ные проекты в Москве, включая 
расширение метро и модерни-
зацию железных дорог, будут 
реализованы даже в сложных 
экономических условиях. «Бу-
дем смотреть, как развивается 
ситуация, и, если потребуется, 
примем дополнительные меры 
по поддержке строителей — важ-
нейшей отрасли, от которой за-
висит будущее Москвы», — под-
черкнул градоначальник.  

АКТУАЛЬНО Семь миллиардов рублей выделено на помощь 
москвичам в трудной жизненной ситуации

Не одни с бедой 

Любовь Проценко 

Е
ще целый ряд реше-
ний, цель которых — 
поддержать жителей 
и экономику столи-
цы, вчера был утвер-
жден в ходе заседа-
ния президиума пра-
вительства Москвы. 
Документы о вступ-

лении их в силу мэром Москвы 
Сергеем Собяниным подписа-
ны, а значит, это уже не намере-
ния, а реальный план действий 
городских властей. 

Как всегда в сложные вре-
мена, помощь в Москве преж-
де всего оказывается тем, кому 
в данный момент труднее всего, 
то есть самым незащищенным 
москвичам. Напомню, доплата-
ми к пенсиям, разными выпла-
тами и льготами в Москве поль-
зуются 4,5 миллиона москви-
чей, или практически каждый 
третий житель. Эти выплаты 

в начале 2022 года были проин-
дексированы на 4,8 процента, 
и будут еще проиндексирова-
ны в связи с санкциями, заявил 
глава города. Но помимо этого 
москвичи могут рассчитывать 
на поддержку властей и просто 
оказавшись в сложной жизнен-
ной ситуации. К примеру, у ко-
го-то случился пожар, а кто-
то пострадал от грабежа, стал 
жертвой мошенничества, се-
мья потеряла кормильца… Бы-
вает, что человек остался без 
работы, а значит, и средств к су-
ществованию, а может, у мало-
обеспеченной семьи просто не 

хватает денег на самое необхо-
димое. В каждом из этих случа-
ев горожане могут быть увере-
ны: они не останутся один на 
один с бедой. Достаточно обра-
титься в центр госуслуг «Мои 
документы», и там обязательно 
помогут. 

Адресная социальная по-
мощь чаще всего в Москве ока-
зывается в виде электронных 
социальных сертификатов. 
В прошлом году, например, ма-
лообеспеченные семьи полу-
чили 92,7 тысячи таких серти-
фикатов на приобретение дет-
ских товаров, 85,1 тысячи — на 

получение продовольственной 
помощи, 11,9 тысячи — на при-
обретение товаров длительно-
го пользования — холодильни-
ков, стиральных машин, теле-
визоров и других. На оказание 
такого рода помощи в бюдже-
те на 2022 год было заложено 
6,5 миллиарда рублей. Вчера 
Собянин подписал постановле-
ние, в соответствии с которым 
на увеличение адресной соци-
альной помощи направляется 
еще 7 миллиардов рублей. 

Целый ряд мер адресован 
также застройщикам, пред-
приятиям торговли, малому 
и среднему бизнесу и другим 
арендаторам городской недви-
жимости. Прежде всего на весь 
2022 год заморожены став-
ки на аренду земли и нежилой 
недвижимости, находящейся 
в собственности города. За вто-
рой квартал этого года аренда-
торам также представлена от-
срочка на оплату арендной пла-

ты сроком на шесть месяцев. 
Инвесторы, которые берутся 
построить новое производство, 
получат землю по цене 1 рубль 
в год. Ставка платы за аренду 
земли с рассрочкой под строи-
тельство снижается с 23 про-
центов (текущей ставки ЦБ 
плюс 3%) до 9,5 процента. Для 
тех, кто создает новые рабочие 
места, продлевается срок дей-
ствия банковской гарантии без 
привязки к ключевой ставке 
ЦБ — она также фиксируется на 
уровне 9, 5 процента. 

Отдельное решение адре-
совано тем, кто занимается 
выпуском инновационной про-
дукции. Для проведения ее те-
стирования Москва будет пред-
ставлять гранты в размере до 
2 миллионов рублей и свои пло-
щадки со всей необходимой го-
родской инфраструктурой.  

Сергей Жуков

Т
акой детско-взрослой по-
ликлиникой с женской 
консультацией, рассчи-

танной на 750 посещений в сме-
ну, которая в конце марта при-
мет первых пациентов в посел-
ке Коммунарка, может похва-
статься далеко не каждый сто-
личный район.

Построена она по индивиду-
альному проекту и оснащена по 
новому московскому стандар-
ту. В Москве ему соответству-
ют пока далеко не все городские 
поликлиники. Дело в том, что 
значительная часть их была 
возведена в середине прошлого 
века, а то и раньше. В них уста-
рели и требуют замены инже-
нерные системы. Энергоснаб-
жение часто не рассчитано на 
мощности, необходимые для ра-
боты новой аппаратуры. Поэто-

му там пока невозможно уста-
новить цифровое диагностиче-
ское оборудование. Эти уста-
ревшие районные поликлини-
ки сейчас обновляются по спе-
циальной программе модерни-
зации, через которую прошли 
первые 34 из 200.

Для того чтобы современ-
ным требованиям соответство-
вала поликлиника в Коммунар-
ке, строителям пришлось вне-
сти в проект коррективы. «Дело 

в том, что ее бетонный каркас 
был готов давно, — рассказал 
вчера журналистам руководи-
тель департамента развития но-
вых территорий столицы Влади-
мир Жидкин. — За пять месяцев 
внутри все перестроили. Еще 
два месяца ушло на проверку 
систем здания, включая проти-
вопожарную». По словам зам-
гендиректора компании-ген-
подрядчика Владимира Давы-
дова, работы шли круглосуточ-

но: в каждую смену выходили от 
500 до 700 человек.

Здание площадью более 
11 тысяч квадратных метров 
с  переменной этажностью: 
6—7 этажей. И теперь в нем, как 
и положено, новое зонирова-
ние — понятная навигация, яр-
кий интерьер, много свободно-
го и открытого пространства. 
Оформлено оно в основном 
в спокойных светлых тонах. Дет-
ский и взрослый блоки изолиро-
ваны друг от друга, с отдельными 
входами.

По словам Жидкина, раз-
решение на ввод в эксплуата-
цию уже получено. Все кабине-
ты к встрече медиков и пациен-
тов готовы — эргономичная ме-
бель завезена, медоборудова-
ние, включая аппараты МРТ, КТ, 
УЗИ, подключено, установлено 
и проверено. Медперсонал обу-
чен. Здесь будут работать 643 че-
ловека, одних врачей 228. В бли-
жайшие дни уже можно будет за-
писаться к специалистам.

За десять лет в Новой Москве, 
отметил Владимир Жидкин, воз-
ведено уже 20 объектов здраво-
охранения. Продолжается строи-
тельство второй очереди больни-
цы в Коммунарке, прославив-
шейся своей борьбой с корона-
вирусом. По словам чиновника, 
в этом поселке население все 
время прибавляется — уже око-
ло ста тысяч жителей, поэтому 
сооружение новых объектов ме-
дицины продолжится. Впрочем, 
как и в Новой Москве в целом, где 
на разной стадии реализации на-
ходятся несколько поликлиник. 
Например, свои медучрежде-
ния за счет частных инвесторов 
появятся в жилых комплексах 
«Испанские кварталы», «Скан-
динавия», «Переделкино Ближ-
нее», «Первый Московский го-
род-парк», «Рассказово», «Но-
вое Бутово», «Бунинские луга». 
Введут в следующем году новые 
поликлиники так же в Филимон-
ках и Птичьем.  

Время такое — Сергей Собянин каж-
дый день принимает решения для 
поддержки экономики и горожан. 

А К Ц Е Н Т

Целый ряд мер адресован также 
застройщикам, предприятиям торговли, 
малому и среднему бизнесу

А К Ц Е Н Т

За десять лет в Новой Москве возведено 
уже 20 объектов здравоохранения, 
и медицинское строительство
будет продолжаться и дальше

В проектах новых 
станций конкур-
санты должны 
будут учесть 
застройку и исто-
рию прилегающих 
районов, а также 
современные
требования 
к транспорту

АКЦИЯ

Где провести 
Ночь театров 
в Москве

ГОТОВЫ 
НЕ СПАТЬ? 
Любовь Пятилетова 

Акция «Ночь театров» стала 
в Москве уже традицией. Прой-
дет она 27 марта, как и обычно, 
во Всемирный день театра. Как 
рассказал вчера журналистам 
на пресс-конференции глава сто-
личного департамента культу-
ры Александр Кибовский, уча-
стие в ней примут не только го-
родские театры, но их партне-
ры, в общей сложности более 
80 культурных площадок. Состо-
ится на них 140 различных спек-
таклей, мастер-классов, лекций 
и других мероприятий. 

Ре г и с т р а ц и я  н а  а к ц и ю 
открылась в 13.00 22 марта. 
В офлайн-мероприятиях «Ночи 
театров» смогут принять уча-
стие 14 тысяч человек. Для зри-
телей, которые не будут спать, 
проведут 18 трансляций. Мы бу-
дем рады видеть вас всех на на-
ших площадках, мы вместе смо-
жем убедиться, как интересен, 
разнообразен, многогранен наш 
театр, начиная от наших вели-
ких театральных традиций и за-
канчивая современными но-
выми находками и проектами. 
В том, что наш театр по-преж-
нему полон энергии и взгляда 
вперед», — сказал Кибовский.

Несмотря на то что ряд стран 
прервали культурные отноше-
ния с Россией и предпринима-
ют попытки запрета русской 
культуры и русского театра, 
наша страна радушно относит-
ся ко всем творениям любых 
авторов из всех стран. Поэтому 
в программе можно найти спек-
такли как по российским произ-
ведениям, так и по зарубежным.

На большинстве площа-
док акция стартует 26 марта 
в 21.00 по московскому време-
ни. Программа для детей тради-
ционно начнется немного рань-
ше — в 17.00.  

РАКУРС В этом году 
самокатов на улицах 
города станет еще больше

Пешеход, 
посторонись 

Ирина Огилько

В столице резко вырос спрос на двухколесный элек-
тротранспорт. Если это не только попытка сохранить 
средства, то вскоре столичные улицы заполонят вело-
сипеды и самокаты. Как это скажется на безопасности 
движения, рассказали «РГ» специалисты. 

По статистике ГИБДД Москвы, в прошлом году 
произошло 99 ДТП с электросамокатами. Это самая 
большая цифра по стране. Но при этом в столице совер-
шено и рекордное количество поездок. За сезон толь-
ко на прокатных самокатах совершено 8,6 миллио-
на поездок. В этом году, как заверяют в департаменте 
транспорта, их будет еще больше. Погода позволяет 
начать сезон раньше, а самокатов в прокате стало уже 
40 тысяч. Впрочем, в случае ДТП с прокатным транс-
портом хотя бы проблем нет. «Чтобы взять самокат, 
человек вносит свои паспортные данные. Все поездки 
фиксируются. Если авария произошла по вине частно-
го самоката, найти его владельца сложно — он нигде не 
регистрируется, само транспортное средство легко 
скрывается, потому, что малогабаритно и мобильно», — 
рассказывает «РГ» директор центра инженерного об-
разования МАДИ, доцент кафедры «Электротехника 
и электрооборудование» Лариса Феофанова. Она сове-
тует пешеходам обходить наиболее популярные трассы 
самокатчиков и быть внимательнее на улице. 

Феофанова также считает, что нужно расширить 
число велодорожек, расположенных вдоль проезжей 
части, как это сделано, например, на Лесной улице. 
И ни в коем случае не размещать такие дорожки на тро-
туарах. Это поможет отрегулировать движение и для 
доставщиков еды, для которых главное — скорость. 
Эти меры помогут отрегулировать движение самока-
тов, которые, безусловно, являются одним из самых 
 популярных видов городского транспорта.  

Рестораторы обещают: российский фастфуд будет вкуснее, 
свежее и разнообразнее заморского. 

Ресторанов
высокой кухни 
станет меньше, 
но фастфуд никуда 
не денется 

В новой поликлинике и все оборудование — с иголочки. 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В Коммунарке готовится к открытию 
суперсовременная поликлиника

И вас вылечат 
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ТРАНСПОРТ Иностранные 
компании отказались 
поставлять детали 
для самолета МС-21

Импорт 
на списание

Михаил Загайнов

Иностранные производители отказались поставлять 
компоненты, необходимые для производства самолета 
МС-21. Об этом журналистам сообщил глава минпром-
торга Денис Мантуров.

«Нам отказано в поставке компонентов в рамках 
нашей широкой международной кооперации. Даже за-
ранее предоплаченные заказы, они сегодня замороже-
ны и не поставляются», — отметил министр, подчерк-
нув, что зарубеж-
ные партнеры отка-
зались объяснить 
причину отказов от 
сотрудничества.

По словам Ман-
турова, произ-
водство импортоза-
мещенного МС-21 
планируется начать 
с 2024 года. «Лю-
бая компонента, 
которая меняется в 
самолете, требует проведения соответствующих про-
цедур испытаний», — пояснил министр.

«В первую очередь это всем известные структуры, 
которые располагаются на территории России, но мы 
не исключаем международные кооперации с друже-
ственными нам странами, такие есть», — добавил глава 
минпромторга, говоря об участниках программы им-
портозамещения.

Отмечается, что до конца 2022 года «Объединен-
ная авиастроительная корпорация» поставит заказчи-
ку два серийных самолета МС-21. Ранее сообщалось, 
что первым эксплуатантом новой машины будет авиа-
компания «Россия».

В конце декабря самолет МС-21 получил базовый 
сертификат типа. Как пояснили в минпромторге, базо-
вый сертификат включает крыло из иностранных ма-
териалов и импортный двигатель. В свою очередь, в Ро-
савиации отметили, что выданный документ подтвер-
ждает соответствие самолета требованиям, предъяв-
ляемым к гражданской авиационной технике.   

ПЛАНЫ Как провести 
импортозамещение 
в обработке 
бытового мусора

Отходные 
промыслы

Петр Аннин

До 35% техники, с помощью которой в России быто-
вой мусор превращают во вторичное сырье, — импорт-
ная, подсчитали в ППК «Российский экологический 
оператор» (РЭО). Для того чтобы заменить ее на отече-
ственную, надо создавать технологии и производства, 
инвестиции возьмут из средств экологического сбора 
в рамках расширенной ответственности производи-
телей (РОП), а также за счет господдержки проектов в 
сфере обращения с отходами, сообщили в ППК РЭО.

Объекты по сортировке твердых бытовых отходов 
могут быть полностью оснащены аппаратурой отече-
ственного производства, рассказали в отрасли, хотя 
еще несколько лет назад треть станков и аппаратов 
производилась за границей. 

Сложнее ситуация в секторе переработки. Напри-
мер, нет отечественных установок по переработке не-
которых видов полимеров, объяснил директор по тех-
нологиям ППК РЭО Олег Шияновский. На то, чтобы со-
здать отечественные аналоги и поставить их на линии, 
по его оценке, будет достаточно и двух лет. Но только 
при условии поддержки этих проектов со стороны го-
сударства. 

Для того чтобы компаниям отрасли хватило денег 
на все нужды, а из-за возможного роста цен темпами, 
превышающими повышение тарифа, их может не хва-
тить, ППК РЭО предоставит субсидии на процентные 
ставки по кредитам. В компании решили, что такой ме-
ханизм будет более эффективен, чем прямые денеж-
ные субсидии, распределявшиеся во время пандемии.

Кроме того, компании отрасли могут получить от-
срочки по налоговым платежам и сборам, возмож-
ность работы без банковской гарантии. Все это помо-
жет пройти трудный период без замедления темпов 
мусорной реформы, полагают в ППК РЭО.

Ранее вице-премьер Виктория Абрамченко анон-
сировала постановление правительства, которым бу-
дет закреплено использование средств экологическо-
го сбора только и исключительно на нужды отрасли по 
обращению с отходами. Деньги будут закреплены за 
этим направлением, и использовать их для других це-
лей никто не сможет. 

Для стимулирования производства оборудования 
по переработке отходов важно гарантировать сбыт та-
кой продукции. В ППК РЭО предлагают принять целе-
вую госпрограмму стимулирования таких предприя-
тий. Например, обеспечить возможностью закупить 
такое оборудование нуждающиеся в нем компании 
при участии бюджетных средств.    

РЕКИ Больших разрушений от паводков в этом году не ожидается

На воде как на воде
Алексей Дуэль

П
р о в е д е н н ы е  п р о ф и -
лактически работы и 
прогноз Росгидромета 

обещают благоприятное прохо-
ждение половодья. Об этом со-
общил замглавы Росводресур-
сов Вадим Никаноров.

«На профилактику павод-
ков выделено 3,2 млрд рублей, 
часть работ была сделана еще в 
прошлом году, — отметил Ника-
норов. — На опасных участках 
проводят пиление, чернение 
льда, ледокольные работы. Осо-
бое внимание уделено 23 рекам 
Архангельской области, Яку-
тии, Прикамья, где взрывные 
работы проводить опасно из-за 
близости населенных пунктов». 

По его словам, ледоколь-
ные и ледорезные работы бу-
дут проведены на 1200 км русел 
рек, а чернение — на площади 7 
квадратных километров. 

Для чернения льда исполь-
зуют толченый уголь и другие 
безопасные материалы. Они 
нагреваются на солнце и топят 
лед. По словам Никанорова, это 
особенно эффективно в местах, 
где река замерзла осенью, в ма-
ловодный период, и лед лежит 

непосредственно на дне водое-
ма. В таком случае он не может 
уйти вниз по течению, на него 
наскакивают льдины, идущие 
с верховьев, в результате чего 
образуются заторы. Профи-
лактические работы Росводре-
сурсов и региональных властей 

позволяют избежать таких 
проблем. 

«Все наши водохранилища 
или уже полностью готовы к ра-
боте, или почти готовы, - доба-
вил Никаноров. — Пока есть все 
условия для благополучного 
пропуска паводка этого года».

Постепенно заполняется во-
дой и Северо-Крымский канал, 
добавил Никаноров. На первую 
насосную станцию вода посту-
пает со скоростью 25 тысяч ку-
бометров в секунду.

«По территории Крыма про-
ходит около 400 км канала, 

большая его часть все эти во-
семь лет была наполнена во-
дой из подземных источников 
или водохранилищ, — сказал он. 
— Но были и небольшие сухие 
участки. Сейчас канал должен 
напитаться водой, иначе будут 
большие потери в тех местах, где 
воды долго не было».

Канал рассчитан на больший 
поток воды, отмечает Никано-
ров, запускать его на полную 
мощность преждевременно. 

Снежная и теплая на большей 
части страны прошедшая зима 
чревата проблемами во вре-
мя половодья в Ленинградской, 
Новгородской, Вологодской и 
Архангельской областях. Та-
кой прогноз подготовил Росгид-
ромет.

Подтопления в этом году воз-
можны на территории Калуж-
ской, Московской, Владимир-
ской, Тульской и Ивановской 
областей, а также в населенных 
пунктах на берегах Волги, Вятки, 
Камы и Белой. 

Невысокий уровень подъема 
воды специалисты прогнозиру-
ют на Оке, на Дону и его прито-
ках, на Днепре, Верхней Волге, 
Тоболе, в верховьях Енисея, а 
также в регионах Байкала.   

ПРОЕКТЫ Российские компании пока отложили 
«зеленые» проекты и облигации

Долг с повышенной 
ответственностью

Алексей Дуэль

В
ысокая ключевая став-
ка,  установленная 
Банком России для 
борьбы с инфляци-
ей, вынуждает компа-
нии откладывать ин-
вестиционные проек-
ты, не связанные с 
быстрой отдачей или 

перестройкой бизнеса под из-
менившуюся экономическую 
ситуацию. Под сокращения по-
падают и проекты, относящиеся 
к ESG (environmental, social and 
governance, окружающая сре-
да, социальное развитие и кор-
поративное управление), отме-
чают опрошенные «РГ» экспер-
ты. Перспективы рынка льгот-
ных заимствований «на благие 
цели», объем которого минэко-
номразвития оценивает в 130 
млрд рублей, могут быть самы-
ми разными.

«На самом деле ESG — фи-
нансовый инструмент, позво-
ляющий компаниям привлечь 
на льготных условиях деньги на 
экологические или социальные 
проекты, на Западе дисконт со-
ставляет 0,2—0,3%, — говорит 
глава департамента финансо-
во-банковской деятельности 
и инвестиционного развития 
минэкономразвития Александр 
Киревнин. — Задача государства 
— создать инструмент, которым 
бизнесу будет удобно пользо-
ваться. Компании привлекают 
деньги на лучших условиях, по-
лучают конкурентные преиму-
щества и решают важные для об-
щества проблемы».

В начале 2021 года в России 
было размещено облигаций, со-
ответствующих зеленой таксо-
номии, — то есть правилам и кри-
териям, позволяющих отнести 
тот или иной проект к тем, кото-

рые позволяют улучшить состо-
яние окружающей среды, — на 24 
млрд рублей. К концу прошлого 
года к ним были добавлены бу-
маги еще на 110 млрд рублей. По 
оценке Киревнина, с учетом ча-
стичного погашения облигаций, 
сейчас их совокупная масса при-
мерно равна 135 млрд рублей.

«Рынок за год вырос в пять-
шесть раз, это показывает вы-
сокую востребованность тако-
го инструмента», — уверен Ки-
ревнин. В минэкономразвития 
считают, что к 2030 году объем 

рынка зеленых облигаций соста-
вит 10% от стоимости всех раз-
мещенных корпоративных бу-
маг. По данным Банка России, 
сейчас объем рынка долговых 
бумаг равен 33,4 трлн рублей. То 
есть «зеленому» сектору пред-
стоит вырасти еще примерно в 
30 раз. 

В министерстве признают, 
что в нынешних условиях тем-
пы роста рынка ESG-бумаг со-
кратятся — при ключевой ставке 
в 20% новых размещений бумаг 
на рынке не будет, но от средне-
срочных и долгосрочных планов 
никто отказываться не собира-
ются, полагая, что все потери бу-
дут отыграны чуть позже. Потре-
бители на любом рынке — будь то 
Восток или Запад — потребуют от 
производителей соответствия 
стандартам заботы об окружа-

ющей среде и людях, чтобы не 
вылететь с рынков, компаниям 
придется предпринимать ESG-
проекты, и раз под них можно 
получить более дешевое финан-
сирование, они будут пользо-
ваться этим инструментом, по-
лагает Киревнин.

Канал повышения ликвидно-
сти облигаций и заимствований 
под «зеленые» проекты в Европе 
и Азии пока закрыт, но по-преж-
нему остается доступ к сред-
ствам, предоставленным прави-
тельством России, отмечал глава 

ВЭБ.РФ Игорь Шувалов в интер-
вью телеканалу RT. «Мы понима-
ем, что те планы, которые были 
озвучены президентом по соци-
ально-экономическому разви-
тию и по поддержке и развитию 
фабрики проектного финанси-
рования, будут выполнены, ВЭБ 
будет обеспечен и капиталом, и 
ликвидностью, для того чтобы 
эти процессы продолжались», — 
сказал он. Глава ВЭБ.РФ уверяет, 
что все проекты, которые есть 
в портфеле организации, будут 
получать финансирование и 
дальше.

«ESG-проекты пока еще не 
успели сыграть значительной 
роли в экологическом благопо-
лучии, — уверен председатель 
Российского экологического 
общества (РЭО) Рашид Исмаи-
лов. — Основной эффект от ESG — 

запуск трансформации мышле-
ния акционеров и менеджмента 
в части ценностей устойчивого 
развития». По его мнению, в ны-
нешней ситуации таким ценно-
стям сегодня отведена второ-
степенная роль. Намного важ-
нее сохранить темпы экологиче-
ских реформ, отбросив все лиш-
ние или необязательные элемен-
ты, заключил глава РЭО.

Для очень многих ESG стало 
синонимом сокращения выбро-
сов углерода, считает исполни-
тельный директор Националь-
ной газомоторной ассоциации 
Василий Зинин. При этом соци-
альная и корпоративная части 
— предусматривающие прямую 
заботу о людях: работниках, ак-
ционерах и жителей населен-
ных пунктов, где расположены 
производства, — оказались отча-
сти за бортом. В сегодняшней си-
туации внимание будет привле-
чено к этим вопросам, из-за чего 
содержание ESG-программ бу-
дет трансформировано, объяс-
няет Зинин.

В минэкономразвития идет 
завершающий этап разработки 
социальной таксономии, при 
благоприятном стечении обсто-
ятельств она будет принята до 
конца года. После этого компа-
нии смогут на льготных услови-
ях привлекать деньги на строи-
тельство, например, школ и 
больниц в отдаленных поселках, 
другие проекты, улучшающие 
условия жизни людей. 

В экологической части од-
ним из основных направлений 
ESG в России может стать отказ 
от самых разных видов топлива 
в пользу метана, а также водо-
рода, полученного на его осно-
ве, уверен Зинин. Это поможет 
снизить загрязнение воздуха, 
воды, вызванных опасными ве-
ществами, заболеваний людей, 

одновременно сократить сто-
имость энергии и топлива. Как 
следствие, уменьшатся транс-
портные и логистические из-
держки бизнеса, а значит, и цены 
на товары и услуги пойдут вниз. 
«Подобное решение ESG-по-
вестки может себе позволить 
только наша страна», — подчерк-
нул Зинин.

Не так оптимистично смот-
рит на будущее ESG-проектов 
директор Института экологии 
НИУ ВШЭ Борис Моргунов. 

«Очевидно, что ушедшее за-
рубежное финансирование бу-
дет возвращаться медленно и в 
значительно меньших объемах, 
— говорит Моргунов. — «Санк-
ционные оговорки» подра-
зумевают, что определенные 
правительством сведения бу-
дут исключаться из отчетно-
сти об устойчивом развитии 
и ряд компаний смогут отка-
заться от таких отчетов вовсе». 
В результате сфера ESG будет 
развиваться медленно, и ее за-
дачей во многом станет реше-
ние конкретных возникающих 
проблем.

Эксперты признают, что 
инструменты ESG-финансиро-
вания уже позволили реализо-
вать многие серьезные проек-
ты, экологический эффект от ко-
торых уже заметен. Среди них 
— замена московских автобусов 
электробусами, инициативы 
по закачке попутного нефтяно-
го газа в порожние пласты вме-
сто его сжигания. Поэтому, счи-
тают они, очень важно сохра-
нить такой способ привлечения 
льготного финансирования на 
важные для всей страны проек-
ты даже в нынешнее непростое 
время.   

Для реализации любой идеи нужны 
деньги. Финансы для полезных 
начинаний привлекают со скидкой.

Когда вода выходит из берегов, машины превращаются в плавсредства.

А К Ц Е Н Т

Рынок «зеленых» облигаций 
за прошлый год в России вырос 
в пять-шесть раз, а к 2030 году 
он может увеличиться еще в 30 раз

АСПЕКТ 

Как акция 
«Сады памяти» 
помогает 
побеждать 
углерод 

ДЕРЕВО 
ЖИЗНИ
Алексей Дуэль

«Сады памяти», которые тре-
тий год подряд высаживают во-
лонтеры в память о погибших 
в Великой Отечественной вой-
не, не только позволяют отдать 
дань павшим защитникам Ро-
дины, но и помочь природе.

Изначально цель акции 
была высадить 27 млн дере-
вьев — по одному за каждого 
погибшего на войне. 

«Сады памяти» быстро рас-
пространились по всей стране 
и по всему миру, только в Рос-
сии за прошлый год высадили 
32 млн деревьев на площади 
более 11 тысяч га. 

В этом году высаживать 
«Сады памяти» начали 18 мар-
та в Севастополе, далее цен-
трализованные мероприятия 
будут продвигаться на восток 
и север по мере прихода теп-
ла. Чтобы принять участие в 
акции, достаточно посадить 
деревце на приусадебном 
участке или во дворе городско-
го дома.

Выбор основных пород де-
ревьев для высадки не случа-
ен, ведь активнее всего углерод 
поглощают осина (до 3,6 тон-
ны СО

2
 в год/га), береза (до 3,3 

тонны СО
2
 в год/га), дуб (до 3,2 

тонны СО
2
 в год/га), сосна (до 

2,4 тонны СО
2
 в год/га), ель и 

пихта (до 2 тонн СО
2
 в год/га), 

объяснили в Рослесинфорге.
«За первые десять лет 

объем углекислого газа, ко-
торый смогут поглотить мо-
лодые насаждения, достигнет 
более 3,5 тысячи тонн, — под-
считал глава организации Па-
вел Чащин. — Это сравнимо с 
13 млн приготовленных ча-
шек кофе. За 40 лет, в период 
их наибольшего роста, пока-
затель будет выше 800 тысяч 
тонн. Это позволит компенси-
ровать углекислый газ, кото-
рый выделяется при сгорании 
авиационного топлива за 86 
тысяч часов полетов самоле-
тов, или за более чем 10 тысяч 
перелетов по маршруту Моск-
ва — Владивосток».  

ЛЕС 

Новые 
деревья 
посадят 
более чем 
на миллионе 
гектаров

ЕЛОВОЕ 
ПОПОЛНЕНИЕ
Петр Аннин

Высадить новый лес на пло-
щади в 1,25 млн га планиру-
ют в этом году в Рослесхозе. 
Эта цифра чуть больше итогов 
прошлого года — тогда удалось 
провести посадки на площади 
1,22 млн га. 

Причем 700 тысяч га будут 
включены в систему агротех-
нического ухода. 

По мнению многих эколо-
гов, именно отсутствие ухо-
да за молодыми деревьями в 
прошлые годы приводило к 
тому, что зачастую вместо рощ 
и дубрав на месте посадок вы-
растали лишь редкие одинокие 
деревья.

«С этого года по просьбам 
бизнеса сроки компенсаци-
онного лесовосстановления 
увеличены с одного года до 
трех лет и разрешен перенос 
высадок из сложных для ле-
совосстановления регионов 
в благоприятные, — сказала 
глава Рослесхоза Иван Совет-
ников. — Бизнес в течение это-
го времени будет проводить и 
агроуход за высаженным по-
садочным материалом, что 
должно повысить приживае-
мость культур». 

Кроме того, как минимум у 
каждого пятого саженца долж-
на быть закрытая корневая си-
стема. Такой посадочный ма-
териал стоит дороже, но и при-
живается лучше.

Чтобы обеспечить потреб-
ности в саженцах с закрытой 
корневой системой, Рослесхоз 
предлагает направить феде-
ральные деньги гослесхозам, 
чтобы они могли модерни-
зировать свои питомники и 
теплицы, а с компаниями, ко-
торые захотят заняться та-
ким бизнесом, — использо-
вать механизм государствен-
но-частного партнерства.  
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Между тем

Немецкая компания Siemens отказалась поставлять РЖД 

новые «Сапсаны». Она уведомила РЖД о приостановке 

контракта на покупку новых поездов «Сапсан». Об этом 

сообщил гендиректор российской компании Олег Белозе-

ров.

Речь идет о контракте от 2019 года на закупку и техниче-

ское обслуживание 13 новых поездов «Сапсан». Общая 

сумма соглашения — 1,1 млрд евро. 

«До последнего мы вели переговоры, и они искали вари-

анты, как четко, вычитывая санкции, они могли бы продол-

жать действовать», — отметил Белозеров, выступая в Сове-

те Федерации.

Новую партию поездов холдинг должен был получить в 

2022 году, а вывести на маршрут все составы планирова-

лось к 2023 году. 

Глава РЖД добавил, что договор об обслуживании уже 

переданных «Сапсанов» продолжает действовать. 

Всего построено 19 составов. Скоростные поезда «Сап-

сан» разработаны на платформе Siemens Velaro, которая 

используется в Китае, Испании и Германии. 

До конца 2022 
года в эксплуата-
цию будет переда-
но два серийных 
самолета МС-21
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МВД Владелец криптовалютной 
биржи кинул вкладчиков 
и пытался сбежать с их деньгами

Схвачен
на вылете

Иван Петров

Вчера в МВД России сообщи-
ли о расследовании первого 
в стране уголовного дела о рас-
трате денежных средств и иму-
щества криптовалютной бир-
жи. Финансовое преступление, 
по версии следствия, совершил 
один из фактических владель-
цев торговой интернет-пло-
щадки. На ней криптовалюту 
можно было купить, продать 
либо обменять на реальные 
деньги. «Злоумышленник осу-
ществлял контроль за движе-
нием крупных сумм в крипто-
валюте и их переводом на элек-
тронные кошельки. Воспользо-
вавшись положением, он вывел 
часть средств и присвоил их», — 
сообщила официальный пред-
ставитель МВД России Ирина 
Волк.

Подозреваемого задержали 
в гостинице частного аэродро-
ма в подмосковном Серпухо-
ве, откуда он явно намеревался 
улететь. У него при себе в двух 
дорожных чемоданах обнару-

жено свыше 190 миллионов ру-
блей. Одновременно было про-
ведено 29 обысков по месту 
проживания фигуранта и его 
предполагаемых сообщников. 
Оперативно-следственные ме-
роприятия прошли в Москве, 
Санкт-Петербурге, Новоси-
бирске и Ялте. В ходе них изъ-
ято еще 50 миллионов рублей, 
один миллион долларов США, 
70 тысяч евро, дорогостоящее 
компьютерное оборудование, 
аппаратные криптокошель-
ки и различные предметы рос-
коши. В общей сложности изъ-
ятое тянет на сумму в 2 млрд 
рублей. 

Владельца криптобиржи 
обвиняют по части 4 статьи 
160 УК РФ «Присвоение или 
растрата». Ему грозит до 10 лет 
лишения свободы. Судом нало-
жен арест на счета фигуранта, 
сам он заключен под стражу. 

Отмечается, что дело рас-
крыто сотрудниками управле-
ния «К» МВД России совместно 
с коллегами из ФСБ и Росфин-
мониторинга.  

РЕШЕНИЕ Навальный 
получил новый 
девятилетний срок

Блог строгого 
режима

Иван Егоров, Покров

Приговорить Навального Алексея Анатольевича к 9 
годам в колонии строгого режима и штрафу в 1,2 млн 
рублей. Такой вердикт на выездном заседании Лефор-
товского суда в ИК-2 в Покрове Владимирской области 
по новому делу о мошенничестве и неуважении к суду 
в отношении Навального вынесла судья Маргари-
та Котова. Также суд удовлетворил гражданские иски 
двух потерпевших - Кузина и Кошелева на общую сум-
му около 2 млн рублей. В административном здании 
колонии за вынесением приговора наблюдали по ви-
деотрансляции около 70 представителей российских 
и иностранных СМИ. При этом жена блогера — Юлия 
Навальная на это заседание суда не приехала.

Строгий режим для блогера объясняется рециди-
вом совершенного преступления. Сейчас Алексей На-
вальный, которого Росфинмониторинг внес в список 
экстремистов и террористов, отбывает срок по делу 
«Ив Роше» в исправительной колонии № 2 во Влади-
мирской области. В прошлом году на процессе по делу 
о клевете на ветерана Великой Отечественной войны, 
который проходил в Бабушкинском суде, Навальный 
неоднократно оскорблял судью, прокурора и участни-
ков процесса.

Это дело по ре-
шению следствия 
было объединено 
с основным обви-
нением о 4 эпизо-
дах мошенниче-
ства. Они касаются 
хищений средств 
из «Фонда борь-
бы с коррупцией» 
(ФБК — организа-
ция-иноагент, при-
знанная экстре-
мистской, запреще-
на в РФ и ликвиди-
рована по решению суда). По данным обвинения, На-
вальный похитил и потратил на личные нужды более 
2,7 миллиона рублей, которые были пожертвованы 
четырьмя потерпевшими. Это — пенсионер из Ленин-
градской области, газосварщик из столичного «Жи-
лищника», бывший банкир из Самары, а также пред-
приниматель. Всего же, по данным следствия, Наваль-
ный и его сообщники собрали с доверчивых граждан 
пожертвований более чем на 350 млн рублей. Во вре-
мя процесса Навальный своей вины в мошенничестве 
и неуважении к суду не признал. Однако суд признал 
его виновным по всем пунктам обвинения — и в мошен-
ничестве, и в оскорблении суда.

Как установил суд, Навальный при достижении пре-
ступных целей действовал не в одиночку, а с сообщ-
никами. В организованную группу кроме Навально-
го входили экс-директор ФБК (организация иноагент, 
признана экстремистской и запрещена в РФ) Роман 
Рубанов и Вячеслав Волков (также внесены Росфин-
мониторингом в список террористов и экстремистов). 
По данным суда, они тоже участвовали в хищениях, но 
скрылись от следственных органов. Как установил суд, 
Навальный знал, что в выборах участвовать не может, 
но все равно настойчиво требовал у доверчивых жерт-
вователей переводы на якобы избирательную кам-
панию.

По данным обвинения, блогер тратил пожертво-
вания своих сторонников на личные нужды. Об этом 
же 21 февраля на суде заявил и первый свидетель об-
винения — Виталий Серуканов, бывший замглавы мо-
сковского штаба Навального («Штабы Навального» — 
организация по требованию прокуратуры в апреле 
2021 года признана экстремистской, ранее — иноаген-
том, ее деятельность запрещена в РФ, позднее ликвиди-
рована). Он назвал свою работу в команде Навального 
не иначе как идеологическим рабством, а саму органи-
зацию «тоталитарным сообществом, основанным на 
культе личности Навального». Серуканов рассказал, 
что сотрудники ФБК получали скромную зарплату, 
от 15 до 30 тысяч рублей, и ее еще все время задержи-
вали. В это же время, как отметил свидетель, Наваль-
ный свободно тратил на себя собранные для политиче-
ской работы деньги. По его данным, с 2016 по 2020 год 
блогер совершил 22 зарубежные люксовые поездки, 
в том числе с семьей. Еще один свидетель обвинения, 
известный блогер и юрист Илья Ремесло, заявил суду, 
что заграничные поездки Навального на отдых стран-
ным образом каждый раз совпадали с обналичиванием 
биткоинов, которые поступали на его предвыборную 
кампанию в качестве пожертвований-донатов. Об этом 
же говорилось и в материалах следствия. В тот момент, 
как на счета поступали средства в качестве пожерт-
вований, параллельно с биткоин-кошельков Алексея 
Навального было выведено 222 биткоина, что эквива-
лентно примерно 97 млн рублей по курсу криптовалю-
ты на тот период. Впрочем, на суде блогер заявил, что 
оплачивал он все эти поездки и развлечения исключи-
тельно из своего заработка, который, по его же призна-
нию, составлял около 5 млн рублей в год. Откуда бра-
лись остальные деньги — история умалчивает.

Что касается самого процесса, то, несмотря на все 
заявления Навального о его «закрытости и эксклюзив-
ности», это, мягко говоря, неправда. Абсолютно за все-
ми 14-ю заседаниями, которые шли с 15 февраля в ИК-2, 
следили журналисты. Пресс-служба Мосгорсуда ак-
кредитовала в Покров все СМИ, приславшие заявки, 
в том числе и иностранные. Нельзя назвать этот процесс 
и «эксклюзивным» — в данный момент в разных коло-
ниях страны проходят три выездных процесса.  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ задержала администратора 
экстремистского движения

Теракт по чату

ДЕНЬГИ 

Должники 
начали активно 
пользоваться 
правом 
на защищенный 
минимум

СЧЕТ 
ПОД ОХРАНОЙ
Владислав Куликов

Новая практика: малоимущие 
должники начали приходить 
к судебным приставам, чтобы 
установить на своих счетах не-
прикосновенный минимум. Со-
ответствующее право недавно 
у них появилось. Служба судеб-
ных приставов в своем специ-
альном обращении напомнила 
о принятом законе и пригласи-
ла должников прийти, чтобы 
воспользоваться гуманной но-
вацией.

Для того чтобы защитить 
на своем счете прожиточный 
минимум, необходимо подать 
заявление судебному приставу.

«Например, в Варгашинское 
районное отделение судебных 
приставов в Курганской обла-
сти обратилась пенсионерка, — 
рассказывают в Федеральной 
службе судебных приставов, — 
50 процентов ее пенсии удер-
живались в счет погашения дол-
га по кредиту. Судебные приста-
вы помогли женщине составить 
заявление о сохранении прожи-
точного минимума, а также на-
помнили гражданке о том, что 
в заявлении необходимо ука-
зывать реквизиты банковского 
счета».

Затем судебный пристав вы-
нес постановление о ежемесяч-
ном сохранении доходов пен-
сионерки.

«Фактически это означает, 
что при очередном списании 
денег сумма, равная прожиточ-
ному минимуму, останется не-
прикосновенной на счету гра-
жданки, — продолжают в ведом-
стве. — Женщина поблагодарила 
судебных приставов за опера-
тивную помощь и отметила, что 
теперь в ее распоряжении будет 
больше денежных средств для 
собственных нужд».

Всего с начала действия но-
вых норм специальную защиту 
получили около 40 тысяч долж-
ников. В службе судебных при-
ставов напоминают, что дей-
ствие нового закона не распро-
страняется на должников по ис-
полнительным производствам 
о взыскании алиментов, о воз-
мещении вреда, причиненного 
здоровью, о возмещении вреда 
в связи со смертью кормильца, 
о возмещении ущерба, причи-
ненного преступлением.

«Законодательная новация 
повышает социальную защи-
щенность граждан, оказавших-
ся в трудной финансовой си-
туации. Поэтому было крайне 
важно, чтобы меры защиты на-
чали применяться сразу после 
вступления в силу принятых 
норм. Для этого была проведена 
большая работа», — прокоммен-
тировал председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев.

По его словам, в сложившей-
ся экономической ситуации 
меры социальной защиты при-
обретают особую важность.

«Ассоциация юристов Рос-
сии проведет мониторинг си-
туации, чтобы выяснить, какие 
еще можно предпринять шаги 
для правовой поддержки гра-
ждан, которые относятся к кате-
гориям, требующим повышен-
ного социального внимания 
и поддержки», — сказал глава 
правления АЮР.

Как дополняют судебные 
приставы, если на содержании 
у должника имеются родствен-
ник-инвалид или иные лица, 
находящиеся у него на иждиве-
нии, гражданин вправе обра-
титься в суд с заявлением 
о сохранении ему денежных 
средств, превышающих уста-
новленный по закону прожи-
точный минимум. Так что де-
нег у человека будет оставаться 
больше.  

ПРОЕКТ Предлагается прописать особые требования
к легковым машинам такси и агрегаторам

Такси на откуп

Владислав Куликов, 
Владимир Баршев

П
равительственная 
комиссия по зако-
нопроектной дея-
тельности рассмот-
рела резонансный 
з а к о н о п р о е к т : 
предлагается де-
тально прописать 
правила  работы 

агрегаторов такси, а также тре-
бования к водителям такси и их 
машинам.

Например, в машине такси 
обязательно должны будут уста-
навливаться системы, контро-
лирующие состояние водите-
ля. Усталый таксист работать не 
сможет. А нарушителя, регуляр-
но не оплачивающего штрафы, 
отстранят от работы. И т.п. Но, 
пожалуй, главное в том, что пла-
нируется законодательно про-
писать, какую ответственность 
несет агрегатор такси (то есть 
фактически посредник) перед 
пострадавшим в аварии пасса-
жиром.

«Подготовленный законо-
проект направлен на совершен-
ствование регулирования де-
ятельности служб заказа так-
си. Инициатива содержит ряд 
кардинальных новаций. За по-
следние годы в России произо-
шел резкий рост рынка перево-
зок пассажиров такси. Причем, 
по данным ФАС, рынок растет 
только благодаря увеличению 
заказов через мобильные при-
ложения. 78 процентов заказов 
такси осуществляются через 
приложения. 21,5 процента — по 
телефону. 0,5 процента состав-
ляют заказы такси через сайты 
в сети Интернет», — рассказал 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев.

Он также напомнил, что 
вследствие перетекания зака-

зов к агрегаторам традицион-
ные таксопарки изменили свою 
работу, существенно снизив или 
прекратив деятельность своих 
диспетчерских. Однако на зако-
нодательном уровне функцио-
нирование служб заказа такси, 
в том числе агрегаторов, не уре-
гулировано. Подготовленный 
масштабный законопроект ис-
правляет данную ситуацию.

Кроме того, данный документ 
устанавливает требования как 
к перевозчикам, так и к само-
му легковому такси. В частно-
сти, в машине такси предлагает-
ся в обязательном порядке уста-
навливать устройства контро-
ля за вниманием и усталостью 
(сонливостью) водителя.

«Для водителей же плани-
руется установить перечень 
оснований, по которым им бу-
дет запрещен допуск к управ-
лению легковым такси. Напри-
мер, запретят работать такси-
стом гражданам, имеющим бо-
лее трех неуплаченных штрафов 
за нарушение Правил дорожно-
го движения», — подвел итог Вла-
димир Груздев.

Битва за закон о такси длит-
ся уже более восьми лет. Много 
проектов было, и ни один из них 
так и не был принят. А все дело 
в том, что такой документ дол-
жен предусматривать интере-
сы всех участников. А их много. 
Это таксопарки и сами такси-
сты, которые оказывают услугу. 
Это агрегаторы, которые яко-

бы только связывают между со-
бой таксиста и потребителя, но 
при этом ни за что не отвечают. 
Кстати, именно на этом рынке 
у нас образовалась монополия. 
Осталось только два агрегатора. 
Причем один с минимальной до-
лей, а второй правит бал. 

И, наконец, третий участник 
событий — сам потребитель, пра-
ва которого должны защищать-
ся в полном объеме. И ни один 
из законопроектов, в том числе 
и этот, не выдерживает критики 
с какой-либо из сторон. 

Главное для нас — защита прав 
потребителя, каждого из нас, 
кто волей-неволей пользуется 
услугами этого транспорта. За-
конопроект, по сути, освобожда-
ет агрегатора от ответственно-
сти за перевозку пассажира. Он 
ставит перед ним задачи по сбо-
ру данных о водителе такси, соб-
ственнике машины, разреше-
нии таксиста на работу до нача-
ла поездки, чего обычный потре-
битель сделать не может, да и не 
должен. А без этих данных пас-
сажир, пострадавший в аварии, 
рассчитывать на компенсацию 
не сможет. 

Как пояснила «РГ» эксперт 
Союза безопасности дорожно-
го движения Елена Гращенко-
ва, статья об ответственности 
перевозчиков и служб заказа 
легкового такси противоречит 
действующим законам. Зако-
нопроект значительно ущемит 
права граждан. 

«На данный момент легко-
вым такси в РФ пользуются 
60 миллионов человек, — поясня-
ет Елена Гращенкова. — По дей-
ствующему законодательству, 
а также в соответствии с позици-
ей Верховного суда служба зака-
за такси является агентом пере-
возчика, а его правоотношения 
с пассажирами регулируются 
законом о защите прав потреби-
телей». 

То есть, если служба заказа 
такси приняла на свой расчет-
ный счет плату за провоз и вы-
брала на свое усмотрение пере-
возчика для данного конкрет-
ного пассажира, она автомати-
чески становится ответствен-
ной за все, что с ним произойдет 
в этой поездке. Вне зависимости 
от того, имелись ли технические 
возможности получить сведе-
ния о перевозчике из реестра 
или нет, был пассажир проин-
формирован о наименовании 
перевозчика или нет. 

— Когда вы приходите в супер-
маркет, вы видите, что молоко 
называется «Буренка» и произ-
водится в такой-то области, — 
продолжает эксперт. — Однако 
ответственность супермарке-
та за качество товара при этом 
не отменяется. В законопроек-
те о такси авторы пытаются от-
менить или ограничить ответ-
ственность супермаркета. На-
поминаю, по текущему законо-
дательству пассажир такси, по-
павший в ДТП, очень хорошо 
защищен. Суммы компенсаций, 
на которые он может претендо-
вать, могут быть ограничены 
только его текущим доходом, 
и никакими иными условиями. 
Причем все эти суммы он име-
ет право взыскивать непосред-
ственно с юридического или фи-
зического лица, с которым он за-
ключил договор о поездке. Если 
позвонил в таксопарк, претен-
зии к таксопарку. Если взял «от 

борта», а водитель не был тру-
доустроен — к водителю. В слу-
чае наличия трудового догово-
ра — к работодателю. Если нажал 
на кнопку приложения службы 
заказа такси — к ней. Таким об-
разом, совершенно определенно 
данный законопроект пассажи-
ру-потребителю навредит.

Смешно звучит допуск до 
управления такси самозанятых. 
Очень подробно объяснили эти 
положения минюст и минфин. 
Самозанятый должен заключить 
договор с тем же агрегатором, 
который называется службой 
заказа такси. При этом он не мо-
жет устанавливать цены. Их мо-
жет устанавливать юридическое 
лицо — автопарк, или служба за-
каза такси, или они совместно по 
согласованию. Таким образом 
самозанятый получает договор 
найма, согласно действующе-
му законодательству. Какой же 
он после этого самозанятый? 
И тут же возникают вопросы от 
минфина: почему самозанятый, 
заключивший договор найма, 
платит налоги по упрощенной 
схеме? 

Кстати, о тарифах. У нас тари-
фы на такси давно устанавлива-
ет не таксопарк, а именно агре-
гатор. И стоимость этого заказа 
может не соответствовать реаль-
ным условиям его выполнения. 
При появлении естественно-
го монополиста на рынке стои-
мость его услуг должна регули-
роваться государством. Одна-
ко в данной ситуации стоимость 
услуг монополиста пока не отно-
сится к стоимости услуг такси. 
А проект закона еще больше раз-
деляет эти две сферы. Хотя для го-
родов федерального значения он 
предусматривает возможность 
установления ими минимальной 
планки за эту услугу.   

Услугами такси пользуются милли-
оны людей. А закона об этом виде 
общественного транспорта нет.

А К Ц Е Н Т

Для работы в такси самозанятый должен 
будет заключить договор с агрегатором, 
который устанавливает цены
за перевозки. То есть договор найма Человек вправе 

написать заявле-
ние в службу 
судебных приста-
вов, и тогда у него 
появится на счету 
несгораемый оста-
ток. После всех 
взысканий долж-
но оставаться 
не менее прожи-
точного минимума

Строгий режим 
для блогера 
Навального объяс-
няется рецидивом 
совершенного 
преступления

Иван Егоров

Ф
СБ задержала в Сочи 
16-летнего граждани-
на России, который за-

нимался администрированием 
интернет-сообщества движения 
«Колумбайн» (признано тер-
рористическим и запрещено на 
территории РФ).

 Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Центре общественных 
связей ФСБ России, задержан-
ный молодой человек причастен 
к пропаганде идеологии массо-
вых убийств в школах и колле-
джах. Кроме того, он отправлял 
ложные сообщения о подготов-
ке терактов в российских шко-
лах. На опубликованных кадрах 
допроса задержанный расска-
зал, что права администриро-
вания интернет-канала терро-
ристического сообщества он по-
лучил от гражданина Украины, 
который называет себя «Белая 
Роза». Указания от «Белой Розы» 
он получил через мессенджер 
«Телеграм». Как отметили в ЦОС 
ФСБ, этот «цветочный» гражда-
нин Украины известен как Яро-
слав Овсюк 2005 года рождения. 
Именно он склонял молодого че-
ловека — жителя Казани — в ноя-

бре 2021 года совершить напа-
дение на местную школу. Это ак-
ция была своевременно пресече-
на силовиками. 

Напомним, что накануне 
«Российская газета» опублико-
вала обновленный список тер-
рористических организаций, 
запрещенных на территории 
РФ, в который было внесено 
движение Колумбайн  (скулшу-
тинг). А 2 февраля Верховный 
суд РФ рассмотрел и удовлетво-
рил административный иск Ге-
нерального прокурора Игоря 
Краснова о признании «Колум-
байна» террористической орга-
низацией. С этого момента дея-
тельность движения была запре-
щена на территории России. 
В иске Генпрокурора, в частно-
сти, отмечалось, что деятель-

ность широко развитой струк-
туры координируется с исполь-
зованием возможностей интер-
нета. При этом само движение 
основано на идеологии насилия 
и преследует цели массовой ги-
бели людей, устрашения населе-
ния и дестабилизации обстанов-
ки в стране путем реализации 
масштабных насильственных 
акций. А в социальных сетях со-
здаются тематические группы, 
в которых ведется психологиче-
ская обработка по снятию у мо-
лодежи морального запрета на 
применение насилия и соверше-
ние убийств.

Теперь за организацию либо 
участие в «Колумбайне» преду-
смотрена уголовная ответствен-
ность вплоть до пожизненного 
лишения свободы.  
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А К Ц Е Н Т

Задержанный молодой человек
не только администрировал группу 
«Колумбайн», но и рассылал ложные 
сообщения о минировании школ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Красноярского краевого 
суда;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—   судьи Суда по интеллектуальным правам;
—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда; 
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

 Томской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

 Тюменской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 22 апреля 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКАДЕМИЯ 
Как сохранить научные 
связи, когда другие 
обрываются

Умом санкции 
объять

Александр Емельяненков

Научный обмен и личные  связи между учеными 
разных стран — это мосты, которые разрушать нельзя.  
Об этом  говорили недавно участники Общего собра-
ния профессоров РАН.  А тон обсуждению задал пре-
зидент академии Александр Сергеев: как в условиях 
санкционного давления на Россию не допустить ее тех-
нологической изоляции?  Что можно сделать на уровне 
научной дипломатии? 

Вице-президент РАН Юрий Балега призвал коллег 
держать активную позицию — мнение российских уче-
ных должно быть известно всему миру. Каналы для 
этого были вчера и есть сегодня: у Российской акаде-
мии более 200 международных соглашений, она вхо-
дит в 42 неправительственные научные организации.

— Мы-то согласны. Но готовы ли западные ученые 
идти на контакты в условиях санкций? — был тут же за-
дан встречный вопрос.

—  Значительная часть наших коллег за рубежом, 
причем и в Европе, США, не говоря уже про азиатские 
страны, считают, что совместную работу нужно про-
должить. А  «да» или 
«нет»,  надо решать 
в каждом конкрет-
ном случае, — за-
ключил Балега. 

 Эту позицию 
поддержал и заме-
ститель главы Рос-
сийского научно-
го фонда Андрей 
Блинов. По его сло-
вам, РНФ не будет 
закрывать успеш-
ные международ-
ные проекты. Более 
того: «Возможно 
одностороннее фи-
нансирование в случае прекращения финансирования 
со стороны иностранных партнеров, — сообщил Бли-
нов. — И только в том случае, если одностороннее про-
должение исследований невозможно, нужно думать о 
закрытии проекта». 

Для справки: сейчас в активе фонда около 150 меж-
дународных проектов. И пока нет законодательных из-
менений, ограничений со стороны правительства, их 
реализация может быть продолжена. А это  в том числе  
и проекты класса mega-science, реализуемые на нашей 
территории, о чем рассказал на собрании профессор 
РАН Максим Либанов. 

 Директор Института Европы, профессор и 
член-корреспондент РАН Алексей Громыко как 
потомственный дипломат выразил уверенность, что за 
нынешним кризисом наступит разрядка:  «В  истории 
это много раз было, так будет и теперь». 

Ближе к полудню в диалог  вступил профессор 
Джеймс Мюллер, известный в США кардиолог и обще-
ственный деятель.  А в Бостоне, где он живет и работает, 
еще только занимался рассвет. 

— Сейчас снова появится солнце, — обернулся на 
окно этот пожилой уже человек. — Но оно не принесет 
радости. А новый день принесет известия, что от сна-
рядов и ракет гибнут безвинные люди, ожесточаются 
сердца миллионов других людей... 

Месяц назад коллега из Бостона уже был на прямой 
связи с профессорами Отделения медицинских наук 
РАН и тогда внес на рассмотрение программу взаим-
ных обменов, сотрудничества и совместных исследо-
ваний для снижения смертности от сердечно-сосуди-
стых, инфекционных и онкологических заболеваний. 
Джеймс Мюллер — из той когорты неравнодушных про-
фессионалов, врачей без границ и классовых, идейных 
предрассудков, которые основали в разгар гонки во-
оружений международное движение врачей  за предот-
вращение ядерной войны. С нашей стороны послами 
мира в белых халатах стали академики Евгений Ча-
зов, Леонид Ильин, Михаил Кузин. Со стороны США 
— доктора Бернард Лаун, Эрик Чивиан и Джеймс Мюл-
лер. Такие подвижники как воздух нужны и сегодня.

По мнению Федора  Войтоловского, директора 
Института мировой экономики и международных от-
ношений, необходимо продолжать диалог с учеными 
тех стран, которые являются субъектами давления. 
Там есть здравые силы, есть люди, которые думают о 
будущем человечества. Президент РАН академик Сер-
геев, когда снова взял слово, эту мысль развил.

— Академия наук — организация, основанная на 
членстве, и при выборе в нее политические взгляды 
людей не учитываются. Поэтому наши коллеги из дру-
гих стран, обрывая взаимодействие с государственны-
ми структурами,  готовы продолжать контакты с РАН 
и вести дела так, чтобы не разрушать мосты, которые 
еще связывают нас с зарубежным научным миром. И 
когда придет «завтрашний день», а он обязательно на-
ступит, для восстановления полноценного сотрудни-
чества будут задействованы те связи, которые сегодня 
мы сумеем сохранить.  

Академик Сергеев поблагодарил Джеймса Мюллера 
за его открытость, приверженность диалогу и стремле-
ние сберечь то лучшее, что было в наших отношениях. 
Очень важно, когда по ту и эту строну океана ученые и 
обычные люди думают, надеются и формулируют свои 
мысли одинаково: «There is the future, where we work 
together — Есть будущее, в котором мы будем работать 
вместе».  

ВЫБОР Ученые из 43 стран номинированы на премию «Глобальная энергия»-2022

Развиваемся с миром
Александр Смоленцев

В 
ассоциации «Глобаль-
ная энергия» завершили 
очередной цикл приема 

заявок на одноименную между-
народную премию, учрежден-
ную 20 лет назад в России. Во-
преки санкционному давлению 
в отношении нашей страны чис-
ло номинантов на престижную 
энергетическую награду не со-
кратилось, а возросло: по состо-
янию на 20 марта представления 
получены из 43 стран.

Как сообщили организато-
ры, в лонг-лист 2022 года вошли 
119 номинационных представ-
лений. Год тому назад, для срав-
нения, было подано 106 заявок 
из 36 стран. В этом году, помимо 
традиционно представленных 
стран Европы, Азии, Северной 
и Южной Америки, впервые но-
минированы кандидаты на пре-
мию из Вьетнама, Гватемалы, 
Индонезии, Ирана, Малайзии, 
Марокко, ОАЭ, Омана, Таджики-
стана, Узбекистана и Эквадора. 

Еще одна заметная перемена 
— среди номинантов сразу десять 
женских имен. Это тоже произо-
шло впервые с момента учре-
ждения «Глобальной энергии». 
Как считают в Международном 
комитете по присуждению пре-
мии, такая динамика стала воз-

можной «благодаря усилиям 
менеджмента ассоциации по 
расширению географии и про-
движению премии на междуна-
родной арене с акцентом на раз-
вивающийся мир». 

Президент ассоциации «Гло-
бальная энергия» Сергей Бри-
лев с такой оценкой согласен. А 
тот факт, что номинация «Тради-
ционная энергетика» снова ста-

ла лидером по числу поданных 
заявок, по его словам, в очеред-
ной раз подтверждает, что иско-
паемые топлива еще долго будут 
играть важную роль в глобаль-
ном энергобалансе.

— В свою очередь, широкая 
палитра тем, характерная для 
других номинаций — от биоэнер-
гетики и топливных ячеек до 
хранения энергии и применения 

энергоэффективных материа-
лов, — доказывает, что энерго-
переход обеспечивает потреби-
телям и поставщикам невидан-
ную ранее возможность выбора, 
— считает Брилев.  

Напомним, что у «Глобаль-
ной энергии» три основных 
(зонтичных) номинации: «Тра-
диционная энергетика» (в этот 
раз собрала 46 заявок), «Не-

традиционная энергетика» (40 
заявок, из них 25 пришлись на 
возобновляемые источники, 5 
— на биоэнергетику, а 6 — на топ-
ливные ячейки и водородную 
энергетику) и «Новые способы 
применения энергии» (здесь 33 
номинационных представле-
ния). Заявки принимались также 
в подкатегории «Менеджмент», 
чтобы была возможность отме-
тить прорывные управленче-
ские решения в области энерге-
тики. 

Теперь, когда номинацион-
ный цикл этого года завершен, 
независимым экспертам пред-
стоит оценить все сделанные 
представления по фиксирован-
ному набору критериев, где два 
важнейших — научная новизна 
и практическая ценность раз-
работки (метода, проекта и т.п.). 
Пятнадцать лучших заявок, по 
пять в каждой категории, войдут 
в шорт-лист, из которого Между-
народный комитет по присужде-
нию премии выберет троих по-
бедителей. 

Имена лауреатов будут объ-
явлены в июле 2022 года на вы-
ездной церемонии в Ханты-Ман-
сийске. Вручение премии прой-
дет осенью. В последние годы 
такая церемония проводилась в 
рамках Российской энергетиче-
ской недели.   

ТОЛЬКО В «РГ» Почему зарубежные ученые решили остаться 
работать в Сколтехе

Закон Экзюпери
Юрий Медведев

В 
университете Скол-
тех до недавнего вре-
мени работали почти 
30 зарубежных про-
фессоров. События 
на Украине постави-
ли перед ними непро-
стой вопрос — поки-
нуть университет или 

остаться. Кто-то пока в сомне-
ниях, кто-то уже определился. 
Почему решили продолжить 
работать в России первый про-
ректор по науке Кит Стивенсон 
(США), проректор по учебной 
работе Клеман Фортин (Кана-
да), профессора Хенни Уэрдан 
(Франция) и Павлос Лагудакис 
(Греция)? Об этом они расска-
зали корреспонденту РГ.

Реакцией на события на Укра-
ине стал отказ, например, 
Германии и Финляндии со-
трудничать с российской нау-
кой, запреты на участие в сов-
местных проектах и в меж-
дународных конференциях на 
территории России. В такой 
ситуации вы приняли труд-
ное решение продолжать ра-
ботать в Сколтехе. Почему? 

КИТ СТИВЕНСОН: Каждый человек 
вправе иметь свою точку зре-
ния. Лично я в первую очередь 
сосредоточен на науке и сохра-
нении международного обмена 
с участием авторитетных уче-
ных и мотивированных студен-
тов. Когда я начинал здесь ра-
ботать, многое было еще в пла-
нах и даже в чертежах, а сейчас 
Сколтех — это один из самых бы-
строрастущих университетов , 
имеет по многим показателям 
магистерские и аспирантские 
программы мирового уровня. 
Нам удалось выстроить уни-
кальную  систему взаимодей-
ствия образования, науки и ин-
новаций, которая сможет совер-
шать прорывы в самых разных 
областях. Кроме того, крайне  
важно, что здесь не только заро-
ждаются прорывные идеи, но и 
находятся варианты их вопло-
щения, превращения в конкрет-
ные технологии и изделия. В об-
щем, могу сказать: я здесь пото-
му, что помогал разрабатывать 
уникальную модель Сколтеха, 
которую нам удалось в итоге во-
плотить. И, конечно, у меня есть 
обязательства, в первую оче-
редь перед всеми студентами, 
которых я привел в Сколтех, и 
перед учеными, которых при-
глашал сюда работать. 
ХЕННИ УЭРДАН: Почему я не уехал? 
Во-первых, серьезное обостре-
ние ситуации началось совсем 
недавно. Я пока не готов при-
нять столь важное решение, по-
тому что оно коснется моей се-
мьи. А в профессиональном пла-
не — оно отразится на моих сту-
дентах. Меня волнует их судь-
ба. В Сколтехе обучаются сту-
денты не только из России, но 
и из десятков других стран. У 
меня, например, учатся моло-
дые люди из Ирана, Колумбии 
и Нигерии. Я участвовал в от-
боре и зачислении абитуриен-
тов в Сколтех и знаю, что им 
пришлось пройти через очень 
жесткое испытание. Свою дис-
сертацию я защищал в Шот-
ландии и понимаю по своему 
опыту, что такое уехать в дру-

гую страну, там учиться, ра-
ботать. Мои студенты рассчи-
тывают на меня, я чувствую за 
них  ответственность и считаю, 
что должен быть рядом. Это мой 
долг. Помните, у Антуана Эк-
зюпери есть фраза, что «мы в 
ответе за тех, кого приручили».   
ПАВЛОС ЛАГУДАКИС: Считаю, что 
наука должна отстаивать свой 
основополагающий принцип 
— свободу интеллектуально-
го обмена вне зависимости от 
политики. Поэтому решил — а 
я ведь руководитель лаборато-
рии — остаться в России, под-
держать своих сотрудников и 
продолжить делать качествен-
ные исследования. Замечу, что 
у нас в группе не только росси-
яне. Это международная груп-
па. Пока это возможно, мы бу-
дем здесь. И если я и уйду, то 
буду последним.
КЛЕМАН ФОРТИН: Я смотрю на си-
туацию с точки зрения профес-

сионала — преподавателя, науч-
ного руководителя. И стрем-
люсь позаботиться в первую 
очередь о тех студентах, ко-
торые пишут под моим руко-
водством научные работы, и о 
курсах, которые веду. Им нужно 
завершить обучение. Они при-
езжают не на короткий срок, а 
на 3—4 года, и я считаю, что важ-
но поддерживать их до конца. 
Могу сказать, что Россия -— это 
прекрасное место, более того, 
на планете нет другого места, 
где бы я предпочел оказаться. 

Как ваши коллеги в вашей 
стране и за границей отреаги-
ровали на ваше решение про-
должать работать в России? 
К вам применены какие-то 
санкции или другие действия 
в связи с этим?

КИТ СТИВЕНСОН: Коллеги беспоко-
ятся обо мне. Я участник многих 
международных проектов, там 

есть люди не только из США, но 
и со всего мира. И сейчас, к сожа-
лению, коллегам из таких стран, 
как Финляндия, Швеция, Фран-
ция, Германия, Великобритания, 
не разрешено официально со-
трудничать со мной. На данный 
момент ситуация такая. Мне лич-
но кажется, что это вредит и мне, 
и им. Я могу понять позицию не-
которых обществ, групп, кото-
рые по разным причинам и убе-
ждениям стремятся наказывать, 
отменять любые отношения с 
россиянами и аффилированны-
ми с российскими организация-
ми лицами. Но почему под удар 
должны попадать ни в чем не по-
винные ученые, да еще и студен-
ты? Вот этого я не понимаю. 
ХЕННИ УЭРДАН: Сотрудничество с 
иностранцами бывает двух ти-
пов: формальное и неформаль-
ное. Формальное — это работа 
в рамках международных со-
глашений, в том числе европей-
ские проекты. Неформальное 
выстраивается на основе лич-
ных контактов, через общих 
знакомых, которых мы знаем 
по прежней работе, и т. д. В на-
стоящее время мое сотрудниче-
ство с зарубежными коллегами 
носит неформальный характер 
и строится на общих научных 
интересах и совместной работе 

«на себя» и на благо наших сту-
дентов. С такими партнерами 
меня связывают многолетние 
дружеские отношения, и с их 
стороны я сейчас не чувствую 
никакого негатива. Единствен-
ное, что их беспокоит, — все ли 
у меня в порядке в моей повсе-
дневной жизни. Им достаточ-
но знать, что я в безопасности 
и могу дальше заниматься нау-
кой и преподавать. Но повторю, 
что речь о сотрудничестве, ко-
торое строится на неформаль-
ных отношениях, ведь оно есть 
всегда. 
ПАВЛОС ЛАГУДАКИС: Действитель-
но, ряд стран прекратили офи-
циальное сотрудничество, и на-
шей лаборатории это тоже кос-
нулось — в частности, одного 
из наших российско-немецких 
проектов. Однако неформаль-
ное сотрудничество, персональ-
ные контакты — все это по-преж-
нему поощряется, ведь наука не 
знает границ. Я не политик, но 
если говорить о науке, то люди 
понимают: за фасадом полити-
ки существует международная 
наука, в которой прогресс воз-
можен только при вкладе всех 
ученых. В науке нельзя строить 
стены: от этого будут негатив-
ные последствия для ученых 
всего мира.  

Кит Стивенсон: Когда я здесь начинал, многое было еще в планах, а сейчас 
Сколтех один из самых быстрорастущих университетов. 

Клеман Фортин: Могу сказать, что Россия — это прекрасное место, более 
того, на планете нет другого места, где бы я предпочел оказаться.  

Хенни Уэрдан: Мои студенты рассчитывают на меня, я чувствую 
за них  ответственность и считаю, что должен быть рядом.

Павлос Лагудакис: Если я и уйду из Сколтеха,  то, думаю, буду самым 
последним.

Ситуация энергоперехода дает миру возможность выбора и сочетания разных источников энергии.

А К Ц Е Н Т

Почему под удар должны попадать 
ни в чем не повинные ученые, 
да еще и студенты? 

На этот день у РАН 
более 200 между-
народных соглаше-
ний, она входит 
в 42 неправи-
тельственные науч-
ные организации 

 ЛАБОРАТОРИЯ 
Морские 
обитатели 
помогут 
в борьбе 
с онкологией

НАЙДЕТ 
И ОБЕЗВРЕДИТ
Ольга Журман, 
«Российская газета», 
Владивосток

Молекулу для персонифициро-
ванной терапии и диагности-
ки онкологических болезней 
открыли ученые Дальневос-
точного федерального универ-
ситета (ДВФУ) совместно с На-
циональным научным центром 
морской биологии имени А.В. 
Жирмунского Дальневосточно-
го отделения РАН. Она выде-
лена из гемолимфы морского 
моллюска Modiolus kurilensis и 
способна взаимодействовать с 
некоторыми типами опухоле-
вых клеток, различая их. Моле-
кула может не только диагно-
стировать заболевание, но и 
перспективна для адресной до-
ставки лекарств к злокачествен-
ным клеткам. Это повысит их 
эффективность лечения и сни-
зит побочный вред от химио-
терапии. Новая молекула яв-
ляется углевод-распознающим 
белком с иммунными функция-
ми в организме моллюска. 

— Первые результаты изуче-
ния нового белка показали его 
избирательное взаимодействие 
и подавление роста отдельных 
типов опухолевых клеток. Для 
правильного лечения необхо-
димо под каждый тип опухоли 
подобрать комбинацию препа-
ратов и индивидуальную стра-
тегию лечения. Наша молеку-
ла может быть использована 
для создания новых диагности-
ческих панелей, распознавая 
«портреты» опухолевых кле-
ток, отличающиеся от других  
углеводным профилем клеточ-
ной поверхности, — рассказал 
научный сотрудник Институ-
та наук о жизни и биомедици-
ны ДВФУ Андрей Гринченко. 
Это исследование направлено 
на разработку средств для пер-
сонифицированной медицины. 
Университет работает по про-
грамме «Приоритет 2030», пла-
нируя создать на острове Рус-
ском один из таких центров.  

СЕНСАЦИЯ 
Потеплело 
одновременно 
на двух 
полюсах

ПЛАНЕТУ 
БРОСАЕТ 
В ЖАР
Аркадий Симонов 

Север и юг Земли нагреваются 
одновременно. В некоторых ча-
стях Антарктиды сейчас более 
чем на 40 градусов по Цельсию 
теплее, чем в среднем, а в неко-
торых районах Арктики более 
чем на 30 градусов по Цельсию 
теплее, чем в среднем. Подоб-
ное кажется невероятным, ведь 
на полюсах противоположные 
времена года. 

Конечно, в антарктических 
реалиях жара — это понятие от-
носительное. Среднемесячная 
максимальная температура 
в марте на станции Восток — в 
центре восточного ледяного по-
крова — примерно -53 °C. Сей-
час она подскочила до -17,7 °C, 
что стало рекордно высоким 
показателем за март за все вре-
мя наблюдений в этом районе. 

В чем причина этого удиви-
тельного явления? Пока мне-
ния разделились. Одни ученые 
сразу все списали на глобаль-
ное потепление, другие — осто-
рожны. Они считают, что при-
чиной теплой погоды в Антарк-
тике стала необычная «атмо-
сферная река». Этот водяной 
пар через узкий коридор достиг 
материка и породил большое 
количество осадков, которые 
могли привести к аномальному 
росту температуры. 

Осадки распространились 
вглубь континента, а сфор-
мировавшийся над Восточной 
Антарктикой мощный тепло-
вой купол помешал влаге уле-
тучиться. Ожидается, что вско-
ре атмосферная река покинет 
континент, однако влага мо-
жет там задержаться еще на ка-
кое-то время. 

Словом, большинство скло-
няется к тому, что феномен в 
Антарктиде, вероятно, это слу-
чайное погодное явление, а не 
признак изменения климата. 
Но если это произойдет снова, а 
тем более неоднократно, то то-
гда вину придется возложить на 
глобальное потепление.  

Профессор Джеймс Мюллер на видеосвязи из Бостона: 
Нынешняя зима у нас была очень похожа на русскую...
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ШКОЛА  Всероссийские 
проверочные работы 
перенесены

Задание 
на осень

Мария Агранович

Рособрнадзор переносит проведение всероссийских 
проверочных работ (ВПР) в школах на осень из-за 
рисков новой волны ковида.

— В минздраве допустили новую волну COVID-19 
в марте и апреле 2022 года. В Рособрнадзоре по со-
гласованию с правительством РФ принято решение 
о переносе сроков проведения проверочных работ 
с весны на осень 2022 года, — сообщили в Рособр-
надзоре.

Пока планируется, что ВПР пройдут с 19 сентября 
по 24 октября 2022 года. Точное расписание составят 
до 5 сентября этого года. По нынешнему графику ВПР 
уже стартовали — в 11 классах они проводятся с 1 по 
25 марта. Где-то выпускники успели написать рабо-
ты. Кто не успел — напишет осенью. 

Ученики 4—8 классов должны были писать работы 
с 15 марта по 20 мая. Теперь — тоже осенью. ВПР, про-
водить которые планировалось в компьютерной фор-
ме (иностранные языки в 7 классе, история, биоло-
гия, география, обществознание в 5—8 классах), так-
же переносятся на осень 2022 года.

Писать проверочные работы весной 2022 года со-
бирались около 7 миллионов школьников из 38 ты-
сяч школ.

— Те школы, что уже провели ВПР, не будут делать 
это повторно. Достаточно будет внести их результа-
ты в соответствующую систему, — подчеркнул глава 
Рособрнадзора Анзор Музаев.  

ГЕОПОЛИТИКА Москва 
выходит из переговоров 
по мирному договору 
с Японией

Ритуал и точка

Александр Ленин

Россия выходит из переговоров с Японией по вопросу 
заключения мирного договора, а также прекращает диа-
лог о налаживании Совместной хозяйственной деятель-
ности (СХД) на южных Курилах и реализацию безвизо-
вых поездок японских граждан на эти острова. Кроме 
того, российская сторона блокирует продление статуса 
Японии в качестве партнера Организации Черномор-
ского экономического сотрудничества по секторально-
му диалогу. Об этих шагах в МИД России объявили в от-
вет на недружественную политику Японии, присоеди-
нившуюся к антироссийской кампании Запада. «Рос-
сия отказалась обсуждать с Японией мирный договор. 
В контексте судьбы Курильских островов это решение 
исторически оправданное, назревшее и справедливое», 
— отметил в своем Телеграм-канале заместитель предсе-
дателя Совета безопасности РФ Дмитрий Медведев. Он 
подчеркнул, что переговоры с Токио по Курилам были 
обречены на неудачу и фактически «носили ритуаль-
ный характер». «Очевидно, что мы никогда бы не нашли 
никакого консенсуса с японцами по островной теме. 
Это и раньше понимали и мы, и они», — уточнил зампред 
Совбеза РФ, пояснив, что японцы своими антироссий-
скими рестрикциями сами поставили жирную точку в 
диалоге с Россией. «Вслед за США, показав себя «горды-
ми независимыми самураями», ввели против нас санк-
ции, чем окончательно продемонстрировали, с кем они 
бы согласовывали гипотетический текст мирного дого-
вора», — предположил он, намекая, что японцы вряд ли 
способны действовать без оглядки на Вашингтон.

В Токио болезненно отреагировали на резкий ответ 
Москвы, заявив решительный протест через посла РФ в 
Японии Михаила Галузина. Премьер-министр Японии 
Фумио Кисида назвал российскую позицию неприем-
лемой. 

Вместе с тем непонятно, чему удивляются японцы, 
которые в марте последовательно объявляли о различ-
ных пакетах антироссийских ограничительных мер. В 
прошлом администрации Абэ принадлежала идея по 
налаживанию СХД на южных Курилах. За счет реализа-
ции на островах совместных проектов в сферах туриз-
ма, мусоропереработки, ветроэнергетики, аквакульту-
ры и тепличных хозяйств его команда намеревалась до-
биться улучшения атмосферы в отношениях с Москвой 
и выйти на взаимоприемлемые развязки в урегулиро-
вании вопроса по заключению мирного договора и тер-
риториальных разногласий. Но камнем преткновения 
стали юридические моменты. Так, японцы не хотели 
запускать проекты в рамках российской законодатель-
ной базы. С точки зрения Токио, это стало бы признани-
ем южных Курил российской территорией. В итоге про-
цесс подвис, а теперь он полностью остановлен.   

ТЕМА С директором Института развития образования НИУ ВШЭ 
Ириной Абанкиной

Зачем нам 
реформа образования?
Валерий Выжутович

В 
своем Послании Фе-
деральному Собра-
нию  в январе 2020 
года    Владимир  Пу-
тин предложил изме-
нить структуру выс-
шего образования 
в России, предлагая 
студентам более гиб-

кий учебный план. После это-
го началась разработка новой 
модели высшего образования 
— «2+2+2». Выбор профессио-
нальной специализации после 
второго курса обучения факти-
чески означает переформати-
рование ставшей уже привыч-
ной схемы «4+2» (бакалавриат 
+ магистратура). Новая схема, 
по мысли реформаторов, отли-
чается большей гибкостью и 
снимает один из барьеров для 
самых перспективных студен-
тов. У них появляется возмож-
ность составлять программу 
обучения, исходя из индивиду-
альных потребностей и пред-
почтений. Обсудим тему с про-
фессором Института развития 
образования НИУ ВШЭ Ириной 
Абанкиной. 

Через два года обучения 
студент может сменить 
направление подготовки

В 2003 году Россия присоеди-
нилась к Болонскому согла-
шению, предполагающему 
двухуровневую систему об-
разования — бакалавриат и 
магистратура. Почему нас  
перестала устраивать эта 
система?

ИРИНА АБАНКИНА: Вы знаете, очень 
быстро меняются технологии. 
Столь же скоро, как и  профес-
сии на рынке труда. Особенно 
сейчас, в пандемию. У нас, как 
и во всем мире, проваливаются 
целые сегменты экономики, то-
гда как другие сегменты растут 
очень быстро. Все, что связано с 
разработкой программ искус-
ственного интеллекта, цифро-
визацией, используется очень 
активно и в финансовой сфере,  
и в социальной. Эти изменения 
требуют новых образователь-
ных программ.

Эти изменения происходят 
во всем мире, почему же весь 
мир не отказывается от Бо-
лонской системы?

ИРИНА АБАНКИНА:  Мы тоже не отка-
зываемся от нее. Мы просто го-
ворим, что через два года обу-
чения в бакалавриате студент 
имеет право изменить направ-
ление подготовки. Он может вы-
брать отдельные курсы и дисци-
плины даже в других универси-
тетах. Возможность перепроек-
тирования своей образователь-
ной траектории через два года  
очень важна. Во многих странах 
нет такой жесткой уровневости 
образования, как у нас, а есть 
присвоение квалификаций, ко-
торые могут быть подтвержде-
ны документом о пройденном  
обучении в вузе. Вы можете 
пойти в независимое агентство, 
подтвердить квалификацию и  
получить соответствующий до-
кумент. 

Вы говорите, что Россия 
не отказывается от Бо-
лонской системы, но форму-
ла «2+2+2» —  это разве не 
отказ? 

ИРИНА АБАНКИНА: Нет. Просто че-
рез два года обучения студент 
вправе сменить профиль. Это 
вовсе не обязательно, но такая 
возможность ему предостав-
ляется. Болонская система и 
была придумана как раз ради 
академической мобильности. 

И для студентов, и для препода-
вателей. Эта система говорила: 
давайте установим общие тре-
бования к качеству программ, 
и в этом пространстве согласо-
ванных требований мы будем 
признавать дипломы взаимно 
—  так, чтобы можно было либе-
рализовать рынок труда, сде-
лать его открытым, чтобы  сту-
денты могли выбирать лучшие 
программы в университетах, 
которые входят в такую сеть. 
И чтобы преподаватели могли 

переезжать из одной страны в 
другую, предлагая свои флаг-
манские курсы. 

Вы можете получить 
диплом даже по двум 
направлениям

Предположим, проучившись 
два года, студент понял, что 
ошибся с выбором профессии, 
или изменились его интересы 
и мотивация. Но все, что он 
усвоил за два года, ему будет 
засчитано или нет?

И Р И Н А  А БА Н К И Н А :  Да, будет до-
кументально зафиксировано 
освоение этой части програм-
мы. Чтобы, набирая курсы в 
другом университете или ме-
няя направление в своем, ему 
не пришлось бы еще раз все это 
изучать. Чтобы его докумен-
ты признавались и внутри дан-
ного вуза, и другими вузами. 
Это не значит, что в случае ра-
дикальной смены направления 
не придется что-то доучивать и 
строить индивидуальный учеб-
ный план. Но там, где есть сов-
падение, конечно, нужны под-
тверждающие документы.  

А магистратура? В ней будет 
что-то меняться?

ИРИНА АБАНКИНА:  Магистратура 
у нас остается в любом случае. 

Не все идут в магистратуру. Мы 
предполагали, что примерно 
30—35 процентов ребят сразу 
после окончания бакалавриата 
пойдут в магистратуру. Кто-то 
приходит в нее гораздо позже. 
Например, в нашем Институ-
те развития образования учит-
ся очень много взрослых людей. 
Есть даже кандидаты и докто-
ра наук. Но они меняют свое 
направление и идут в магистра-
туру, поскольку продолжают 
карьеру уже как администра-

торы или как методисты, разра-
ботчики образовательных про-
грамм. Во многих странах маги-
стратура уже приравнивается к 
первой ученой степени. 

Мотивация, 
исследовательские навыки 
важнее, чем базовая 
подготовка

Смена образовательной  тра-
ектории через два года все-та-
ки, наверное,  предполагает 
некий общий вектор? Нельзя 
поменять направление с хи-
мии на филологию.

И Р И Н А  А БА Н К И Н А :   Это кажется 
удивительным, но — можно. 
Мы приехали в Физтех и стали 
спрашивать: а вы можете взять 
к себе ребят, которые не имели 
супервысоких баллов по мате-
матике и точным наукам, и обу-
чить их? Они призадумались, а 
потом сказали: если есть моти-
вация, то почему бы нет. Через 
год или два мы готовы взять их, 
например, на химию. Даже если 
они не учились у нас и не сдава-
ли ЕГЭ по естественно-научно-
му направлению. Мы в состоя-
нии компенсировать пробелы 
в их знаниях. Для нас мотива-
ция, исследовательские навы-
ки, умение экспериментально 
работать важнее, чем базовая 

подготовка. Очень многие спе-
циалисты в области филологии, 
психологии, менеджмента гото-
вы брать на обучение математи-
ков, владеющих программиро-
ванием. Мы же видим, сколько 
специализаций открывается в 
филологии, структурной лин-
гвистике… То же самое и в ме-
диакоммуникации. Сейчас во 
многих университетах и даже 
в колледжах хотят  открыть 
направление, связанное с кре-
ативными индустриями. Это 
и анимация, и компьютерные 
игры, и современная журнали-
стика. И всюду говорят: да, мы в 
первую очередь поддержим тех 
ребят, которые пришли из сфер, 
связанных с точными науками, 
математикой, программирова-
нием. Нам такие ребята очень 
нужны, потому что проектиро-
вание сегодня, даже в области 
текстов, связано с новыми воз-
можностями, которые открыва-
ет цифровизация.

Коснется ли реформа меди-
цинских вузов? Мне кажется, 
это та сфера образования, где 
определенный консерватизм 
только во благо. 

И Р И Н А  А Б А Н К И Н А :  Да,  медици-
на — это  достаточно замкну-
тая система подготовки. В ба-
калавриате ведь нет медици-
ны. Единственное исключение 
— сестринское дело. И все стра-
ны подготовку врачей ведут по 
своим программам. Между тем 
у нас в медицинских вузах вы-
сокий процент иностранных 
студентов. Спрашивается, за-
чем же им учиться у нас, если в 
медицине нет совмещения об-
разовательных программ? От-

вет простой: у нас короче, чем 
в других странах, программы 
в медицине. При этом они до-
статочно качественные и недо-
рогие по сравнению с многими 
другими странами. И возвра-
щаясь на родину, большинство 
выпускников в состоянии уже 
на своем языке и по требовани-
ям своей страны сдать квали-
фикационные экзамены и по-
лучить лицензию на частную 
практику. Поскольку частная 
медицина всюду развита очень 
серьезно, получение частной 
лицензии сопряжено со сдачей 
довольно серьезных квалифи-
кационных экзаменов. И наше 
медицинское образование поз-
воляет с честью выдержать это 
испытание. Точно так же и с ар-
хитектурой. А вот педагогика в 
большинстве стран мира сопря-
жена с национальной системой 
подготовки. Здесь, пожалуй, 
только на программах маги-
стерского уровня есть пересе-
чение, когда речь идет о новых 
методиках, технологиях. Испол-
нительские искусства — тоже та 
сфера, которая не столь серьез-
но затрагивается общими про-
граммами. 

Трудно ли добиться, чтобы 
российский диплом был при-
знан в США или, скажем, Гер-
мании?

ИРИНА АБАНКИНА: Признание на-
ших дипломом в других странах 
не происходит автоматически. 
Буквально по количеству часов 
сравнивают, какие курсы и ка-
кие предметы пройдены. И если 
почти все совпадает, то диплом  
засчитывается. Это называет-
ся «нострификация» — процесс 
взаимного признания дипло-
мов разных университетов и 
их образовательных программ. 
Идет он у нас очень медленно. 
Но взаимное признание дипло-
мов, снятие в этой сфере границ 
между странами — назревшая 
потребность. 

Если заработает система 
«2+2+2», значит, через два 
года можно будет, в принципе,  
и остановиться, не продол-
жать учебу?

ИРИНА АБАНКИНА: У нас уже был та-
кой уровень — незаконченное 
высшее образование. Помни-
те? После третьего курса выда-
вались справки о пройденном 
обучении. И такой документ 
засчитывался. Это было выше, 
чем наше среднее профессио-
нальное образование. Счита-
лось, что есть теоретическая 
подготовка, а дальше уже прак-
тика, опыт работы по той или 
иной специальности позволяют 
человеку с незаконченным выс-
шим занимать инженерные и 
даже административные долж-
ности. При этом те, кто желал 
получить полноценный диплом, 
добавляли к своему незакон-
ченному учебу на заочном, и не 

всегда, кстати, по специально-
сти.  Поэтому сейчас «2+2+2» 
— это, скорее, фиксация дости-
жений через два года учебы. 
Причем кто-то уже на первом 
или втором курсе выберет часть 
программ других курсов и фа-
культетов. Это так называемый 
майнор — дополнительный про-
филь. 

Огорчает не академическая 
задолженность 
как таковая, а потеря 
интереса, мотивации

Переход на систему «2+2+2», 
вероятно, потребует пере-
стройки управления образова-
тельным процессом, нестан-
дартных административ-
ных решений?

ИРИНА АБАНКИНА:  Здесь есть две 
траектории. Скажем, переход 
с одной образовательной про-
граммы на другую внутри од-
ного университета. Здесь, ко-
нечно, ситуация проще, хотя 
тоже требует снятия опреде-
ленных границ и управленче-
ской переориентации. Слож-
нее, если речь идет о разных 
университетах. Тут уже фи-
нансы вступают в действие. С 

сентября 2022 года предпола-
гается апробация сертифика-
тов.  Первый тип их — для побе-
дителей олимпиад. Это очень 
правильный шаг для того, что-
бы ребята, идущие без конкур-
са как победители олимпиад, не 
отбирали бюджетные места у 
ребят, которые сдавали ЕГЭ. На 
востребованных программах 
нередко получалось так, что до 
90 процентов мест занимали 
олимпиадники. Теперь олим-
пиадники идут сверх конкурса, 
и им оплачено через сертифи-
каты такое обучение. А второй 
сертификат — это сертификат 
на оплату тех курсов, тех дис-
циплин, той части образова-
тельной программы, которую 
студенты выбирают в другом 
университете. За ними закреп-
ляется эта часть средств. Они 
не могут ее ни на что другое 
потратить. Это не деньги, это 
именно право распоряжаться 
стоимостью своей образова-
тельной программы. Если сту-
дент меняет вуз, то сертификат 
следует за ним. Так вот, пред-
полагается апробация этого 
механизма, чтобы понять, ка-
кие вузы проиграют и какие 
выиграют от смены механиз-
ма финансирования. До этого 
мы, скорее, имели практику, я 
бы сказала, компенсации неу-
дач. То есть те ребята, которые 
не могли осваивать программу, 
старались зафиксировать ее 
освоенную часть, подать заяв-
ление и  перейти на другую. 
Редко это была восходящая 
траектория. Как правило, лишь 
упрощение. И вот этот кризис 
профессионального самоопре-
деления, он очень серьезный. 
Мы делаем вид, что его не су-
ществует. Мы заставляем ре-
бят довольно рано, в 15—16 лет, 
определиться с выбором про-
фессии, понять свои способ-
ности и решить, с чем они на-
мерены связать свою жизнь. 
А здесь идея — поддержать как 
раз сохранение этой мотива-
ции. Посмотрите, как срабо-
тал WorldSkills, когда из всех 
регионов начали собираться 
команды и соревноваться. Ре-
бята просто увидели новое на-
полнение профессий. 

Сегодня на одну тысячу рос-
сиян в возрасте от 25 до 64 
лет приходится 304 человека 
с высшим образованием. Это 
много или мало? Хорошо или 
плохо? 

ИРИНА АБАНКИНА: Мне кажется, что 
мотивация к образованию, на-
чиная с середины 90-х годов, 
была нашим главным ресурсом 
для развития. Ведь мы страна, 
которая сумела совершить ра-
дикальный экономический по-
ворот фактически без образо-
вательного «импорта». У нас 
даже была программа Global 
Education с правом и возмож-
ностью учиться за рубежом. И 
вообще наша система образова-
ния, как бы ее ни ругали, все же 
имеет достаточную гибкость. У 
нас к началу 2000-х высшее об-
разование стало социальной 
нормой. И мотивация к образо-
ванию мне кажется очень важ-
ным нашим ресурсом.  

Через два года обучения студент 
получит право сменить не только 
профиль, но и вуз. Прежние оценки 
ему зачтут.

А К Ц Е Н Т

Взаимное признание дипломов, 
снятие в этой сфере границ между 
странами — назревшая потребность

А К Ц Е Н Т

Мы в первую очередь поддержим 
тех ребят, которые пришли из сфер, 
связанных с точными науками, 
математикой, программированием

Визитная карточка

Ирина Абанкина — профессор, глав-

ный научный сотрудник Института 

развития образования НИУ ВШЭ, 

кандидат экономических наук. Ве-

дущий специалист в области регио-

нального и городского социально-

экономического развития. Имеет 

многолетний опыт исследователь-

ской и экспертно-аналитической 

работы в области экономики об-

разования, управления и финанси-

рования в социальной сфере. Неод-

нократно участвовала в проведении 

социологических исследований в 

регионах и городах России, органи-

зации и проведении тренингов, 

научных семинаров. Является экс-

пертом Экономической Комиссии 

Европы ООН, экспертом Комиссии 

по развитию образования и науки 

Общественной палаты РФ, экспер-

том бизнес-проектов в социальной 

сфере по программе «Социальный 

акселератор», членом Экспертного 

Совета школы-гимназии «Сколко-

во» и членом Попечительского Со-

вета ФГАУ «Воробьевы горы».
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РЕШЕНИЕ  Верховный суд 
отказался приостановить 
решение о ликвидации 
«Мемориала»

Закрыли двери

Владислав Куликов 

Верховный суд России отказался приостановить дей-
ствие решения о ликвидации международного обще-
ства «Мемориал», признанного в России НКО-ино-
агентом. Об этом сообщило ТАСС из зала суда.

«Заявление об отсрочке не подлежит удовлетворе-
нию», — огласила решение судья Алла Назарова.

Напомним, в конце прошлого года Верховный суд 
РФ принял решение о ликвидации международного 
«Мемориала»: организация, выполняющая функции 
иностранного агента, на протяжении нескольких лет 
не выполняла положения закона об иностранных аген-
тах. За это ее неоднократно штрафовали. А за неодно-
кратные нарушения закона организация в итоге была 
ликвидирована.  Деятельность «Мемориала» в нашей 
стране теперь запрещена. В заявлении о приостановле-
нии данного решения представители общества указали 
на факт рассмотрения жалобы в ЕСПЧ. Представитель 
прокуратуры в суде возразила против требований, по-
яснив, что нет объективных причин для отсрочки.

Верховный суд РФ согласился с тем, что нет основа-
ний приостанавливать действие судебного решения и, 
соответственно, разрешать запрещенной организации 
продолжать свою деятельность.  
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МУЗЫКА «ЧайФ» продолжил всероссийский тур концертом в Москве

Не проспать бы
Александр Алексеев

В
ряд ли есть более душев-
ная группа, чем уральский 
«ЧайФ». Меняются време-

на, мы сами, и только они ка-
жутся прежними — все те же уже 
совсем взрослые и седые ребята 
с соседнего двора. Вот и на кон-
церте в «Крокус Сити Холле» 
фронтмен группы Владимир 
Шахрин не только играл и пел, 
но и общался с залом в переры-
вах между песнями, с друже-
любной улыбкой все знающе-
го мудрого дядюшки, кажется, 
никогда не теряющего присут-
ствия духа и самоиронии.  

Хорошо это или плохо, что 
«Чайфы» не переключаются 
уже на более сложные компо-
зиции, пробуя себя в рэпе или 
движении к моде, трендам и 
хайпу? Каждый решит для себя, 
но как бы то ни было — на их 
юбилейном концерте в честь 
35-летия в зале снова был ан-
шлаг. Потому что их песни по-
прежнему окрыляют, дают 
силы, надежду, повод улыб-
нуться и снова поверить в себя 
и своих друзей людям разных 
поколений.

Простые декорации, слажен-
но подпевающие группе зрите-
ли, лес рук, большой экран на 
заднике сцены, порой делив-
шийся на четыре части, чтобы 
показать игру каждого музы-
канта. Креативная, ненавязчи-
вая работа мастеров по свету. 
И хорошо, что «ЧайФы» опять 
не усложняют свои програм-
мы визуальными эффектами, 

лазерными пушками, пиротех-
никой и сложно выстроенны-
ми конструкциями, делая ис-
ключение только для фестива-
ля «Нашествие». Вот и в честь 
юбилея уральцы обошлись без 
таких вот украшательств, оста-
вив главное — концерт-разго-
вор, общение друзей, в котором 
дорогие «погремушки» только 
бы отвлекали от смысла песен. 

Только те, у кого они не приду-
манные, а реальные и  выстра-
данные или без прикрас расска-
занные о самих себе, могут та-
кое позволить.

«ЧайФ» продолжает тур, 
прерывавшийся на пандемию, 
еще с 2020 года, отчего на афи-
шах появилась и такая при-
писка: «35 + 1». И во время на-
стройки звука, перед концер-

том, музыканты репетировали 
уже и новые песни. 

Одна из них — хит 1989 года 
«Жизнь настоящих ковбоев», 
авторства панк-группы Ленин-
градского рок-клуба «Объект 
насмешек», который вско-
ре войдет  в альбом-трибьют, 
выпущенный в ее честь. Дру-
гая — известна по музыкальным 
проектам писателя и драматур-
га Евгения Гришковца.

Но в юбилейную програм-
му попали только хиты само-
го «ЧайФа»: «Не спеши», «По-
плачь о нем», «Пусть все бу-
дет так, как ты захочешь» («17 
лет»), «Рок-н-ролл — мой вы-
бор» , «Ой-йо» («Никто не услы-
шит»).  Не все, конечно, вме-
стились, вот и «Не проспать 
бы», увы, не вошла. Впору да-
вать еще один концерт на бис… 
При этом «ЧайФ» остался ред-
кой группой, которая с начала 
90-х (прежде в ней ненадолго 
появлялись то трубач, то вока-
листка, то скрипач) по-прежне-
му играет в классическом рок-
формате: две гитары, бас, удар-
ные. Но так тоже, наверное, бли-
же и понятнее, да и душевнее и 
искреннее для их песен и зри-
телей. И никаких тебе клавиш-

ных, саксофонов, флейт, синте-
заторов или программирова-
ния… Чтобы не отвлекаться от 
тепла, поэзии и мыслей.  

А в концовке Шахрин уже 
сказал: «Огромное спасибо, что 
вы пришли, не каждый сейчас 
находит время и деньги, чтобы 
выбраться на концерт. В этом 
месте программы у нас рань-
ше была песня «Оранжевое на-
строение», мы зажигали фона-
рики, махали руками. Но да-
вайте это сделаем в другой раз. 
Я уверен, что мы его еще споем 
и все еще в этой жизни наладит-
ся! Но сегодня мы давайте ис-
полним вам эту нашу старую 
песню. У нее нет припева, но 
зато в конце есть очень хоро-
шие и правильные слова о том, 
что «наверное, вместе просто 
немного теплей».  

ФЕСТИВАЛЬ 

В Москве 
выступят 
виртуозы 
гитары

ОТ БИЗЕ 
ДО САМБЫ 
Ирина Муравьева

Этот проект Московский фи-
лармонии — Международный 
фестиваль гитаристов — ежегод-
но собирает в Зале Чайковско-
го музыкантов из разных стран. 
Даже предыдущий, пятнадца-
тый фестиваль «Виртуозы ги-
тары», несмотря на пандемию, 
удалось провести в междуна-
родном формате. Но нынешний 
фестиваль совпал с санкция-
ми. Афишу пришлось менять 
на ходу, пытаясь сохранить при 
этом все ее тематические и ис-
полнительские сюжеты.

Так,  на открытии фестиваля 
по традиции будут исполняться 
концерты для гитары с симфони-
ческим оркестром. Партнером 
музыкантов-солистов в этом 
году станет Госоркестр имени 
Е.И. Светланова (дирижер Ми-
хаил Татарников). Среди объяв-
ленных сочинений прозвучит 
знаменитый концерт «Аранху-
эс» легендарного испанского ги-
тариста и композитора Хоакина 
Родриго. Музыка этого сочине-
ния была навеяна волшебно пре-
красными пейзажами королев-
ских садов в Аранхуэсе, летней 
резиденции испанского короля. 
Партитура принесла Родриго 
мировую известность и титул 
«Маркиз садов», дарованный 
ему королем. 

По традиции одну из про-
грамм фестиваля  посвятят 
«классике» гитарного реперту-
ара — испанской и латиноаме-
риканской музыке: прозвучат 
сочинения великих испанских 
гитаристов и композиторов про-

шлого — Франсиско Тарреги, 
основоположника современно-
го исполнительства на гитаре, 
и Мигеля Льобета, вернувшего 
в свое время гитару на большие 
концертные сцены, а также ис-
панского композитора, пред-
ставителя Ренасимьенто (возро-
ждения испанской националь-
ной музыкальной культуры) 
Мануэля де Фальи. Прозвучит 
и знаменитая Соната для ги-
тары баскского композитора 
Антонио Хосе, уникальное и 
масштабное сочинение, напи-
санное не гитаристом, но став-
шее фундаментальным для ги-
тарного репертуара. 

По традиции фестиваля на 
сцене с гитаристами будут вы-
ступать в ансамблях академиче-
ские музыканты — скрипач Гайк 
Казазян, пианистка Полина Осе-
тинская, флейтист Максим Руб-
цов, виолончелист Александр 
Рамм. В одном из концертов худ-
рук фестиваля Артем Дервоед 
вместе с Александром Раммом 
впервые в России исполнят сю-
иту Motherlands валлийского 
композитора Стивена Госса, чья 
музыка — это своего рода «ли-
тература», игра слов, запечат-
ленная в звуках.   

ТОЛЬКО В «РГ» Дмитрий Корчак о том, как прошла его премьера  
в Королевском театре Турина

Сильнее огня
Владимир Дудин

О
дин из ведущих рос-
сийских певцов те-
нор Дмитрий Кор-
чак только что спел 
в премьере спекта-
кля «Норма» Бел-
лини, состоявшей-
ся в Королевском 
театре Турина (по-

становка  режиссера Лорен-
цо Амато и дирижера Франче-
ско Ланцилотты). Певец стал 
единственным россиянином 
в преимущественно итальян-
ском составе солистов. Музы-
кант рассказал «РГ» о том, как 
прошла премьера, почему без 
грамотной итальянской техни-
ки бельканто певцу не сделать 
большой карьеры и как призы-
вы к войне в этой опере гасятся 
силой любви и молитвы.

Вы оказались единственным 
русским певцом в составе со-
листов «Нормы» в Турине. Вы 
почувствовали какие-то пере-
мены в отношении к себе со 
стороны зарубежных коллег?

ДМИТРИЙ КОРЧАК: Нет, в моем окру-
жении все люди понимают, что 
музыка к политике не имеет ни-
какого отношения.

Опера «Норма» с ее знамени-
той Casta diva — молитвой 
главной героини — опера о вой-
не, о жажде мести, но и о по-
беждающей силе любви. В чем, 
на ваш взгляд, главное посла-
ние этой оперы?

ДМИТРИЙ КОРЧАК: В опере не пока-
зана война как таковая, хотя хо-
ровые массовые сцены созда-
ют особый колорит, придают 
масштаб картине. На первый 
план выходит конфликт людей, 
религий, национальностей, мо-
ментов мести, предательства, 
но также преданности, добра и 
настоящей любви, которая все-
гда побеждает и объединяет. И 
решение моего персонажа Пол-
лиона пойти вслед за Нормой 
в огонь — это награда для него, 
высшая степень любви и пре-
данности. Месседж этой исто-
рии сегодня — пусть в мире ца-
рят только добро и любовь. У 
нас как музыкантов есть потря-
сающая привилегия через эту 
великую музыку объединять 
всех людей.

Партия Поллиона представ-
ляет одну из вершин мирового 
тенорового репертуара. Как 
вы решились петь ее на родине 
бельканто — в Италии?

ДМИТРИЙ КОРЧАК: Действительно, 
эта партия сложна, считается 
ролью для достаточно крепкого 
голоса, что обусловлено герои-
ческим характером персонажа. 
Согласиться на такой важный 
дебют в этой партии в Италии 
мне позволили многолетние 
размышления, связанные с му-
зыкой Беллини, со стилистикой 
исполнения музыки bel canto. 
В предыдущие годы я исполнял 
партии Беллини, почувствовал 
мощь его оркестра, его герои-

ческое начало. В «Норме» есть 
богатейший диапазон эмоций, в 
том числе нежности, проникно-
венности, искренней теплоты: 
именно эти страницы партиту-
ры стали для меня отправной 
точкой в выстраивании партии. 
В Турине я почувствовал под-
держку коллег — знатоков этой 
стилистики, поэтому спектакль 
оказался серьезным и успеш-
ным шагом в моей карьере.

Кстати, почему «Норма» по-
чти не идет в российских те-
атрах?

ДМИТРИЙ КОРЧАК: Камнем преткно-
вения является стиль bel canto, 

требующий и от солистов, и от 
артистов хора, оркестра, ре-
жиссера невероятных знаний, 
умений, труда, терпения, та-
ланта и многолетнего трена-
жа, чтобы достичь в этом жан-
ре гармонии. Некачественное 
исполнение таких изыскан-
ных опер убивает всю их кра-
соту, а «на помощь» еще прихо-
дит и немецкий режиссерский 
театр, выворачивающий все 
наизнанку, чтобы «оживить» 
действие. А в этих операх нуж-
но не столько играть, сколько 
прекрасно петь, демонстрируя 
высочайший вкус: только то-
гда эта музыка начинает зву-

чать, трогать сердца, застав-
ляя плакать. Постановка в Ту-
рине — очень традиционная, в 
стиле старого итальянского те-
атра, который так ценят и лю-
бят в этой стране. Красивые де-
корации, костюмы, свет и пол-
ная свобода певцов относят 
нас в далекие и забытые време-
на, когда пение было важным в 
театре.

Как, думаете, теперь изме-
нится картина в российских 
театрах, когда зарубежные 
певцы перестанут прини-
мать участие в наших поста-
новках?

ДМИТРИЙ КОРЧАК: Не хотелось бы 
думать, что зарубежные арти-
сты не смогут приезжать сюда. 
Но так же неверно думать, что 
только они, как заморское 
чудо, могут принести нам при-
меры правильного пения. Му-
зыка — мировое и даже плане-
тарное богатство. И в опере, и 
на филармонической сцене ва-
жен культурный обмен школа-
ми, знаниями, умением, навы-
ками. К сожалению, ситуация 
с вокальной подготовкой в на-
ших вузах обстоит не лучшим 
образом, хотя не лучше она и 
во многих других странах. Но 
обидно, что в такой богатой на 
таланты стране, как Россия, 
молодые артисты выходят из 
вузов совершенно не подго-
товленными к профессиональ-
ной работе в театре. Выпуск-
ники зачастую не владеют ни 
стилями, ни правильным ды-
ханием, ни произношением, а 
иногда не в состоянии выучить 
новый материал. Вместе с кол-
легами и фондом Елены Образ-
цовой, в котором я являюсь ху-
дожественным руководителем, 
мы создали ежегодный проект 
«Оперный класс» для моло-
дых талантливых ребят со всей 
страны. В нашей музыкальной 
лаборатории всегда участву-
ют выдающиеся педагоги, язы-
ковые коучи, пианисты, режис-
серы. Мы счастливы, что нас 
поддерживает мой вокальный 
педагог Дмитрий Вдовин — про-
фессор, руководитель моло-
дежной программы Большого 
театра. Если бы таких проек-
тов было больше, мы смогли бы 
видеть серьезный рост профес-
сиональной подготовленности 
молодых певцов.

Какие выступления вы плани-
руете сейчас в России?

Д М И Т Р И Й  К О Р Ч А К :  У  м е н я  б у-
дет много концертов в Моск-
ве и в других городах России, 
причем и в качестве певца, и в 
качестве дирижера. Моя зару-
бежная вокальная и дирижер-
ская карьера должна продол-
житься в театрах и на фестива-
лях, включая ряд важных де-
бютов в «Богеме» Пуччини, 
«Русалке» Дворжака, «Лючии 
ди Ламмермур», «Лукреции 
Борджиа», «Катерине Корна-
ро» Доницетти. Надеюсь, этим 
планам будет суждено осуще-
ствиться.   

Дмитрий Корчак: В Турине я почув-
ствовал поддержку коллег, поэтому 
«Норма» стала успешной для меня.

«ЧайФ» — редкая группа, которая с начала 90-х по-прежнему играет в клас-
сическом рок-формате.

А К Ц Е Н Т

У музыкантов есть привилегия 
через музыку объединять людей

Худрук фестиваля «Виртуозы гита-
ры» Артем Дервоед представит пуб-
лике новые имена и премьеры. 

ЗНАК КАЧЕСТВА
В минувшие выходные на одном из  телевизионных ка-
налов случайно увидел сцену Донатаса Баниониса и 
Ролана Быкова в фильме «Мертвый сезон» Саввы Ку-
лиша, и, забыв обо всех делах, досмотрел до конца кар-
тину, на премьеру которой удалось прорваться в 1968 
году. С тех пор смотрел ее много раз, но класс мастер-
ства ее создателей заставлял не думать о том, что мне 
прекрасно известен ее финал.

Когда Карен Шахназаров предложил кинотеатрам 
вернуть в прокат дюжину лучших фильмов «Мосфиль-
ма», созданных еще в советское время, то позавидо-
вал зрителям, которые придут на них впервые. Понят-
но, что это не изменит ситуацию в киноиндустрии — 
сегодня она нуждается совсем в иных мерах поддерж-
ки, — но эта ретроспектива даст шанс молодым людям 
увидеть шедевры, созданные в советское время. На-
стоящее искусство неподвластно времени, оно про-
бивается сквозь него, вступая в диалог с потомками, 
о которых художники, творящие для современников, 
наверное, не заду-
мывались.  Схожие 
мысли и чувства 
роились во мне на 
концерте Ансамб-
ля народного танца 
имени Игоря Мои-
сеева, который не-
давно отмечал свое 
85-летие на сцене 
Большого театра. 
Елене Щербаковой, 
которая сегодня ру-
ководит этим  кол-
лективом, удалось 
сохранить великую 
классику народно-
го танца, некогда созданную прославленным хорео-
графом, начинавшим свою творческую жизнь именно 
на  подмостках первого театра страны. Магию тради-
ции очень трудно выразить в живом исполнительском 
искусстве. Этого удается добиться немногим — как в 
классическом, так и в народном творчестве. Для этого 
надо понимать, что есть подлинное, а что наносное. Не 
просто преходящее, но оскорбительно непрофессио-
нальное. Помню, как в 90-е годы прошлого века при-
ходилось бороться с наспех сколоченными балетны-
ми коллективами, которые печатали на своих афишах 
названия прославленных театров — Большого и Мари-
инского. Они разлетались по миру, убого повторяя по-
пулярный балетный репертуар, — такие представления 
на старом театральном жаргоне назывались «прощай 
халтура»! Но дело было не только в том, что эти пред-
ставления компрометировали высокое искусство «бе-
лого балета». Не менее страшно было и то, что публика 
принимала эти убогие представления за художествен-
ные откровения — имена великих  сцен завораживаю-
ще действуют на неискушенных зрителей. Желание 
заработать денег бывает сильнее здравого смысла и 
обычной человеческой чистоплотности. 

   Очевидно, что в нынешней ситуации, когда рос-
сийская культура поставлена перед жесткой необхо-
димостью заполнить лакуны, образовавшиеся из-за 
американских и европейских санкций, очень важно 
проявить осмотрительность и в погоне за количеством 
не утратить качества. Это относится и к материальной 
стороне творческих процессов, но в еще большей сте-
пени к художественной деятельности как таковой.  

     Понятно, что сегодня есть вещи более насущные 
для российских граждан, чем технологии для кинокон-
цертных и театральных залов, растворители и крас-
ки для художников или мелованная бумага для изда-
ния книг и журналов. Но поставщики этого сегмента 
товаров уже озабочены поиском новых производи-
телей и выстраиванием оптимальных логистических 
маршрутов для их доставки в Россию. Интересы биз-
неса заставляют искать быстрые и неординарные ре-
шения. Но, что примечательно, сформировавшиеся в 
правовом поле современные российские бизнесме-
ны от культуры не хотят его покидать. Именно поэто-
му издатели так обеспокоены отказом их зарубежных 
партнеров предоставлять права на новинки мировой 
литературы. А вла-
дельцы киносетей, 
понимая, что они 
не смогут на закон-
ных основаниях 
получить доступ к 
западному репер-
туару, предпочита-
ют консервировать 
театральные залы, 
так как отечествен-
ные фильмы, доля 
которых по коли-
честву названий и 
по сборам в лучшие 
времена не дости-
гала 30%, не смогут 
обеспечить устой-
чивое положение 
отрасли. Даже театральные коллективы, которые в 
наименьшей степени зависят от западных санкций, на 
какое-то время должны будут отказаться от новинок 
мировой драматургии. 

    Оставим в стороне сложные переговорные про-
цессы в сфере международного культурного сотруд-
ничества, которые смогут возобновиться лишь через 
какое-то время. Сейчас важнее найти пути к тому, что-
бы максимально активизировать деятельность всех 
российских культурных индустрий и художественной 
культуры как таковой. При том понимании, что важ-
нейшим серьезным игроком, обладающим финансо-
вым и административным ресурсом, оказалось госу-
дарство. И в лице Минкультуры России, и в лицах дру-
гих министерств и ведомств, у которых есть бюджеты 
на культуру. От Министерства обороны РФ, традици-
онно много внимания уделяющего созданию произве-
дений на военно-патриотическую тему, до минпром-
торга, курирующего развитие народных промыслов. 

    Понятно, что в связи с проведением специальной 
военной операции на Украине, резким обострением 
геополитической обстановки неизбежно изменится и 
тематическое формирование государственного зака-
за. Но потребность в производстве фильмов, сериалов, 
аудио- и печатных книг, вообще всей национальной 
культурной продукции увеличится в разы. Обширное 
поле деятельности. В нем должно быть место темати-
ческому и жанровому разнообразию. Для российских 
художников откроются новые возможности. Однако в 
памяти моей живы не только шедевры отечественного 
искусства, но и бессмертная «Гаврилиада» Никифора 
Ляпис-Трубецкого из «12 стульев» И. Ильфа и Е. Пет-
рова. Он оставил после себя немалое число потомков, 
готовых исполнить любой каприз за Ваши деньги. И 
скомпрометировать любую святую тему.   

Российская 
культура постав-
лена перед необ-
ходимостью 
заполнить лакуны, 
образовавшиеся 
из-за санкций 

Переговорные 
процессы в сфере 
международного 
культурного 
сотрудничества 
смогут возобно-
виться лишь через 
какое-то время

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 М

М
Ф

 «
В

И
Р

Т
У

О
З

Ы
 Г

И
Т

А
Р

Ы
»

T
E

A
T

R
O

 R
E

G
IO

 T
O

R
IN

O

Прямая речь 

Владимир Шахрин: 
— Недавно я созванивался с Гариком Сукачевым, обсуждали мы и тему 

концертов. И он мне сказал: «Музыканты не должны сейчас делать ка-

кие-то заявления, говорить… Мы должны быть как священники — де-

лать так, чтобы людям было легче!»

КСТАТИ

23 марта и Гарик Сукачев начинает 

всероссийский тур концертом в 

Орле. Далее в афише: Белгород 

(25 марта), Воронеж (27 марта), 

Нижний Новгород (8 апреля), Ка-

зань (10 апреля). А завершится ве-

сенняя часть гастролей  28 мая, в 

Ростове-на-Дону.

Прямая речь

Артем Дервоед, 
Худрук фестиваля 
«Виртуозы гитары» :
— Афишу фестиваля нам пришлось 

переделать за один день, так как 

ни один из иностранных артистов 

не смог бы приехать. К счастью, в 

России хорошие гитаристы есть, у 

нас выступят лучшие исполнители 

на классической гитаре.  Важное 

направление для нашего фестива-

ля — «новые имена». Мы проведем 

три концерта в Камерном зале фи-

лармонии, сопутствующие основ-

ной программе, где представим 

еще неизвестных широкой публи-

ке молодых талантливых артистов. 

Один из них — Сергей Перелехов 

будет участвовать в заключитель-

ном гала-концерте фестиваля в 

Зале Чайковского. 

Кроме того, на фестивале будут 

представлены новинки репертуа-

ра: например, сюита Стивена Гос-

са Motherlands. Она состоит из 6 

частей, каждая из которых посвя-

щена родинам разных людей: 

здесь звучат и еврейские, и рус-

ские, и арабские мотивы. В этой 

музыке  есть  символическое со-

держание. 

СПРАВКА «РГ»

Дмитрий Корчак, российский оперный певец (лирический тенор) и ди-

рижер. Окончил Московское хоровое училище им. А.В. Свешникова и 

Академию хорового искусства вокального искусства по классам доцен-

та Д. Вдовина и профессора В. Попова. Сотрудничал с такими дирижера-

ми, как Даниэль Баренбойм, Риккардо Шайи, Лорин Маазель, Зубин 

Мета, Марк Минковски, Риккардо Мути, Кент Нагано, Альберто Дзедда, 

Валерий Гергиев, Владимир Федосеев, Михаил Плетнев, Евгений Светла-

нов, Юрий Темирканов и другими. С сезона 2017/18 — главный пригла-

шенный дирижер Новосибирского театра оперы и балета.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ Клубы РПЛ
поддержали увеличение
числа команд с нового
сезона 

Досчитали до 18 

Артур Нанян

Клубы российской Премьер-лиги (РПЛ) проголосова-
ли за увеличение количества команд с 16 до 18 со сле-
дующего сезона, сообщил журналистам президент ор-
ганизации Ашот Хачатурянц. Окончательное решение 
будет утверждено сегодня на заседании исполкома 
Российского футбольного союза (РФС). 

— Это четвертое собрание клубов за последний ме-
сяц. Мы обсуждаем большой перечень оперативных 
вопросов. Они не всегда выносятся на голосование, мы 
рассматриваем их и снимаем с повестки дня. Расшире-
ние лиги до 18 команд обсуждалось на прошлом собра-
нии. Голоса разделились: 10-5. Решать будет РФС, — от-
метил Хачатурянц. 

Также Хачатурянц высказался о возможности воз-
вращения формата «осень-весна», о чем в послед-
ние годы говорят как болельщики, так и специалисты. 
По словам главы РПЛ, по данному вопросу конкретика 
может возникнуть ближе к маю. 

— По системе «осень-весна» было обсуждение. В мо-
мент, когда предлагалась эта схема, рассматривали ее 
плюсы. Предложил проанализировать, что из положи-
тельных моментов сработало, а что — нет. Что-то кон-
кретнее  смогу сказать ближе к маю. Может ли быть по-
луторагодичный чемпионат? Будем думать и прини-
мать решение, но в приоритете сейчас другие вещи, — 
сказал Хачатурянц.

Много разговоров в последнее время также о воз-
можности введения моратория на вылет из Премьер-
лиги. Как и в ситуации с «осенью-весной», окончатель-
ного решения пока нет.

— Клубы хотели выразить точку зрения из-за нару-
шения спортивного принципа. На мой взгляд, вопрос 
не решен, он будет рассматриваться на исполкоме РФС. 
Я считаю, что представители ФНЛ должны получить 
шанс сыграть в РПЛ, — подытожил Хачатурянц.  

БАСКЕТБОЛ После победы 
«Зенита» над казанцами
в таблице Единой лиги 
установилось двоевластие

Подровняли 
вершину

Илья Трисвятский

В центральном матче игровой недели регулярного 
чемпионата Единой лиги питерский «Зенит» в столи-
це Татарстана победил местный УНИКС — 84:80. После 
этого в турнирной таблице установилось двоевластие. 
По 14 выигрышей и три поражения у казанцев и дей-
ствующего обладателя титула ЦСКА. Отставание «Зе-
нита» незначительное (12-4). 

Под давлением из Польши Санкт-Петербург все-та-
ки покинул один из ключевых игроков команды Ма-
теуш Понитка. До этого он на короткое время уезжал 
домой, вернулся, провел важный матч с ЦСКА, однако 
продолжать выступление за российский клуб не смог, 
хотя явно этого хотел.  Контракт расторгнут досрочно 
по взаимному соглашению сторон.

Несмотря на отъезд Понитки, легионеров в рядах  
команд на казанском паркете хватало — по четыре в со-
ставе каждого соперника.  Гости создали ощутимый 
перевес за счет резкого рывка в концовке третьей чет-
верти: попадания из-за трехочковой дуги в исполне-
нии Сергея Карасева, Дмитрия Кулагина и точный бро-
сок Алекса Пойтресса позволили зенитовцам стреми-
тельно изменить счет с равного на «плюс 8» (65:57). 

В заключительной десятиминутке УНИКС показал 
волевые качества. Уступая «минус 14», казанцы суме-
ли сократить отставание до минимума — 77:78 после  
дальнего броска Андрея Воронцевича. И все же кон-
цовка осталась за питерцами, у которых за полминуты 
четырежды подряд хладнокровно пробил штрафные 
Джордан Лойд. 

Самым результативным у победителей стал Сергей 
Карасев (26 очков), лучший бомбардир в рядах УНИК-
Са — хорват Марио Хезонья (27 плюс 10 подборов).  
Причем Карасев  семь раз был точен из-за дуги. У ка-
занцев прервалась победная серия из семи матчей, они 
впервые в сезоне потерпели поражение дома.  

— Для «Зенита» получилась одна из лучших игр, ко-
торую мы показали зрителям, — считает испанский на-
ставник питерцев Хави Паскуаль. — Во второй полови-
не добились большого лидерства, но УНИКС обрел вто-
рое дыхание и вернулся в игру. Благо, мы контролиро-
вали ход встречи и в итоге одержали победу.  

СКАНДАЛ Крупный производитель экипировки для плавания разорвал контракт 
с Евгением Рыловым. Разумеется, по политическим мотивам

Приплыли
Михаил Щербань

К
омпания Speedo, кото-
рая расположена в Ве-
л и к о б р и та н и и ,  м н о -

гие годы производит экипи-
ровку для пловцов. Британцы 
всегда утверждали, что очень 
дорожат своей репутацией и 
предлагали личные контракты 
только самым топовым спорт-
сменам.

Среди них был и россий-
ский двукратный олимпий-
ский чемпион Игр в Токио Ев-
гений Рылов. Женя в японской 
столице запомнился всему 

миру не только фантастиче-
скими результатами в бассей-
не, но и забавной маской с ко-
тиком, в которой он выходил 
к журналистам в микст-зону. 
Оказалось, что дома у спорт-
смена живут пять хвостатых 
друзей человека, а сам он от-
зывчивый и позитивный па-
рень. 

Как  и  каждый большой 
спортсмен, Рылов обладает чет-
кой гражданской позицией, что 
показал придя на митинг-кон-
церт, посвященный воссоеди-
нению Крыма и Севастополя с 
Россией 18 марта в «Лужниках». 

В  тот день на главном стадионе 
страны собрались более 200 ты-
сяч человек. Рылов был не оди-
нок. Порадоваться «Крымской 
весне» пришли звезды спор-
та первой величины — лыжник 
Александр Большунов, гим-
настки Дина и Арина Аверины, 
фигуристы Никита Кацалапов и 
Виктория Синицина…

И тут как гром среди ясно-
го неба появляется заявление 
компании Speedo, в котором 
говорилось о том, что  компа-
ния «немедленно прекращает 
спонсорское соглашение с рос-
сийским пловцом Евгением 

Рыловым в связи с его участи-
ем в митинге-концерте».

Дожили. В своей собствен-
ной стране спортсмены оказа-
лись «под колпаком». За каж-
дым словом, действием ребят 
внимательно следят и ждут лю-
бого повода, чтобы ударить по-
больнее. Хотя стоит ли удив-
ляться таким поступкам? Сей-
час во многих странах мира по-
явился новый тренд — пинать 
вся и всех связанных с Росси-
ей. Поступок боссов Speedo — 
очередное неприкрытое про-
явление русофобии, которое 
на Западе было встречено одо-
брением.

Правда, думается, что Рыло-
ву от этого решения экс-спон-
сора будет «ни холодно ни жар-
ко». И мы не сомневаемся, что 
блестящий спортсмен продол-
жит радовать нас результатами 
вне зависимости от надписей на 
плавках, шапочке и очках.

Ну а накануне под «санкци-
онную раздачу» попал и наш 
гроссмейстер Сергей Карякин. 
Комиссия Международной шах-
матной федерации (ФИДЕ) по 
этике и дисциплине отстранила 
его от участия во всех турнирах 
ФИДЕ сроком на шесть месяцев 
за поддержку спецоперации РФ 
на Донбассе. 

Напомним, что родивший-
ся в Крыму и до 2009 года вы-
ступавший за Украину Карякин 
высказал свое личное мнение в 
одной из социальных сетей, где 
рассказал о страданиях жителей 
ДНР и ЛНР, о событиях, проис-
ходивших последние 8 лет на 
Украине и приведших к нынеш-
ней ситуации. Он добавил, что 

Россия не могла не вмешаться 
и встать на защиту мирных жи-
телей.

Это мнение знаменитого 
шахматиста и послужило пово-
дом для разбирательства. В ито-
ге Сергей не сможет принять 
участие в турнире претенден-
тов за мировую корону, кото-
рый стартует в июне этого года 
в Мадриде.

Глава Федерации шахмат 
России Андрей Филатов пообе-
щал бороться за Сергея и пообе-
щал, что ФШР в ближайшее вре-
мя подаст апелляцию:

— Могу вас заверить, что Фе-
дерация шахмат России высту-
пает против дискриминации 
спортсменов по любым кри-
териям и будет бороться за их 
права.

Также не остался в стороне от 
скандальной ситуации и извест-
ный гроссмейстер, коммента-
тор Сергей Шипов:

— То, что Сергея отстранили 
именно на шесть месяцев, как 
раз когда должен пройти тур-
нир претендентов, то это такая 
иезуитская манера. В свете важ-
ности этого турнира остальные 
турниры, в которых Сергей Ка-
рякин мог бы принять участие в 
эти полгода, не имеют значения. 
Ясно, что его сняли с пробега 
именно с этого турнира. В ФИДЕ 
растоптали принципы спортив-
ного отбора. Карякин отобрался 
на турнир претендентов и име-
ет стопроцентное право там иг-
рать. Но его этого лишают. Все, 
о чем говорили классики про-
шлого про спорт вне политики, 
это все растоптано, уничтожено, 
этого больше не существует.  

ХОККЕЙ Олимпийский чемпион Валерий Каменский 
о причинах превосходства ЦСКА в серии с «Динамо»

Дисциплина решает

Илья Соболев 

С
егодня может опре-
делиться первый 
полуфиналист плей
-офф Континенталь-
ной хоккейной лиги. 
Чтобы выйти в по-
луфинал Западной 
конференции, ЦСКА 
осталось одержать 

всего одну победу над столич-
ным «Динамо».

В серии до четырех побед 
ЦСКА выиграл уже три матча 
кряду. При этом не скажешь, 
что «бело-голубые» в чем-то 
сопернику откровенно уступа-
ют. В третьей игре, завершив-
шейся со счетом 2:1 в пользу 
ЦСКА, подопечные Алексея Ку-
дашова были, как минимум, не 
хуже армейцев. На послемат-
чевой пресс-конференции на-
ставник динамовцев даже не 
нашел, что предъявить своим 
игрокам.

— Если коротко, то счет пло-
хой, но по содержанию претен-
зий нет. По самоотдаче, по дви-
жению была очень хорошая 
игра. Создали много момен-
тов, но не забили. Не все полу-
чалось, но я доволен, как ребята 
действовали. 

Но все решают нюансы. «Бе-

ло-голубые» свои моменты не 
использовали, а ЦСКА, наобо-
рот, был хорош в реализации. 
Победу армейцам принес точ-
ный бросок Семена Панкрато-
ва. Любопытный факт: Панкра-
тов — воспитанник «Динамо», 
за ЦСКА играет первый сезон и 
забивает только своему родно-
му клубу. Одна шайба у него на 
счету в регулярном чемпиона-
те, две — в нынешней серии.

Отыграться с 0-3 в серии 
«бело-голубым» будет крайне 
тяжело. В истории КХЛ это уда-
валось только одной команде — 
СКА в сезоне 2014/2015. Одна-
ко олимпийский чемпион, трех-
кратный чемпион мира, а ныне 
вице-президент КХЛ по разви-
тию Валерий Каменский уве-
рен, что «Динамо» еще побо-
рется. Об этом он сказал в ин-
тервью «РГ».

Удивлены, что счет в серии 
уже 3-0, и ЦСКА — в шаге от 
выхода в финал Западной кон-
ференции?

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: Вообще, мне 
хотелось бы, чтобы эта серия 
продлилась подольше. Но ЦСКА 
более дисциплинированный 
и использует свои моменты. У 
«Динамо» это пока не получает-
ся. Правда, я не думаю, что они 
так легко отдадут последнюю 
игру. Что касается третьего мат-
ча, он был ровный очень. ЦСКА 
выиграл с преимуществом в 
одну шайбу. Можно, наверное, 
говорить о динамовском неве-
зении.

Помимо дисциплины, чем еще 
силен ЦСКА. Они выиграли 
уже седьмой матч подряд в 
этом плей-офф...

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: Они играют 

на победу, выполняют игровое 
задание. Хороши все четыре 
звена, молодые ребята держат 
планку.  И вратарь придает уве-
ренности обороне.

Тренерскую руку Сергея Федо-
рова в плей-офф видите? Это 
ведь его первый сезон...

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: Я вижу, что 
весь тренерский штаб работает. 
Он прогрессировал весь сезон, 
готовился к плей-офф. Пока что 
результат налицо. Работа, по-
черк — все это видно.

Как вообще назвать хоккей, 
который сейчас проповедует 
ЦСКА? 

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: Дисциплини-
рованный, атакующий хоккей. 

Какие резервы видите у «Ди-
намо»? В чем им реально при-
бавить?

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: В завершении 
атак. Они создают моменты, 
надо их завершать. Быть агрес-
сивнее в атаке. И конечно, ме-
шать вратарю перед воротами. 
Потому что голкипер у ЦСКА 
сейчас действительно играет 
здорово. Плюс — большинство 
надо забивать, наказывать за 
удаления. Это может быть клю-
чевой фактор.

Добавим, что сегодня также 
пройдет четвертый матч в се-
рии «Салават Юлаев» (Уфа) — 
«Трактор» (Челябинск). Пока 
вопреки прогнозам «Салават» 
впереди — 2-1.

Еще в двух сериях накану-
не прошли третьи игры. «Спар-
так» принимал питерский СКА. 
После двух матчей в Петербур-
ге счет был ничейный 1-1. Кро-
ме того, омский «Авангард» на 
своем льду встречался с маг-
нитогорским «Металлургом», 
у которого выиграл первые две 
встречи в гостях. 

Оба вчерашних матча завер-
шились уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.  

Голкипер ЦСКА Иван Федотов в 
текущем плей-офф не дает поводов 
усомниться в своей надежности.

Пловец Евгений Рылов после демарша Speedo теперь будет выступать в другой экипировке.

А К Ц Е Н Т

В нынешнем розыгрыше Кубка Гагарина 
ЦСКА выиграл уже семь матчей подряд. 
До выхода в полуфинал армейцам остал-
ся один шаг

Сергей Карасев совершил семь точных дальних бросков.

ТЕННИС 

Медведев 
поборется 
за лидерство
в Майами

«МАСТЕРС» 
СНОВА В ДЕЛЕ
Анна Козина

В Майами прошла жеребьевка 
турнира категории «Мастер-
са», по итогам которого Дани-
ил Медведев может вернуть 
себе статус лидера мирового 
рейтинга.

Первая ракетка серб Новак 
Джокович, напомним, не участ-
вует в серии американских со-
ревнований из-за отсутствия 
прививки от коронавируса. Так 
что посев возглавил россиянин. 
Как и все сеяные игроки, Мед-
ведев стартует со второго кру-
га, где встретится с британцем 
Энди Марреем или аргентин-
цем Федерико Дельбонисом. 
Чтобы снова обойти Новака, 
дойти Даниилу надо минимум 
до полуфинала. 

В основную сетку турнира 
попали еще три наших тенни-
систа: Андрей Рублев (5), Карен 
Хачанов (23) и Аслан Карацев 
(29). Рублев, у которого в Ин-
диан-Уэллсе прервалась серия 
из 13 выигранных матчей под-
ряд, ждет победителя проти-
востояния австралийца Ника 
Кирьоса и француза Адриана 
Маннарино. Хачанов встретит-
ся либо с американцем Томми 
Полом, либо с французом Бен-
джамином Бонци. Соперником 
Карацева будет Альяж Бедене 
из Словении или Уго Умбер из 
Франции.

Из топ-теннисистов во Фло-
риде не увидим испанца Рафаэ-
ля Надаля. Это был запланиро-
ванный пропуск — ради подго-
товки к грунтовому сезону. Од-
нако после поражения от аме-
риканца Тейлора Фрица в фи-
нале Индиан-Уэллса Рафа жало-
вался на проблемы с дыханием 
и боль в ребре. Медицинское 
обследование в Барселоне вы-
явило у 35-летнего испанца 
трещину в ребре, которую он 
получил еще в полуфинале. 
Восстановление предположи-
тельно займет от 4 до 6 недель.

Мужской турнир в Майами 
стартует сегодня. А женщины 
провели первые матчи вчера. 
Уже после подписания этого 
номера «РГ» Екатерина Алек-
сандрова играла с итальянкой 
Ясмине Паолини. Остальные 
разминаются перед вторым 
кругом. Вероника Кудермето-
ва, получившая 21-й номер по-
сева, встретится со словачкой 
Кристиной Кучовой или участ-
ницей из квалификации. На Да-
рью Касаткину (25) выйдет по-
бедительница матча между бе-
лоруской Александрой Сасно-
вич и квалифайером. Людмила 
Самсонова (29) сыграет с побе-
дительницей матча Александра 
Эала (Филиппины) — Мэдисон 
Бренгл (США).  

БОКС 

Бивол знает, 
как побить 
Канело

ИСПОЛЬЗУЙ 
ДЖЕБ
Анна Бекетова

Чемпион мира в полутяжелом 
весе по версии WBA Дмитрий 
Бивол рассказал, как прохо-
дит его подготовка к бою с аб-
солютным чемпионом мира во 
втором среднем весе мексикан-
цем Саулем «Канело» Альваре-
сом и что ему нужно для победы 
в поединке, который состоится 
7 мая в Лас-Вегасе.

— Честно говоря, мне просто 
нужно выполнить свою рабо-
ту, как можно лучше сделать то, 
что я умею. Хороший джеб, хо-
рошая работа ног, временами 
больше прессинга, временами 
больше на отходах. Сделать все 
то, что я умею. Если я выполню 
все это хорошо, я одержу по-
беду. Я верю в это, — сказал Би-
вол в интервью во время вечера 
бокса в Лос-Анджелесе, где он 
был приглашенным гостем. — 
Подготовка проходит хорошо — 
спарринг-партнеры, зал, жилье. 
Все отлично.

Дмитрий Бивол также рас-
крыл детали разговора с соо-
течественником Сергеем Ко-
валевым, который поделился 
опытом и дал пару советов. Ведь 
он сам проиграл Альваресу в но-
ябре 2019 года и потерял титул 
по версии WBO.

— Прежде всего он предупре-
дил, чтобы я не «загнал» себя во 
время подготовки, — отметил Би-
вол. — Канело такой же человек, 
такой же боксер, не надо смот-
реть на него, как на какого-то не-
божителя. Надо думать о нем как 
об очередном сопернике.  

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 марта, среда
«Матч ТВ»
17.00. «Салават Юлаев» — «Трак-

тор». Прямая трансляция

19.30. «Динамо» — ЦСКА. Прямая 

трансляция

Между тем

Питерский «Зенит» занял 19-е место среди всех клубов 

в мире по размеру дохода за прошедший сезон. По данным 

одной из зарубежных компаний, зенитовцы заработали 

212 миллионов евро. Первую строчку в рейтинге занимает 

«Манчестер Сити» (644,9 миллиона), вторую — «Реал» 

(640,7), замыкает тройку лидеров «Бавария» (611,4).
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